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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Курьер новостей

Отстояли интересы
школьников

ВКУРСКЕ всем школьникам
вернули право на бесплатный

проезд в общественном транс�
порте, которое они потеряли с 

1 января нынешнего года. Как со�
общил журналисту «Правды» ру�
ководитель фракции КПРФ Кур�
ского городского собрания Алек�
сей Клюев, коммунисты вступи�
ли в борьбу за возвращение уте�
рянной льготы и убедили депута�
тов городского собрания в том,
что, с учётом вклада в оплату
льготы промышленных предпри�
ятий, второй вариант обойдётся
не намного дороже первого, зато
никто из школьников не будет
обижен. Этот вариант поддер�
жал и глава администрации горо�
да Н. Овчаров.

Долгая очередь

ПОЧТИ 161 тыс. петербург�
ских семей стоят на учёте

в качестве нуждающихся в
жилье. По итогам 2014 года
снято с жилищного учёта 16
тыс. семей. Если не произой�
дёт ускорения процесса, то
ликвидация этой очереди рас�
тянется на 10 лет.

Адреса сопротивления

Нет сил терпеть грабёж

В РЕЗОЛЮЦИИ МИТИНГА говорится:
«Мы, жители города Белогорска и Бело�
горского района, выражаем протест

против действий правительства России во
главе с Д. Медведевым. Считаем, что они
имеют ярко выраженный антинародный ха�
рактер, что подтверждается попытками защи�
тить доходы олигархов и сэкономить на де�
тях, пенсионерах и инвалидах, поколении
«детей войны».

Наступивший 2015�й становится годом мас�
сового ограбления населения России, в том
числе и жителей нашего амурского городка: по�

вышаются налоги, сборы и транспортные рас�
ходы, увеличиваются тарифы на услуги ЖКХ.
Стремительно растут цены на лекарства и про�
дукты питания. Чуть ли не половина семейных
доходов уходит на ЖКХ, а тут ещё добавляют
плату на капитальный ремонт жилья».

Участники митинга дружно заявили: нет —
либеральному курсу, который довёл нашу стра�
ну до такого состояния! Правительство, по мне�
нию митинговавших, не способно работать в та�
ких сложных условиях, и его следует отправить
в отставку.

Пресс�служба Амурского обкома КПРФ.

По сообщениям
корреспондентов «Правды»

и информагентств.

Т РАДИЦИОННО считавшуюся благополучной
Польшу охватила шахтёрско�крестьянская вой�
на с правительством. «Диалог с властью напоми�

нает разговор лошади с кучером, а его атрибут — это
кнут. Мы на такой диалог не согласны!» — эти слова
лидеров польских профсоюзов стали лейтмотивом
нарастающих в стране протестов.

С начала февраля фермеры Польши проводят
блокаду 18 автострад по всей стране. По последним
данным, на подъездах к Варшаве сосредоточена ко�
лонна из 600 тракторов. Крестьяне возмущены без�
действием властей в кризисной ситуации на рынке
свинины, зерновых и молока: ведь именно аграрии
несут на себе бремя российского эмбарго на импорт
продовольствия, а польское правительство не гаран�
тирует какой�либо серьёзной компенсации потерь
или организации госзакупок. Как отмечает агентст�
во «Рейтер», сейчас любая деятельность в области
сельского хозяйства приносит убытки, а в европей�
ских доплатах сохраняется неравенство: по новому
бюджету ЕС польский крестьянин получит допол�
нительно около 170 евро за гектар земли, а немец —
300 евро. 

Фермеры открыто критикуют кабинет Евы Копач
за антироссийскую позицию, не сулящую положи�
тельного решения проблемы эмбарго, отмечая, в ча�
стности, что власти нашли деньги для Украины, а
для помощи собственным крестьянам средств нет.
«Мы настаиваем, чтобы госпожа премьер�министр
просветила нас о том, откуда взялась сумма 100 млн.
евро для украинцев в ситуации, когда нет даже 
7 млн. злотых (1,66 млн. евро) на выплату компенса�
ций польским производителям картофеля или куку�
рузы, уничтоженных кабанами», — заявили лидеры
протестующих. Кроме того, фермеры требуют от�
ставки министра сельского хозяйства и развития се�
ла Марека Савицкого. Во время массовой демонст�
рации перед зданием министерства в Варшаве сотни
человек с флагами и транспарантами скандировали:
«Предатель! Предатель!» Как пообещал председа�
тель Общепольского профсоюза сельхозработников
Славомир Издебский, на следующей неделе в Вар�
шаву приедут 100 тысяч аграриев.

Тем временем на юге Польши накаляется обста�
новка вокруг контролируемой государством Яст�
шембской угольной компании (ЯУК), горняки ко�

торой с 28 января проводят бессрочную забастовку,
требуя смены председателя правления, отказа от
плана жёсткой экономии, а также улучшения усло�
вий труда. 

На днях шахтёры устроили беспорядки возле штаб�
квартиры крупнейшего в стране угледобывающего
предприятия: они жгли шины, стреляли петардами и
попытались прорваться в здание, где заседало руко�
водство. Для разгона разъярённой толпы полиция
применила водомёты, слезоточивый газ и резиновые
дубинки и пули. Демонстранты бросали в стражей по�
рядка камни, бутылки, тротуарные плитки, выкрики�
вая: «Гестапо!», «Полиция, дай покой шахтёру!» — и в
нецензурной форме призывали к отставке главы ЯУК
Ярослава Загуровского. 

Между тем 4800 горняков продолжают стачку, бо�
лее 10 человек объявили голодовку. Во всём регионе
начались акции солидарности с бастующими: их
протест поддерживают профсоюзы польских ферме�
ров, работников сферы торговли и железнодорожни�
ки Силезии.

Елена МОРОЗОВА.
Фото EPA.

Классовые битвы за рубежом

Призыв
победителей
В ЕТЕРАНЫ Главного штаба Сухопутных войск, участники

Великой Отечественной войны, коммунисты генерал�
полковник Попков Михаил Данилович, генерал�майор

Заплатин Василий Петрович и полковник Власов Юрий Гера�
симович обращаются ко всем ветеранам Вооружённых Сил, ко
всем, кто считает себя наследником славы победителей, с при�
зывом в год 70�летия Победы советского народа в Великой Оте�
чественной войне, как и в огненные годы военного лихолетья,
сплотиться вокруг Коммунистической партии — вдохновителя
и организатора наших прошлых и будущих побед в борьбе за
светлое будущее.

Вступайте в ряды КПРФ и её боевой отряд — Союз советских
офицеров!

Контактные телефоны:
Московский городской комитет КПРФ — 8(495)318�51�73;
Союз советских офицеров — 8(495)623�32�64.

«УЖЕ МНОГО МЕСЯ�
ЦЕВ, несмотря на
усилия отдельных

руководителей государств и
других политиков, не затухает
гражданская война в незави�
симой Украине, — говорится
в их письме. — В пламени
этой войны в непосредствен�
ной близости от границ Рос�
сии гибнут тысячи ни в чём не
повинных мирных жителей —
детей, стариков, женщин, ин�
валидов; более 10 тысяч мир�
ных граждан получили тяжё�
лые увечья, оставшись до
конца жизни калеками».

Российские учёные также
обращают внимание на то,
что лауреат Нобелевской пре�
мии мира президент США
Барак Обама недавно при�
знался в том, что лично под�
талкивал события на Украине
к военному развитию. И это
при том, замечают авторы об�
ращения, что у Обамы доста�
точно средств, чтобы повли�
ять на руководство Украины
— заставить его немедленно
прекратить убивать невинных

людей и побудить его сесть
наконец за стол переговоров.
Увы, но американский лидер
таких мер до сих пор не пред�
принял. 

«Авторитетные учёные Рос�
сии, США, стран Европей�
ского союза могли бы высту�
пить в поддержку мирного ре�
шения такой важнейшей
международной проблемы»,
— предлагают члены РАН.
При этом они подчёркивают,
что первейшая задача миро�
вого научного сообщества —
принять неотложные меры и
выступить с инициативами
незамедлительного прекра�
щения этой братоубийствен�
ной войны.

«Не допустим, чтобы завтра
незатухающий украинский
военный костёр взорвал весь
наш хрупкий мир!» — призы�
вают виднейшие представите�
ли отечественной науки и вы�
сказывают надежду на глубо�
кое понимание американски�
ми коллегами этой острейшей
проблемы глобального мас�
штаба.

Академики
взывают
к миру

В этом году отмечается 60�летие зарожде�
ния Пагуошского движения: «Учёные за мир,
разоружение, международную безопасность и
научное сотрудничество». Во многом благода�
ря активным действиям этого интернациональ�
ного сообщества на планете была предотвра�
щена реальная опасность возникновения ядер�
ной катастрофы. Однако сегодня мир вновь
оказался на грани войны. В связи с этим акаде�
мики Российской академии наук обратились к
членам Национальной академии наук США.

Жители города Белогорска Амурской области собрались на организо�
ванный коммунистами митинг, где выступили против социально�экономи�
ческой политики российского правительства и новых поборов в ЖКХ.

Мы с тобой,
коммунист Бессонов!

П РЕДСЕДАТЕЛЬ Вен�
герской рабочей партии
Дьюла Тюрмер подчёр�

кивает, что этот процесс явля�
ется очередным примером
провокации против тех, кто за�
нимает позицию, отличную от
устремлений представителей
буржуазной власти.

В заявлении ЦК Коммунис�
тической партии Турции гово�
рится, что подавление комму�
нистов такими методами толь�
ко укрепляет их решимость в
борьбе за уничтожение систе�
мы эксплуатации. «Мы счита�
ем крайне непонятным тот

факт, что правящая «Единая
Россия» инициирует рассмот�
рение дела В. Бессонова по
уличным событиям, проис�
шедшим в декабре 2011 года во
время избирательной кампа�
нии, то есть три года назад». 

«Ясно, что дело, иницииро�
ванное правящей партией
«Единая Россия», является по�
пыткой заставить замолчать
Владимира Бессонова и
КПРФ, которая является веду�
щей оппозиционной силой в
борьбе против воров и мошен�
ников капиталистической сис�
темы, до которой докатилась

Россия», — отмечается в заяв�
лении Коммунистической
партии Филиппин, подписан�
ном её Генеральным секрета�
рём Антонио Парисом. 

В обращении к председате�
лю Государственной думы 
С. Нарышкину политбюро ЦК
Иракской коммунистической
партии содержится призыв
немедленно прекратить пре�
следование В. Бессонова и
дать ему возможность выпол�
нять свою работу в качестве
парламентария, защищающе�
го права и свободы своих из�
бирателей. Соратники по
борьбе из Испании убеждены
в том, что идёт политическое
давление на депутата�комму�
ниста. Они призывают депу�
татов Государственной думы
проявить порядочность и
поддержать своего коллегу.

Международный отдел 
ЦК КПРФ.

В адрес ЦК КПРФ и Владимира Бессонова
продолжают поступать заявления солидарности
и протеста против политического процесса в от�
ношении депутата�коммуниста. Заявления по�
ступили от компартий Турции, Пакистана, Фи�
липпин, Венгерской рабочей партии, компартий
Каталонии, Ирака, от товарищей по борьбе из
Испании, от членов Партии коммунистов США. 

Остановить агрессивную
политику санкций

ЦК Прогрессивной партии трудового народа Кипра (АКЕЛ) выступил с Заявле�
нием по поводу недавнего заседания Совета по международным делам ЕС. На
нём расширен список лиц и предприятий, против которых в рамках развязанной
Западом экономической войны с Россией применяются санкции. При этом отме�
чается, что фактически бремя этих санкций ложится и на плечи многих европей�
ских стран, а именно на мелкий и средний бизнес и производителей сельскохо�
зяйственной продукции.

К ОММУНИСТЫ Кипра подчёркивают,
что реальная трагедия украинского наро�
да явно отличается от того, как её пред�

ставляют министры иностранных дел госу�
дарств, входящих в ЕС. Корень проблемы кро�
ется в политической и военной агрессии США,
НАТО и ЕС, поддерживающих кровавые воен�
ные операции, проводимые украинской армией
и вооружёнными неонацистами на востоке
страны. Правительство Украины до сих пор не
соблюдало ни одной подписанной им догово�
рённости.

В Заявлении также отмечается, что, продол�
жая судилище по запрету Коммунистической
партии Украины, нынешние украинские власти

одновременно сотрудничают с фашистскими
организациями.

ЦК АКЕЛ призвал президента Анастасиадиса
и министра иностранных дел Республики Кипр
дистанцироваться от непрекращающейся травли
России. В Заявлении указывается, что кипрскому
правительству следует проводить собственную
внешнюю политику, отражая интересы и мнение
большинства кипрского народа. Агрессивной и
неэффективной политике санкций против Рос�
сии нужно положить конец. Украинский вопрос
можно разрешить только мирным, дипломатиче�
ским способом, уважая права и волеизъявление
всего народа. 

Международный отдел ЦК КПРФ.

Обращение подписали академики Людмила Беспалова, Виктор
Драгавцев, Владимир Захаренко, Валерий Кирюшин, Юрий Лачу�
га, Владимир Надыкта, Виктор Пивоваров, Борис Рунов, Сергей
Санин, Михаил Соколов, Юрий Спиридонов, Виктор Сычев, Вик�
тор Шевелуха.

Объявлен
год упадка

Официальный прогноз минэкономразвития РФ
на 2015 год обещает углубление инвестиционного

провала и дальнейший взлёт цен 

К ОНЕЦ ПРОШЕДШЕГО, 2014 года озна�
меновался переходом российской эконо�
мики из состояния глубокого застоя, в ко�

тором она пребывала последние два года, к пол�
номасштабному кризису. И официальным под�
тверждением того, что начавшийся 2015�й будет
годом упадка, является обнародованный в по�
следние дни января прогноз министерства эко�
номического развития РФ. 

Итак, согласно всё тем же официальным дан�
ным, в минувшие два года темпы роста ВВП
России, и без того предельно низкие, последо�
вательно снижались: с 1,3 процента в 2013 году
до 0,6 процента в 2014�м. Так вот, первое, что
наиболее зримо характеризует разрастающийся
кризис, — это официальное обещание 3�про�
центного спада ВВП. Иными словами, пусть
микроскопический, но всё�таки рост россий�
ской экономики сменяется её абсолютным со�
кращением. Поразительно, но как одновремен�
но с обнародованием такого официального про�
гноза власть говорит о какой�то «устойчивости
экономики»?! 

Существенный «вклад» в общее падение про�
изводства внесёт сокращение объёмов произ�
водства промышленного, которое ожидается на
уровне 1,6 процента. Опять же можно только
удивляться, как такой прогнозируемый кризис
корреспондируется с обнародованным в январе
правительством РФ так называемым планом
первоочередных мероприятий по обеспечению
устойчивости экономики и социальной ста�
бильности в 2015 году, справедливо подвергну�
тым критике фракцией КПРФ во время его об�
суждения в Госдуме? Ведь этот план якобы
предполагает правительственную поддержку
отечественной промышленности, а в то же са�
мое время важнейшее из правительственных ве�
домств доказывает неизбежность в ней кризиса.
Или левая рука не ведает, что творит правая?

Но вот в чём власти, похоже, едины, так это в
признании собственной беспомощности перед
растущей инфляцией. В прогнозе минэконом�
развития сказано, что она побьёт шестилетний
рекорд роста, начиная с кризисного 2008 года, и
составит почти 16 процентов. Называется, обра�
довали граждан России! И, увы, этому прогнозу
есть все основания верить, чему служат хотя бы
подтверждения из других высоких ведомств.
Так, по свидетельству министра финансов РФ
Антона Силуанова, только за неполный январь
инфляция в годовом выражении уже «разогна�
лась» до 12,5 процента. Так что до конца года
вполне дотянет до прогнозных оценок, а то и
«перетянет».

При этом прирост потребительских цен в го�
довом исчислении на конец января (а это уже из
официальной оценки Центробанка) составил

13,1 процента. Если учесть, что в общее понятие
«потребительские цены» входят цены и в юве�
лирных магазинах, и в дорогих бутиках, то мож�
но только представить себе, насколько на этом
общем фоне подорожали самые необходимые
продукты питания и промтовары. Впрочем, об
этом лучше любого высокопоставленного чи�
новника может судить каждый из нас, кто регу�
лярно посещает магазины и рынки. 

Если цены стремятся вверх и правительство,
что бы оно на публику ни говорило, фактически
с этим смирилось, то инвестиции в нашу эконо�
мику, напротив, устремились резко вниз. На�
помним, что провальная ситуация с инвестици�
ями из внутренних источников сложилась уже
по итогам 2013 года: снижение их объёма в ос�
новной капитал тогда составило 0,2 процента.
Фактически это означало, что инвестирование
национальной экономики из внутренних ис�
точников уже тогда попросту прекратилось. Од�
нако то были ещё «цветочки», в 2014 году ситу�
ация значительно ухудшилась. Так, ещё в пер�
вом полугодии (то есть задолго до введения мас�
штабных западных санкций, но уже в условиях
замаячившей угрозы их применения) сокраще�
ние отечественных инвестиций в основной ка�
питал составило почти 5 процентов, в целом же
по итогам прошлого года общее падение объёма
инвестиций составило 2,5 процента. При пер�
вых же сигналах тревоги отечественные толсто�
сумы вместо вложения средств в свою экономи�
ку поспешили со своими капиталами на Запад,
о чём «Правда» недавно писала.

Но в нынешнем году минэкономразвития
прогнозирует уже даже не просто инвестицион�
ный провал, а подлинный крах. А как иначе
можно оценить ожидаемое падение инвестиций
на целых 14 (!) процентов? Причём, как подчёр�
кивает министр экономического развития
Алексей Улюкаев, это падение затронет не толь�
ко частные, но и государственные капиталовло�
жения. Выходит, государство расписывается в
том, что о какой�либо реальной модернизации
отечественной промышленности и экономики в
целом можно надолго забыть — и это в услови�
ях нарастающей конфронтации с Западом.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.
Доктор экономических наук.

P.S. Выступая 7 февраля на съезде Федерации
независимых профсоюзов в Сочи, президент 
В. Путин заявил, что в экономической политике
«нам (российской власти. — О.Ч.) всегда удава�
лось находить золотую середину». Если то, что
официально прогнозирует нам власть на текущий
год, есть результат некоей «золотой середины», то
как же тогда может выглядеть «плохой» вариант?!

Шестнадцатичасовой пере�
говорный марафон в Минске
завершился принятием ряда
важнейших соглашений. Но
это лишь самая общая дипло�
матическая форма, которую
ещё предстоит наполнить кон�
кретным политическим содер�
жанием. Борьба за мир в Дон�
бассе продолжается.

Читайте 6�ю страницу.

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааа тттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях России
можно оформить подписной абонемент

на газету «Правда» на март—июнь 2015 года.

Наш индекc  остаётся прежним — 50102.
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Правда 
против лжи

ВП Р Е Д Н О В О ГО Д Н Е М
номере «Правды» за 26—31

декабря 2014 года была опуб�
ликована информация о выхо�
де в свет книги «Правда против
лжи. О Великой Отечествен�
ной войне». Её автор — участ�
ник Великой Отечественной
войны, доктор филологических
наук, профессор, заслуженный
деятель науки РФ Александр
Васильевич Огнёв. Его работа
выходит в двух частях. Сейчас
читатели имеют возможность
приобрести первую часть кни�
ги, содержание которой охва�
тывает период от начала Вели�
кой Отечественной войны до
завершения Сталинградской
битвы. 

Великолепно изданный —
твёрдый матерчатый переплёт,
золотое тиснение — этот пер�
вый том книжной серии «Биб�
лиотека коммуниста», бесспор�
но, станет украшением каждой
домашней библиотеки.

По вопросам приобретения
книги А.В. Огнёва можно обра�
щаться в приёмную газеты
«Правда», находящуюся по ад�
ресу: г. Москва, ул. «Правды»,
24 (станция метро «Савёлов�
ская»). 

Жители других регионов Рос�
сии могут получить это издание
наложенным платежом, для чего
надо прислать заявку на элек�
тронный адрес: knigakom@yan�
dex.ru.

Алексей ПАРФЁНОВ.
Секретарь редакционного

совета книжной серии
«Библиотека коммуниста».

К сведению обманутых 
вкладчиков Сбербанка

ВОЛГОГРАДСКАЯ областная организация Общества за�
щиты интересов вкладчиков банков и владельцев ценных

бумаг уже традиционно сообщает нашим читателям о факти�
ческой стоимости советского рубля. Согласно их подсчётам в
соответствии с официальными данными Росстата, по состоя�
нию на 31 января 2014 года один советский рубль стоил
129,55 российского рубля. 

Именно такую сумму по закону «О восстановлении и защи�
те сбережений граждан РФ» государство обязано заплатить
вкладчикам Сбербанка за каждый «сгоревший» от гиперинф�
ляции советский рубль. Выдавая «предварительные компен�
сации» в размере 2—3 российских рублей за один советский и
списывая их со счетов, правительство и Сбербанк просто гра�
бят граждан.

Соб. инф.

НУ НИКАК не желают чи�
новники соблюдать уста�
новленное законом огра�

ничение на участие «в деятель�
ности хозяйствующих субъектов
и выполнение в них управленче�
ских функций», то есть запрет на
занятие бизнесом. Складывается
впечатление, что многие по�
прежнему идут во власть совсем
не для того, чтобы служить верой
и правдой народу, а чтоб вытяги�
вать из него последние соки. Мы
помним, как в 1990�е должности
продавались и покупались. Вы�
ходит, времена не изменились?

Во всяком случае, что касает�
ся должностей, связанных с уп�
равлением сферой ЖКХ, то
фактов сращивания бизнеса и
чиновников здесь хоть отбавляй.
Прокуроры скромничают, пред�
почитают о подробностях не
распространяться: ведь по ряду
эпизодов и обвиняемых пока
ещё не закончены судебные раз�
бирательства. Говорят лишь, что
нашли нарушения в республи�
ках Марий Эл, Бурятия, Ингу�
шетия, Красноярском крае,
Мурманской, Саратовской, Тю�
менской, Челябинской, Волго�
градской, Вологодской, Кали�
нинградской областях. 

А, к примеру, по результатам
рассмотрения представления

прокуратуры города Твери «один
из руководителей городской ад�
министрации, являвшийся уча�
стником ряда организаций
ЖКХ, освобождён от занимае�
мой должности в связи с утратой
доверия». 

Фамилия проштрафившегося
чиновника в официальном про�
курорском документе не назва�
на. Однако, как предполагают
СМИ, речь идёт о бывшем заме�
стителе главы администрации
Твери по вопросам жилищно�
коммунального хозяйства и жи�
лищной политики, архитектуры
и строительства Александре Го�
лодном, о котором в местной
прессе писали как о реформато�
ре сферы ЖКХ. При его непо�
средственном участии были со�
зданы многие управляющие
компании в городе. Уходя со
столь сладкой должности, Голод�
ный заявил, что «намерен реали�
зовать себя в бизнесе». Хотелось
бы спросить: каким таким биз�
несом способны заниматься эти

господа, кроме как конвертиро�
вать должностные полномочия в
звонкую монету?

Вот и в Туле прокурорская
проверка выявила, что началь�
ник отдела по управлению мно�
гоквартирными домами адми�
нистрации этого областного
центра (фамилия не названа) за�
нял руководящие должности в
40 товариществах собственни�
ков жилья. После прокурорско�
го вмешательства нам не удалось
обнаружить в структуре админи�
страции названного отдела. Те�
перь за «координацию взаимо�
действий управляющих органи�
заций, товариществ собственни�
ков жилья» в администрации Ту�
лы отвечает «отдел жилищной
реформы», руководимый А.В.
Луговским, который и ранее в
администрации занимался теми
же вопросами в качестве руково�
дителя. Видимо, Александр Вя�
чеславович — очень ценный
специалист, имеющий опыт ра�
боты и в коммерческих структу�

рах, и в представительных, и в
исполнительных органах влас�
ти, наверное, поэтому меры
прокурорского реагирования
его не затронули.

В «сети» проверяющих попа�
лись не только предприимчивые
махинаторы, но и банальные
мздоимцы, о чём прокуроры со�

общают весьма витиевато: «вы�
являлись факты получения слу�
жащими незаконных вознаграж�
дений за совершение в интересах
организаций ЖКХ действий,
выходящих за пределы полномо�
чий». Однако речь�таки идёт
именно о взятках: «В Волгоград�
ской области осуждены бывший
руководитель департамента ад�
министрации областного центра
и руководитель муниципального
учреждения за взятку 3 млн. руб�
лей от ряда коммерческих пред�
приятий за возможность беспре�
пятственно выполнять работы
по капитальному ремонту жи�
лищного фонда г. Волгограда».

Всего же в 2014 году во испол�
нение актов прокурорского реа�
гирования уволено 40 служащих,
не выполнивших требований за�
конодательства, направленных
на предупреждение коррупци�
онных рисков в коммунальной
отрасли. Об истинных масшта�
бах проблемы лишь намекают
скупые фразы из прокурорского

отчёта: «Надзорные мероприя�
тия, в первую очередь, направле�
ны на пресечение деятельности
криминальных структур, фор�
мируемых должностными лица�
ми и организациями ЖКХ в це�
лях совместного завладения го�
сударственными и муниципаль�
ными активами, деньгами граж�

дан (республики Карелия, Саха
(Якутия), Татарстан и др.)». 

ОСОБОГО упоминания за�
служивает дело организо�
ванной преступной груп�

пы, действовавшей в сфере ЖКХ
в Ростовской области. По версии
следствия, в 2008—2012 годах ди�
ректор  департамента городского
хозяйства администрации горо�
да Новочеркасска Никита Шу�
ваев разработал схему хищения
денежных средств, собранных с
населения за предоставленные
коммунальные услуги. Для её ре�
ализации Шуваев создал органи�
зованную группу, в которую во�
влёк директоров управляющих
компаний, занимающихся об�
служиванием многоквартирных
домов, — всего восемь компа�
ний. Её члены — Наталья Усен�
ко, Андрей Чернышов, Алексей
Галицин, Сергей Егоров, Галина
Щиголева, Андрей Железняков,
Сергей Баранцов, Игорь Русанов
— обвиняются в мошенничест�

ве, совершённом организован�
ной группой, в особо крупном
размере (ст. 159 УК РФ). В отно�
шении двух участников органи�
зованной группы — Зои Мазано�
вой и Виталия Сватикова — уго�
ловное дело было выделено в от�
дельное производство в связи с
заключением с ними досудебно�

го соглашения о сотрудничестве.
Приговорами Новочеркасского
городского суда Ростовской об�
ласти они признаны виновными
в совершении инкриминируе�
мых им деяний и осуждены к 
3 годам 4 месяцам лишения свобо�
ды без штрафа с отбыванием на�
казания в исправительной коло�
нии общего режима. Как сказано
в вынесенных им приговорах,
часть денежных средств, полу�
ченных подконтрольными Шу�
ваеву управляющими компания�
ми от граждан в качестве плате�
жей за услуги ЖКХ, члены орга�
низованной преступной группы
переводили либо на счета под�
ставных фирм�однодневок, либо
на счета аффилированных орга�
низаций. При этом использова�
лись фиктивные договоры арен�
ды транспортных средств и не�
движимости, на поставку строи�
тельных материалов, на оказа�
ние ремонтных услуг и другие
фиктивные документы. 

По данным следствия, в пери�

од с декабря 2008 года по июнь
2012�го группе Шуваева удалось
таким образом похитить 20 млн.
рублей. Судебное разбирательст�
во в отношении него и восьме�
рых директоров управляющих
компаний продолжается.

В 2014 ГОДУ органами про�
куратуры в целях устране�
ния нарушений в сфере

ЖКХ внесено 4,6 тысячи пред�
ставлений, направлено более 2,5
тысячи протестов на противоре�
чащие закону правовые акты и
требований об их изменении, в
суды предъявлено свыше 350 ис�
ков и заявлений, к дисциплинар�
ной и административной ответст�
венности привлечены около 3,5
тысячи виновных должностных и
юридических лиц. По материа�
лам прокурорских проверок воз�
буждено 58 уголовных дел. 

Но проверки сути дела не ме�
няют: граждан продолжают об�
манывать и грабить под видом
оказания услуг ЖКХ. Результаты
прокурорских проверок убеди�
тельно свидетельствуют о том,
что сращивание чиновничества
и бизнеса в сфере ЖКХ произо�
шло повсеместно. И никакими
репрессиями этого не изменишь:
отдуваются лишь те, кто попада�
ется. Здесь проявляется общая
наша беда последних десятиле�
тий: в социальную сферу допус�
тили коммерсантов, а они её
способны лишь разорять. То же
происходит и в медицине, и в об�
разовании, и в пенсионном
обеспечении. Так кто же остано�
вит коммерсантов от ЖКХ?

Александр ДЬЯЧЕНКО.

«Выпадающие» 
гарантии

С ЕЛО Михайлово�Александровка нахо�
дится в 70 километрах от автотрассы
М�4 «Дон», и единственным «окном» в

мир остаётся железная дорога. На электрич�
ке, до ликвидации маршрута Чертково—
Ростов, можно было съездить в областной
центр, сделать свои дела, возвратиться до�
мой за один день, заплатив 768 рублей, а с
учётом льгот — 384 рубля. Теперь студентам
и учащимся, инвалидам и больным, едущим
в Ростов�на�Дону, нужно выложить 3000
рублей: от станции Шептуховка до Чертко�
во частнику�автомобилисту — 600—700 руб�
лей, затем за проезд на пассажирском поез�
де от райцентра до Ростова — 800 рублей. И
не всегда удаётся решить свои проблемы за
один рабочий день. 

В 2014 году ОАО «Северо�Кавказская
пассажирская пригородная компания» 
(СКППК), сократив по Ростовской облас�
ти 23 электропоезда, преподнесла потенци�
альным пассажирам и другой сюрприз:
подняла тариф на проезд в электричках на
50 копеек. А в новом, 2015 году тариф вы�
рос ещё на полтора рубля и составил 
14 рублей 50 копеек на 10 километров (одну
зону). Региональная служба по тарифам
Ростовской области 22 января санкциони�
ровала повышение. Как должное воспри�
няли власти и дальнейшее сокращение
пригородных электропоездов: в феврале из
130 маршрутов ОАО СКППК (в которой
26% акций принадлежит Ростовской облас�
ти, а 74% — РЖД) приказали долго жить 64.
Отмену электричек генеральный директор
Андрей Лесниченко назвал вынужденной
мерой, направленной на сокращение выпа�
дающих доходов, так как убытки от приго�
родных перевозок составили 245 млн. руб�
лей, а региональная казна компенсировала
лишь 68 млн. рублей. И в начале 2015 года
речь зашла о сокращении более чем напо�
ловину коллектива компании (299 человек
из 360). 

Сокращения электропоездов прошлого и
нынешнего года коснулись маршрутов и в
промышленных западных районах области,
и в сельскохозяйственных центральных и
восточных территориях. Не стало электри�
чек из посёлка Усть�Донецкого, по этой
ветке сократился поток грузов, канули в Ле�
ту перевозки пассажиров на речных судах.
Обескровлен как транспортный узел город
Морозовск, из которого в былые годы мож�
но было доехать на электропоездах и в Бе�
лую Калитву, и в Гуково, и в Ростов�на�До�
ну. На Сальской ветке, ведущей в Волго�
донск и Волгоград, ненужным руководство
СКППК и чиновники областного прави�
тельства сочли электропоезд Сальск—Ку�
берле. Ликвидированы были в январе и эле�
ктропоезда в Краснодарский край. 

Поток писем обеспокоенных жителей,

лишённых привычного и удобного вида
транспорта, во все властные инстанции,
наверное, не достиг нужных адресатов. На
обращения жителей села Михайлово�Алек�
сандровка Ростовской области, например,
пришли только отписки. Областное минис�
терство транспорта сообщило, что письмо
направлено в Федеральную антимонополь�
ную службу по Ростовской области, а
транспортной прокуратурой инициирована
проверка по вопросу правомерности пре�
кращения движения пригородных электро�
поездов.

Но никаких подвижек не последовало до
того момента, когда президент, воскликнув:
«Вы что, с ума сошли, что ли?» — вынужден
был перейти к управлению движением эле�
ктропоездов «в ручном режиме». Тут о кон�
ституционном праве граждан — свободно
передвигаться по стране — вспомнили и в
иных присутственных местах. Губернатор
области Василий Голубев, которому в сен�
тябре нынешнего года предстоит на выбо�
рах отстаивать своё кресло, сразу пообещал,
что не допустит сокращения количества
электричек и выделит на компенсацию вы�
падающих доходов 248 млн. рублей. Област�
ное Законодательное собрание создало для
разработки областного закона о пригород�
ных железнодорожных перевозках рабочую
группу, в которую приглашён представитель
ОАО СКППК. Председатель комитета За�
конодательного собрания по строительству,
жилищно�коммунальному хозяйству, энер�
гетике, транспорту и связи Евгений Шепе�
лев заверил электорат, что уже в феврале,
при корректировке областного бюджета,
дополнительные средства будут направлены
на статью погашения выпадающих доходов
железнодорожников. Но ни один чиновник
не сказал, что необходимо проверить закон�
ность баснословного повышения арендной
платы за пользование пригородными «доч�
ками» РЖД «материнским» путевым хозяй�
ством, подвижным составом и прочей ин�
фраструктурой, из чего составляется тариф. 

На пригородном железнодорожном вок�
зале Ростова�на�Дону появилось новое рас�
писание электричек, в котором многие от�
менённые электропоезда восстановлены.
Но сохранятся ли они в расписании после
проведения губернаторских выборов —
большой вопрос. Ведь региональный закон
легко «прокукарекать», а в очередные ново�
годние каникулы, когда отпадёт надобность
заигрывания с электоратом, придумать но�
вую уловку для роста прибылей монополис�
тов и перекладывания финансового ярма на
шеи пассажиров. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Ростов�на�Дону.

Удары «реформ»

В декабре 2014 года, через три месяца после ликвидации элект�
ричек Чертково—Ростов и Чертково—Глубокая, 400 жителей села
Михайлово�Александровка, близлежащих хуторов и полустанков
Чертковского района Ростовской области направили письма руко�
водству ОАО «Северо�Кавказская пассажирская пригородная ком�
пания», губернатору Ростовской области, депутатам областного
Законодательного собрания и Государственной думы, президенту
РФ. В них селяне напомнили должностным лицам, что, оставив жи�
телей населённых пунктов на протяжении 110 километров без
единственного вида транспортного сообщения, они нарушили п. 1
ст. 27 Конституции РФ, который гласит: «Каждый, кто законно нахо�
дится на территории Российской Федерации, имеет право свобод�
но передвигаться, выбирать место пребывания и жительства». 

Наши династии

Д ЕЛО В ТОМ, что 1 сентября
2013 года вступил в силу Феде�
ральный закон «Об образовании

в Российской Федерации», согласно
которому изменился подход к системе
оплаты услуг дошкольного учрежде�

ния. При этом стоит сказать, что сто�
имость пребывания в детском саду
складывается из стоимости присмот�
ра и ухода за ребёнком и его обучения.
Если государство гарантирует бес�
платное обучение в дошкольном уч�

реждении, то присмотр и уход частич�
но оплачивают родители.

Раньше эта плата не могла превы�
шать 20 процентов от фактической
стоимости этих услуг. Федеральный за�
кон это ограничение снял, теперь ре�
гионы вправе сами устанавливать раз�
мер оплаты детского сада. Кроме того,
полномочия по финансированию дет�
ских садов перешли с муниципального
уровня на региональный. Повышение
родительской платы — один из спосо�

бов получить дополнительные средст�
ва в областной бюджет. Словом, реши�
ли власти отыграться на… детях.

Мы уже привыкли, что в начале
каждого календарного года повыша�
ются цены на транспортные услуги,
дорожают продукты питания. Плата
за детский сад также растёт. Но 2015
год для читинцев станет особо запо�
минающимся — теперь за содержание
ребёнка в детском саду придётся вы�
ложить 1500—2000 рублей в месяц.

Пресс�служба Забайкальского 
крайкома КПРФ.

Всё на продажу

«Золотые» садики
Родителей, которые в этом месяце пошли оплачи�

вать квитанции за содержание своего ребёнка в дет�
ском саду, ожидал сюрприз, его преподнесла адми�
нистрация Читы в канун нового года, приняв постанов�
ление об увеличении размера платы в два раза.

Кто из нас в сердцах не бросал: «Жулики, воры!», изучая очередную пла�
тёжку за услуги ЖКХ, которую принёс почтальон? А ведь такой вывод имеет
серьёзные основания: за безликими вывесками разного рода «управляющих
компаний» подчас действительно скрываются матёрые коррупционеры.
Именно «благодаря» их усилиям стоимость коммунальных услуг неуклонно
растёт, а качество падает. Как нам сообщили в Генпрокуратуре РФ, только в
2014 году в сфере ЖКХ прокуроры выявили 13000 правонарушений и преступ�
лений с участием государственных и муниципальных служащих.

Заповедник для криминала

В семейном архиве сре�
ди множества бумаг Ната�
лья Дорохова на днях об�
наружила пожелтевший
от времени мандат деле�
гата 1�й Новосибирской
областной конференции
ВЛКСМ Михаила Василье�
вича Зизюлина, избран�
ного от Зыряновской ор�
ганизации с правом реша�
ющего голоса. Год и ме�
сяц на мандате видны от�
чётливо — май, 1938�й. Но
число разобрать не уда�
лось. Место проведения
конференции — город Но�
восибирск. Хорошо раз�
личимы подпись предсе�
дателя мандатной комис�
сии и печать. Делегат кон�
ференции Михаил Васи�
льевич Зизюлин — это
прадед лидера Самар�
ской областной комсомо�
лии Натальи Дороховой.

Е СТЬ РОДНЯ ПО КРО�
ВИ, на ней в основном и
держится людской род.

Но социальные катаклизмы
порой без труда разрывают
родственные связи. И брат
идёт на брата, внук против де�
да. Известный детский писа�
тель�коммунист Аркадий Гай�
дар добровольцем пошёл вое�
вать с фашистами в первые дни
войны и геройски погиб за
правое дело. А его толстощё�
кий внук Егор, раздобревший
на советских харчах, перемет�
нулся во вражеский стан, стал
автором про̀клятых народом
рыночных реформ. И всё при�
говаривал, чтобы не напоми�
нали ему о дедушке… 

Наталья Дорохова своих де�
дов и прадедов вспоминает
охотно. Они не только родст�
венники, они — единомыш�
ленники. Более того — её на�
ставники. С ними у Н. Дорохо�
вой постоянная духовная
связь, которая неподвластна
времени. Порой кажется, что
они выдали ей мандаты дове�
рия на долгие годы вперёд…

Прадеда Михаила Зизюлина
она знает только по рассказам
родственников. Человек он был
преданный комсомолу и пар�
тии большевиков — из тех, кого
называли пламенными. Неда�
ром его рекомендовали в орга�
ны НКВД и избрали делегатом
на областную комсомольскую
конференцию. Старший лейте�
нант Михаил Зизюлин ушёл на
фронт в самом начале Великой
Отечественной войны и пал
смертью храбрых. Его сын, дед
Натальи, умер недавно. Он то�
же был комсомольцем и комму�
нистом, работал на Урале глав�
ным инженером в «почтовом
ящике», как называли тогда
оборонные предприятия. А же�
на его, Александра Михайлов�
на, возглавляла на этом пред�
приятии партийную организа�
цию. Бабушка приучила внучку
к книгам. Много читала ей о
Ленине и его соратниках. А
когда Наталья научилась читать
сама, подбирала книги, кото�
рые считала полезными. 

Навсегда Наталье запомни�
лись наставления деда и бабуш�
ки жить так, чтобы не стыдно
было глядеть людям в глаза.
Жить ради большой цели, при�
носить пользу стране. Этому же

учили с малых лет и родители,
школьные педагоги. Мама
Светлана Юрьевна всю жизнь
занималась общественной ра�
ботой. Сейчас она — секретарь
Самарского горкома КПРФ.

Словом, родословная у На�
тальи — бойцовская. Но внеш�
не это никак не проявляется. С
трибун она говорит спокойно,

без напора и огня. И в обыч�
ных разговорах с комсомоль�
цами её голос не выделяется
среди других. Хотя, помню, на
первомайской демонстрации,
когда колонна коммунистов и
комсомольцев двигалась к
площади, партийные лозунги
Наталья выкрикивала так, что
звенело в ушах. И мы в ответ не
жалели голосовых связок. 

Наверное, так и должно быть:
на демонстрации — всем понят�
ные лозунги, на собрании — ар�
гументы. Ещё Цицерон пару
тысяч лет назад делал пометки
на своих текстах: «Аргумент
слаб — усилить голос!» А у неё
аргументы, видимо, настолько
сильны, что и голос повышать
не надо. И так слушают и слы�
шат. При этом Наталья пре�
красно понимает, что солиднос�
ти в ней пока нет. Она и не стре�

мится быть солиднее. Вот вле�
тает в кабинет и что�то спраши�
вает у первого секретаря горко�
ма КПРФ Владимира Брязу. И
так же быстро исчезает по сво�
им делам. Невысокая, худень�
кая — вся энергия, вся порыв.

Впрочем, во время нашего
первого разговора передо мной
была другая Наталья. Сдер�
жанная. Взвешивающая каж�
дое слово. Даже в чём�то муд�
рая. Хотя какая может быть
мудрость в двадцать с неболь�
шим лет… Оказывается, она не
только первый секретарь обко�
ма комсомола, но и член Бюро
ЦК ЛКСМ России, федераль�
ный комсорг Приволжского
федерального округа.

А говорили мы о любви, о се�
мье, о комсомольской работе,
которой наследница партий�
ной династии занимается уже
более пяти лет. В наши дни за
неё медаль от власти не полу�
чишь. Зато косых взглядов и
недобрых слов хватает. Особен�
но в периоды предвыборных
кампаний. Одна из них — гу�

бернаторская — прошла недав�
но. Комсомольская агитбрига�
да моталась по всей области.
Раздавали газеты и листовки,
выходили на пикеты, при под�
счёте голосов всю ночь отсле�
живали ситуацию на заранее
распределённых участках. 

Дни у комсомольского лиде�
ра утрамбованы событиями
настолько плотно, что порой
кажется, будто школу, где она
была лучшей ученицей в своём
классе, окончила не семь, а
чуть ли не сто лет назад. И в
КПРФ вступила очень давно,
хотя произошло это через год
после учёбы в школе. Никто её
не подталкивал и тем более не
заставлял. Вся семья была час�
тицей партии. От семьи она се�
бя никогда не отделяла, а зна�
чит, и от партии тоже. Родо�
словную при приёме в члены

КПРФ, конечно, учли, но всё�
таки девушку целый год испы�
тывали и проверяли партий�
ными поручениями. И только
после этого приняли. 

Во время учёбы в Самарской
академии государственного и
муниципального управления,
на каком�то молодёжном слёте
она познакомилась с интерес�
ными ребятами. Они и предло�
жили: «Вступай в комсомол!»
Обычно бывает наоборот: ком�
сомольцы становятся комму�
нистами. Но у Натальи ведь
многое не так, как у других.
Вскоре к важному партийному
поручению — она была по�
мощником депутата губерн�
ской Думы на общественных
началах — добавилось ещё и
комсомольское — пионерво�
жатая. Через год её избирают
вторым секретарём Самарско�
го горкома комсомола, ещё че�
рез год — уже обкома.

— Это было самое трудное
время в моей жизни, — вспо�
минает она. — Сразу два пер�
вых секретаря — обкома и Са�

марского горкома комсомола
— отказались от выполнения
своих обязанностей. Настрое�
ние было у ребят хуже некуда.
Мне поручили всю работу
взять в свои руки… 

Многие тогда не верили, что
Дорохова справится. Двадцать
лет девчонке, а дел непочатый
край. Но девчонка оказалась с
характером. Объединила во�
круг себя самых активных ре�
бят. Они и сейчас с ней плечом
к плечу: Алина Грачёва, Анас�
тасия Фокина, Анатолий Ани�
скин, Павел Синицын — всех
и не перечислить. Наладили
связь с комсомольским акти�
вом в районах. На собраниях
прямо говорили, что те двое
поступили, как предатели. 

Многие из комсомольцев
живут вдалеке от областного
центра. Связь с ними поддер�

живала по скайпу, по элек�
тронной почте. Но на одних
разговорах далеко не уедешь.
По�настоящему объединяют
только конкретные и очень
важные дела. И она их нашла.

Около школ и других учеб�
ных заведений области тогда
шла активная, причём вполне
легальная торговля куритель�
ной смесью, в которой содер�
жался синтетический наркотик.
Наталья называет его «имя»,
сравнивает с марихуаной, рас�
сказывает о механизме привы�
кания. Чувствуется, что моя со�
беседница в теме. Комсомоль�
цы объявили войну торговцам
этой заразой. Устраивали пике�
ты около киосков, выпускали
листовки. А когда собрали боль�
шой материал, обратились за
помощью к коммунистам�депу�
татам губернской Думы. Мате�
риалы были направлены глав�
ному санитарному врачу Рос�
сии, и вскоре этот синтетичес�
кий наркотик был внесён в спи�
сок запрещённых препаратов.
Киоски с помощью правоохра�
нительных органов убрали, ле�
гальная торговля по всей облас�
ти была прекращена. 

А потом последовало мно�
жество других важных дел: вах�
ты памяти у Вечного огня,
борьба за снижение стоимости
проезда в муниципальном
транспорте для студентов и
школьников, рейды, пикеты…
Конечно, во всех делах ей по�
могали секретари обкома и Са�
марского горкома партии. В
итоге областная комсомоль�
ская организация стала одной
из самых боевых в Приволжье. 

В соседних регионах Дорохо�
ву хорошо знают как комсорга
федерального округа. Её задача
— обеспечить участие регио�
нальных команд в различных
фестивалях, слётах, спортив�
ных мероприятиях. Подтолк�
нуть, подсказать, помочь.
Команда самарских комсо�
мольцев была самой активной
на Грушинском фестивале в
июле минувшего года, где со�
брались представители многих
тысяч молодёжных организа�
ций. Ребята не только участво�
вали в фестивальных конкурсах
и соревнованиях, но и не забы�
вали о своих делах. В комсо�
мольском палаточном лагере
проходили встречи с интерес�
ными людьми, обмен опытом,
учёба. А когда над Грушинской
поляной по стальному тросу,
который натянули потехи ради,
пролетели юноши и девушки с
развёрнутыми красными зна�
мёнами, тысячи людей наблю�
дали за этим незабываемым
зрелищем. Страховка была на�
дёжной, но ведь и смелость тре�
бовалась. А знамёна в руках —
чтобы видели: комсомол жив и
будет жить!

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

● Наталья Дорохова.
● Мандат её прадеда 

Михаила Зизюлина.

Мандат издалёка

ЖКХ: живи как хочешь
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Российская экономика едва не утонула
Нельзя допустить, чтобы это произошло

— Андрей Павлович, как мы,
собственно, дошли до жизни та�
кой? Были ли в начале прошед�
шего года предпосылки к тому,
что наша отечественная финан�
сово�бюджетная система ока�
жется у разбитого корыта? Рез�
кое повышение ключевой став�
ки, выделение огромных средств
банкам под нерыночные активы,
бешеный рост цен, инфляция...
И это далеко не полный пере�
чень изъянов финансовой сфе�
ры. Как оздоровить её?

— Российская экономика
стараниями той команды, ко�
торая ею рулит, не единожды
заходила в тупик. Темпы роста
падали на протяжении не�
скольких лет. Они достигли
нуля ещё до критических со�
бытий на Украине в начале
2014�го. В течение года эконо�
мические власти полностью
разбалансировали финансо�
вую систему, лишили нас даже
тех остатков стабильности, ко�
торые имелись.

— Но ведь эти негативные
результаты стали завершаю�
щим итогом определённого ро�
да действий… 

— Деятели финансово�эко�
номического блока властных
структур подрывали стабиль�
ность многократно, постоянно
совершая какие�то безумные
или явно провокационные
действия. Второе: был разру�
шен бюджетный процесс.
Страна фактически оказалась
вообще без бюджета, по сути,
он свёрстан из нереальных по�
казателей. Ныне заложенные в
него цифры кажутся смешны�
ми. Они меньше действитель�
ных в разы. Мы имеем дело с
нереальным бюджетом. Ещё
осенью правительство позабо�
тилось о том, чтобы получить
от Государственной думы до�
полнительные полномочия по
распоряжению бюджетными
средствами. Получается, сей�
час у нас в стране нет бюджета,
исполнительная власть может
делать всё что ей вздумается,
направлять средства туда, куда
захочет. Пропорции между
статьями отсутствуют, прави�
тельство практически получи�
ло карт�бланш на использова�
ние любых резервных фондов.

— Можете привести при�
меры?

— Уже сейчас стоимость
барреля нефти меньше заплани�
рованного в 2 раза, что означа�
ет значительное сокращение
доли нефтегазовых доходов в
бюджете. Бюджет предусмат�
ривает экономический рост на
1,5%, но ныне уже правитель�
ство и Центробанк признали,
что будет падение как мини�
мум на 3—5%. Это означает
«нестыковку» на триллионы
рублей. А возьмите инфляцию.
Она предусмотрена на уровне
5%, а на самом деле составила
в прошедшем декабре в годо�
вом выражении более 20% и
продолжает оставаться на вы�
соком уровне.

— В росте цен нередко обви�
няют торговые сети, которые
воспользовались выгодной для
них ситуацией…

— Если они ничего не уме�
ют делать, развалили финан�
сово�экономическую систему,
то обязательно надо найти ви�
новатого. Конечно, торговля
и банки манипулируют обста�
новкой и несут долю ответст�
венности за кризис, но по�
рождён он главным образом
не ими, а руководством Цент�
рального банка и правитель�
ством. Экономические агенты
просто пользуются ситуацией.
Они делают то, что им позво�
лено и даже стимулируется.
Можно, конечно, запретить
повышать цены, но торговля
включит «дополнительные
расходы» в себестоимость и
таким образом решит свои
проблемы.

Государственная дума, как я
уже говорил, предоставила до�
полнительные права прави�
тельству в плане управления
бюджетом, которые позволяют
ему без согласования с кем�ли�
бо распределять средства ре�
зервных фондов, распоряжать�
ся всеми бюджетными статья�
ми вообще. Если понадобится
— сокращать. Однако эту
практику нельзя назвать секве�
стром. Секвестр — упорядо�
ченная процедура. В данном
же случае мы имеем дело с бе�
зобразием — предоставляется
право делать что хочешь. 

Конечно, правительству
нельзя давать такие широкие
полномочия. Мало ли что оно
будет творить. Неизбежен
конфликт интересов. Скажем,
министр финансов выделил
деньги каким�то лоббистам.
Он всегда может сказать в
своё оправдание: бюджета нет,
зато у меня есть право разда�
вать деньги. Мы попадаем в

ситуацию полного волюнта�
ризма, когда многократно
возрастает роль ведомства,
возглавляемого чиновником
высокого ранга, и оно стано�
вится полным распорядите�
лем финансовых потоков без
всяких ограничений. 

Захочет министр финансов
и, может быть, пойдёт к прези�
денту, спросит, как быть. А мо�
жет, и не посчитает нужным
пойти. Просто скажет: это
срочная необходимость, тут
невозможно не дать деньги —
и всё. Так что данный министр
является теперь у нас ключе�
вой фигурой, что уже само по
себе создаёт прецедент.

Я уж не говорю о том, что
мы попали в инвестиционный
кризис. Налицо полная оста�
новка инвестиций, на государ�
ство теперь надежды нет. Част�
ные инвестиции давно исчез�
ли, никаких иностранных ин�
вестиций не предвидится.

— Это связано с экономичес�
кими санкциями против Рос�
сии?

— Инвестиционный кризис
имел место и без санкций, за�
долженности существовали и
ранее. Просто ныне правители
преувеличивают роль санк�
ций, подчёркивают их значи�
мость, чтобы прикрыть свою
собственную никчёмность.
Мол, если против нас прини�
маются такие страшные
контрмеры… На самом деле
долги всех крупнейших кор�
пораций и олигархов сущест�
вуют не первый год. Я неодно�
кратно говорил об избыточ�
ной задолженности и предла�
гал министерству финансов
наложить мораторий на заим�
ствования. Они соглашались,
писали о намерении это сде�
лать, но ничего не сделали.
Вот в итоге избыточная задол�
женность выросла ещё больше
и сейчас нависает над нами.
Запад поступил очень «муд�
ро»: подождал, пока она уве�
личилась, и заблокировал
дальнейшие заимствования.
Теперь отдавайте то, что на�
брали лишнего.

В принципе, зарубежные
страны могли потребовать
возвращения долгов и рань�
ше, без введения всяких санк�
ций; для начала ужесточить
лимиты, вот и всё. Так что го�
ворить о том, что произошли
какие�то чрезвычайные собы�
тия, несерьёзно. 

Нельзя сказать также, что
нам нанесён сверхощутимый
удар в результате ограничения
импорта технологий. Ну какой
это удар, если наши проекты
рассчитаны на перспективу?
Кроме того, технологические
ограничения существовали
давно. Во времена СССР про�
тив нас развитыми странами
было заключено соглашение
КОКОМ. В 1995 году эта сис�
тема была трансформирована
в Вассенаарские договорён�
ности, которые контролируют
поставки так называемых то�
варов двойного назначения,
экспорт обычных вооружений.
Так что иностранные корпора�
ции и раньше имели все воз�
можности не давать нашей
стране технологии, если были
какие�то опасения. О серьёз�
ных санкциях можно будет 
говорить в том случае, если,
скажем, нас отключат от меж�
дународной межбанковской
системы передачи информа�
ции и совершения платежей
(СВИФТ). Реальная угроза та�
кой серьёзной санкции суще�
ствует, и сделано это может
быть неожиданно.

— И всё�таки в финансово�
экономической сфере ситуация
была терпимой, пока правитель�
ство и ЦБ не стали принимать
какие�то странные, неадекват�
ные меры… Кажется, вы тоже
склоняетесь к этому выводу?

— Да, даже при наличии раз�
ных слагаемых кризиса можно
было сохранить финансовую
стабильность. Но её сорвали
неразумные действия эконо�
мических властей. Проводи�
лась безумная политика, кото�
рую трудно объяснить с точки
зрения здравого смысла. В на�
чале прошлого года Централь�
ный банк вдруг публично заяв�
ляет, что скоро мы перейдём к
свободному плаванию валюты.
Зачем это надо было делать?
Какую реальную пользу при�
несли такие широковещатель�
ные заявления?

Рубль начал падать ещё до
украинских событий, но объ�
явление о предполагаемом
свободном плавании только
ускорило его падение. Речь о
продуманном переходе к этому
режиму шла уже около 8 лет,
никакой нужды именно в дан�
ный момент поднимать эту те�
му не было. В марте прошлого
года Центробанк резко увели�

чивает ключевую ставку — с
5,5 до 8% годовых.

— Была ли в этом необходи�
мость?

— Безусловно, иначе бы
рубль рухнул. ЦБ пошёл на
этот шаг и осуществил боль�
шие интервенции. Непонятно
только: зачем он актуализиро�
вал тему свободного плавания,
если можно было предвидеть,
что потребуется сдерживать
падение рубля? Спустя два ме�
сяца ЦБ резко ограничил опе�
рации с ликвидностью, были
забыты разговоры о свободном
плавании, о нём мы уже не
слышали ничего. И вдруг… в
августе—сентябре чиновники
Центробанка снова заявляют:
нет, опять необходимо свобод�
ное плавание. Зачем — опять?
Уже забылось всё, успокои�
лось, уже участники рынка не
помнят о ваших зигзагах.

Украинские события, кото�
рые раньше можно было не�
дооценивать, со временем

превращаются в постоянный
фактор. А как только появля�
ется военная тема, рубль на�
чинает падать, просто так уст�
роена финансовая система.
Вы начинаете говорить про
войну — люди бегут забирать
деньги из банка и покупают
валюту. И ничего с ними не
сделаешь… Любое обострение
обстановки на Украине сразу
же сказывается на российской
финансовой системе. И опять
в ходу заявления, что мы со�
бираемся в свободное плава�
ние. Среди участников рынка
возникают панические наст�
роения. Граждане начинают
заранее скупать валюту… 

Цена на нефть резко пошла
вниз где�то в октябре. К это�
му времени стараниями ЦБ
рубль уже падал. И вот в на�
чале ноября Центробанк объ�
являет о переходе к плаваю�
щему курсу рубля. Хотя пла�
нировали они это сделать с 
1 января 2015 года. Зачем же
надо было ускорять события,
какое значение имели эти два
месяца? Между тем все хоро�
шо понимают: если переход
происходит раньше, значит,
он всё�таки имеет значение,
иначе власти не стали бы его
предпринимать. Если поли�
тика, которая готовилась 
8 лет, вводится с опережени�
ем на 2 месяца, то, значит, в
экономике что�то не в по�
рядке, а может быть, проис�
ходит и нечто из ряда вон вы�
ходящее. Это создаёт допол�
нительную панику. 

Господа из ЦБ спровоциро�
вали участников рынка на
скупку валюты, раздав им кучу
рублёвой ликвидности, «сожг�
ли» какое�то количество золо�
товалютных резервов, потом
вдруг вернулись к прежним за�
думкам и призвали быстрее
сделать рубль свободным. И
действительно сделали его та�
ковым неожиданно раньше на
2 месяца, причём почему�то
сразу после совета Кудрина.
Показав внутреннему рынку
тем самым, что на нём дейст�
вительно что�то не так...

Ладно, худо�бедно, но ввели
свободное плавание, радова�
лись, объясняли его позитив�
ные стороны. Но при этом на�
чали говорить: а теперь мы бу�
дем бороться со спекулянтами.
Ну как можно бороться с ними
в условиях свободного плава�
ния? Это невозможно. Сво�
бодное плавание подразумева�
ет как раз то, что любой участ�
ник рынка может покупать,
продавать валюту, как ему
вздумается… Если уж вы хоте�
ли бороться со спекулянтами,
то надо было это делать без
объявления свободного плава�
ния. У нас и так была конвер�
тируемая валюта, при этом
действовал валютный режим

«управляемого курса». «Управ�
ляемое плавание» не представ�
ляло собой ничего страшного.
Наоборот, оно позволяло со�
здать видимость постоянства и
не давало поводов устраивать
среди населения истерику.
Можно было провести деваль�
вацию в соответствии с новой
ценой нефти, но только без
траты золотовалютных резер�
вов, оставляя режим валютно�
го курса приблизительно та�
ким, каким он был.

Потому что дальше�то что
происходит? Начинается ещё
большая паника после перехо�
да к свободному плаванию,
всего через месяц грядёт «чёр�
ный вторник». Почему он про�
изошёл? Потому что Цент�
ральный банк повёл себя со�
вершенно дико. Накануне бы�
ло его плановое заседание, и
он повысил ключевую ставку
до 10,5% годовых. Но вдруг
проходит двое суток, ночью
собираются руководители ЦБ
и объявляют, что теперь будет
17% годовых. Что бы случи�
лось, если бы Федеральная ре�
зервная система вдруг посту�
пила подобным образом, какая
паника началась бы в мире?
Безусловно, разразился бы фи�
нансовый хаос…

Если вы считали, что ставку
надо поднять, то её надо было
поднимать в плановом поряд�
ке, на очередном заседании.
Более того, я думаю, что тогда

и не потребовалось бы её под�
нимать даже до такой величи�
ны. Вероятно, можно было
поднять до 13%, и это бы сдер�
жало спекулянтов. Но когда
вы на следующие два дня, вме�
сто того чтобы подкрепить
принятое решение интервен�
циями и «застолбить» новый
курс доллара (16 декабря он
доходил до 80 рублей), вообще
уходите с рынка, это порази�
тельно. Лично меня это натал�
кивает на мысль, что здесь «не
всё чисто».

— Что определённые шаги
предпринимаются намеренно? 

— Да, этого исключить
нельзя. Упомянутые события
происходят перед выступле�
нием президента на ежегод�
ной большой пресс�конфе�
ренции 18 декабря. Пред�
ставьте себе, что он выступал
бы при курсе 100 рублей за
доллар. И выглядел бы он в не
слишком выгодном свете.
Действия Центробанка очень
похожи на шантаж главы госу�
дарства. В «чёрный вторник»,
16 декабря, неожиданно выяс�
няется, что банковской систе�
ме нужна огромная докапита�
лизация. Эльвира Набиуллина
заявила, что российская валю�
та недооценена и нужно вре�
мя, чтобы рубль укрепился.
ЦБ объявил 17 декабря о ме�
рах по поддержке банковского
сектора. 26 декабря Владимир
Путин подписал принятый
Госдумой и одобренный Сове�
том Федерации закон, санк�
ционирующий выделение до
одного триллиона рублей на
докапитализацию банков. 

Данный документ, в частно�
сти, предоставлял право пра�
вительству в ходе исполнения
бюджета в 2014 году осуществ�
лять в целях повышения капи�
тализации российских банков
имущественный взнос в иму�
щество Агентства по страхова�
нию вкладов в размере до од�
ного триллиона рублей путём
передачи облигаций феде�
рального займа. Это означает,
что банкам раздадут бумажки
государственного займа, а они
их отдадут тому же Центро�
банку и под них возьмут руб�
ли. Цепочка событий 16—17
декабря очень похожа на фи�
нансовую аферу.

— А может быть, дело не
только в этом?

— Финансовое лобби круп�
нейших банков, правительст�
во, олигархи, Центральный
банк — вся эта верхушка фак�
тически управляет страной и
принимает политизирован�
ные решения. Эти лица опре�
деляли характер недавно про�
шедшего Гайдаровского фору�
ма. Так вот, эта верхушка дала
понять президенту в день
«чёрного вторника»: если у
него появится идея сменить

правительство, то произойдёт
нечто подобное тому, что про�
изошло 16 декабря. Они всю
систему (страну) разрушат, ес�
ли кого�нибудь из этой тесной
спайки тронут. И президент,
понимая это, даёт лояльные
характеристики работы ЦБ и
правительства.

— Мне трудно поверить, что
«выпестованная» Владимиром
Путиным Эльвира Набиуллина
может пойти против него…

— Хорошо, допустим, что 16
декабря никаких преднаме�
ренных действий не было и у
Центробанка закончились
ликвидные средства. Но это
уже само по себе плохо. Госпо�
жа Набиуллина знала (не мог�
ла не знать!), что так может
быть, но не сумела должным
образом спланировать полити�
ку ЦБ. Если у Центробанка в
критический момент не оказа�
лось средств — это результат
его ошибочной политики, гра�
ничащей с преступлением.
Возможность таких ситуаций
надо заранее просчитывать,
тем более что время у руковод�
ства ЦБ было. Подозрительно
то, что правительство в крити�
ческий момент не использова�
ло собственные фонды, кото�
рыми располагало. Эти�то
средства были ликвидны!

И не случайно президент
всё�таки вынужден был ска�
зать, что в создавшейся ситуа�
ции виноват не только Цент�

ральный банк, виновато и
правительство. Возможно,
кабмин преднамеренно в нуж�
ный момент не подписал рас�
поряжения о трате своих
средств. Они лежат в том же
ЦБ. К ним�то и нужно было
обратиться, если Центробанку
не хватало собственных денег.
Но правительство уклонилось
от этого шага. Оно создало си�
туацию, когда на рынке воз�
никла паника. Люди подума�
ли, что валюты вообще может
не быть, поэтому и начался су�
масшедший рост курса долла�
ра. Вдруг все увидели, что по
каким�то причинам ЦБ вооб�
ще прекратил продавать валю�
ту, а никто другой её тоже бо�
лее не предлагает.

Дело закончилось обзвоном
Путиным экспортёров и их со�
вещанием, когда фактически
была введена продажа валют�
ной выручки. Эта мера полно�
стью противоречит режиму
свободного плавания, объяв�
ленному всего месяц назад.
Реально осуществляется пере�
ход на режим «ручного управ�
ления», он намного хуже, чем
«управляемое плавание», ко�
торое было до этого. Я не могу
понять таких зигзагов. Думаю,
не я один. Многие не ожидали
таких поворотов на 360 граду�
сов. Участники рынка вообще
не понимают, что происходит.
Им говорят одно, потом выяс�
няется другое. Люди не знают,
чего им ожидать: то ли свобод�
ного плавания, то ли полного
контроля над валютными опе�
рациями и обязательной про�
дажи валютной выручки. В
любом случае, полагают они,
лучше покупать валюту и вы�
возить её за границу.

Условно говоря, Центро�
банк за это время растерял
свой символический капитал,
который позволяет ему оказы�
вать доминирующее влияние в
мире финансов и выступать
как головное учреждение. Уча�
стники рынка понимали, что
есть супермощный игрок и ри�
скованно играть против Цент�
робанка. Лучше подстраивать�
ся под его политику. Даже
Джордж Сорос не посмеет иг�
рать против ключевых нацио�
нальных центральных банков,
потому что понимает: можно
нажить себе много проблем
(удача ему сопутствовала лишь
однажды — в 1992 году с Бан�
ком Англии). 

Так вот, теперь ЦБ своими
беспорядочными действиями,
когда, с одной стороны, «за�
жимается» валюта, а с другой
стороны, под нерыночные ак�
тивы или даже «просто так»
раздаются деньги в рублях для
того, чтобы покупали эту ва�
люту, вызвал полную сумятицу
в умах людей. Очевидно, что
слабость ЦБ будет и дальше

провоцировать игру против
рубля. Кстати, принятое 30 ян�
варя 2015 года опять неожи�
данное для всех решение о
снижении ключевой ставки до
15% годовых также неднознач�
но и рискованно. Центробанк
берёт на себя ответственность
за дальнейшее понижение
ставки, в то время как пик ин�
фляции далеко не пройден,
дальнейшие атаки на рубль
вполне возможны, цена на
нефть под вопросом и сущест�
вуют серьёзные геополитичес�
кие риски.

ЦБ загнал себя в такую ситу�
ацию, что возврат к повыше�
нию ставок дискредитирует
его окончательно.

— Чего больше в таких по�
ступках? Злого умысла? Неком�
петентности? «Перетягивания
каната» в политико�эконономи�
ческих играх? 

— Я считаю, что идёт борьба
за власть. Некомпетентность
может быть использована теми
или иными структурами.
Впрочем, она также может ма�
скировать злой умысел. Ко�
нечно, если бы во главе ЦБ
стояли компетентные люди, то
я уверен, что у нас финансовая
ситуация была бы иной. Дале�
ко не блестящей, потому что
цена на нефть всё�таки снизи�
лась. Но не произошло бы по�
тери авторитета со стороны
ЦБ, разбалансировки дейст�
вий денежных властей. Не слу�

чилось бы вот этой финансо�
вой неустойчивости, потому
что сейчас мы действительно
стоим перед официальным
банковским кризисом. Значит,
такого рода некомпетентность
всё�таки кому�то выгодна.

— Недавно Председатель ЦК
КПРФ Геннадий Зюганов пред�
ложил вспомнить опыт борьбы с
кризисом 1998 года, посмот�
реть, как работала команда
Примакова—Геращенко, когда
баррель нефти стоил 12—15
долларов, а золотовалютных ре�
зервов оставалось только 6—7
млрд. долларов. Нечем было
выплачивать заработную плату.
И тогда правительство выстави�
ло олигархии такие условия, что
та просто не посмела поднять
тарифы на энергоносители. Это
нужно сделать и сегодня? Мож�
но вспомнить и опыт работы с
банковской системой в условиях
кризиса 1998 года, когда кабмин
ввёл строгий контроль в банков�
ской сфере и сумел почти полно�
стью остановить утечку капита�
ла. А сейчас правительство про�
сто не хочет идти на это или де�
лает вид, что не знает, о чём
идёт речь?

— Они просто демонстри�
руют бесконечные шатания.
Это самое худшее — когда ни
то ни сё... Никто не знает, как
будет развиваться финансово�
экономическая ситуация
дальше. Определитесь и при�
мите понятные меры по кон�
тролю за движением капита�
ла. Но я уверен, что они за�
поздали. Надо было занимать�
ся этим год назад. А сейчас,
когда уже вывезли всё, что
возможно, создали «серые
схемы», всё это сделать будет
значительно сложнее.

— На чём же тогда основаны
призывы «бороться со спекуля�
цией»? 

— Я не знаю, в чём заключа�
ется борьба с ней властей пре�
держащих. Зато общеизвест�
но, что счёт движения капита�
ла у нас открытый с 2006 года.
Я постоянно выступал против
такой практики. Китайцы не
пошли по нашему пути, от�
крыли только счёт торговый и
по некоторым инвестицион�
ным операциям. В результате у
них неплохо развивается фон�
довый рынок. Что значит кон�
троль за движением капитала?
Это не значит, что запрещён
перевод денег, просто вы
должны заранее уведомить об
этой операции контрольные
органы. Такая практика замед�
ляет, конечно, движение ка�
питала, но мешает проведе�
нию неожиданных спекуля�
тивных операций, в критичес�
кой ситуации страхует рынок
от резких скачков. 

— Как в данной ситуации до�
биться того, чтобы наши денеж�
ные власти выработали какую�

то стратегическую политику в
валютной области, придержива�
лись намеченной политики и в
общем�то гарантировали прове�
дение государственнического
курса? Это возможно?

— Я считаю, что возможно.
Но тех, кто отвечает сейчас за
финансовую систему, прези�
дент не может заставить поме�
нять курс. Он прощает им бес�
прецедентные провалы, а че�
ловек, которому простили та�
кие провалы, наглеет ещё
больше. Тем более что сущест�
вующая система научилась,
как говорится, не замечать
бревна в собственном глазу, но
усматривать соринку на одеж�
де соседа.

Виктор Геращенко, выдаю�
щийся банкир, возглавлявший
ЦБ 20 лет назад, поплатился за
«чёрный вторник» в 1994 году.
Тогда всего на пару дней курс
доллара по отношению к руб�
лю поднялся на 20% и тут же
опустился обратно. Но даже за
эту мелочь он потерял долж�
ность. А что натворили в дека�
бре? Спровоцировали огром�
ную инфляцию, вызвали ин�
фляционные ожидания. 

— Вы имеете в виду декабрь
2014�го?

— Да, последний декабрь.
Геращенко потерял должность
за возникновение «чёрного
вторника», негативные по�
следствия которого — мизер
по сравнению с только что пе�
режитыми нами потрясения�
ми. Курс рубля по отношению
к доллару в начале «шоковой
терапии» падал в сотни раз,
поэтому изменение его на 20%
в течение двух дней никого не
могло напугать, никто на это
не обратил внимания. Кроме
приверженцев Гайдара, кото�
рые добились отставки этого
великого банкира.

А сейчас с Набиуллиной,
как с гуся вода, за события 16
декабря — никакой ответст�
венности. Хотя она вместе с
правительством за один день
подрубила всю финансовую
стабильность, которая выстра�
ивалась 15 лет. Все эти годы
людей убеждали хранить день�
ги в рублях, говорили, что это
надёжная валюта. И за один
день показали, что они — бу�
мажки какие�то, которые мо�
гут в любую секунду превра�
титься в туалетную бумагу. За
один день показали это всё.
Это настоящее вредительство.

Как его допустили? Элемен�
тарные интервенции, пара
миллиардов долларов помогли
бы избежать позорного паде�
ния курса рубля. И всё было
бы по�другому — никаких
скачков! В тот момент этих де�
нег якобы не оказалось, зато
позже за несколько дней бан�
кирам раздали уже не пару
миллиардов, а 50 миллиардов
долларов. Их выделили банкам
из золотовалютных резервов.
Эти резервы на начало декабря
составляли около 420 милли�
ардов долларов, 6 февраля —
374 миллиардов долларов. Зна�
чит, деньги были. Они помог�
ли бы сохранить веру в валюту
и затормозить рост инфляции.
Инфляция физически заранее
отыграла всю девальвацию
официально, она превзошла
девальвацию.

В чём смысл девальвации?
Улучшить возможности для
импортозамещения, развития
потенциала отечественного
производства. Но если у вас
инфляция растёт быстрее, чем
девальвация, то все ваши поту�
ги — что мёртвому припарки.

— Какие меры вы бы посове�
товали принять, чтобы в корне
изменить ситуацию, воздейст�
вовать на политику правитель�
ства, Центробанка?

— Во�первых, отмечу, что у
нынешних кабинета минист�
ров, Центробанка нет никакой
политики, программы дейст�
вий. И в обществе нет доверия
к тому, что они предпринима�
ют. Есть только ирония и на�
смешки. Ни кабмин, ни ЦБ не
могут предложить конкретных
мер для выхода из кризиса и
обеспечения устойчивого со�
циально�экономического раз�
вития. Могу добавить, что,
введя свободное плавание на�
циональной валюты, Центро�
банк фактически нарушил
конституционную статью 75,
которая требует от него как раз
защиты и обеспечения устой�
чивости рубля, определяя это
как основную функцию Цент�
рального банка Российской
Федерации. И нарушил Феде�
ральный закон «О Централь�
ном банке Российской Феде�
рации», в котором также среди
совокупных целей доминирует
устойчивость валюты. При
этом ЦБ фактически отменил
старые цели и не определил
никаких новых. У него оста�
лись только технические и ад�
министративные функции,
надзор и организация денеж�
ного обращения. 

Необходимо заменить всю
руководящую команду Цент�
робанка, как бы это ни было
болезненно. Но ещё нужно,
чтобы Центральный банк ра�
ботал на основе нового закона.
Речь идёт не о подчинении ЦБ
государству, а о выполнении
целевых функций.

— Каких именно?
— Не будет зазорным поза�

имствовать задачи, которые
записаны в уставе Федераль�
ной резервной системы
США. Это обеспечение эко�
номического роста, макси�
мально полной занятости.
ФРС проводит денежную по�
литику, направленную на то,
чтобы предоставить работу
наибольшему числу амери�
канцев. У них эта цель
обозначена. На каждом засе�
дании ФРС изучается, какова
безработица в Америке. Пока
у каждого американца (жела�
ющего трудиться) не будет
работы, задача Федеральной
резервной системы не будет
считаться выполненной. Как
ни удивительно, но в США
есть закон о всеобщей заня�
тости. 

Такие подходы надо взять
на вооружение и нам. Мандат
Центрального банка должен
быть нацелен не только на
экономический рост, приток
инвестиций, но и на обеспе�
чение максимально возмож�
ной занятости, деловой актив�
ности, низкой инфляции. Я
специально изучал действую�
щий закон о Центральном
банке. Иерархии целей, опре�
деления главных из них в нём
нет. Зато присутствуют фор�
мулировки, которые не дают
представления о характере де�
ятельности организации. На�
пример: «Центральный банк
должен развивать финансо�
вую систему». Но что значит
— «развивать»?

А написать нужно так: он
«должен обеспечивать эконо�
мический рост при помощи
инвестиций, осуществления
максимальной занятости и ми�
нимальной инфляции на осно�
ве деловой активности». Вот
тогда у Центробанка будет
ключевой алгоритм действий.
Исходя из него, можно будет
строить и модель управления
ликвидностью.

— А если президент, не желая
менять кадры, решит подготов�
ку нового закона поручить ны�
нешнему руководству ЦБ?

— Наверняка Набиуллина,
если её вызовет Путин и по�
просит написать такой закон,
сделает это с помощью подчи�
нённых. Только будет ли ны�
нешний ЦБ выполнять кон�
цептуально иной закон? Да и
способен ли он его создать?
Также ничто не говорит о том,
что президент настроен ко�
ренным образом изменить
принципы деятельности этой
сферы экономики. По�моему,
такие наши надежды — из раз�
ряда фантазий. 

Кстати, недавно утверждён�
ный правительством антикри�
зисный план не предусматри�
вает коренного реформирова�
ния финансового сектора эко�
номики. Да и несерьёзно гово�
рить об антикризисном плане,
когда в стране нет ни бюджета,
ни определённых пенсионной
и налоговой систем. Прави�
тельство якобы выделяет трил�
лионы, при этом тут же гово�
рится о сокращении на 10 про�
центов бюджета, хотя в реаль�
ном выражении он уже «усох»
в два раза. А в завершение все�
го министр финансов объявля�
ет, что параметры бюджета ос�
танутся без изменений. Тогда
это просто «корректировка»,
произвольная перекройка ряда
статей… Мне почему�то ка�
жется, что реальная растрата
средств будет из резервных
фондов. При этом никакой ка�
чественной структурной пере�
стройки не предусматривается.
Деньги пойдут по всё тем же
неэффективным каналам.

— Неужели нынешний ЦБ
настолько безнадёжен? Вы на�
деетесь исключительно на но�
вые ключевые фигуры в прави�
тельстве, особенно в его эконо�
мическо�финансовом блоке?
Только новые люди, на ваш
взгляд, пришедшие в Центро�
банк, окажутся способными
проводить новую политику?

— Конечно. И они это сде�
лают довольно�таки быстро.
Дальше тянуть нельзя. Наби�
уллина умудрилась даже пункт
об инфляции поместить в раз�
дел «денежное обращение».
При таких руководителях са�
ботаж будет продолжаться. У
них сформировался свой под�
ход, и по�новому они работать
не станут. Да и не знают они и
знать не желают, в чём заклю�
чается эта новизна.

Поэтому выход один: снача�
ла убрать правительство, на ху�
дой конец, его экономически�
финансовый блок, и руковод�
ство Центробанка; за неделю
подготовить новый закон о ЦБ
и как максимум в 3 дня его ут�
вердить. Сделать всё просто и
оперативно, как происходило
в своё время назначение При�
макова и Геращенко. Только
это было сделано тогда, когда
всё рухнуло… Вот и сейчас на
ум приходят грустные мысли:
пока не случится обвала, по�
добного тому, что произошёл в
1998�м, по хорошему убрать
всю эту либеральную шатию�
братию вряд ли получится...

Беседу вёл
Александр МЕШКОВ.

Бездумная политика Центрального банка и правительства, которая сочетала
свободное плавание национальной валюты и сдерживание падения её курса, в
преддверии новогодних праздников чуть не подрубила под корень российскую
экономику. Что надо сделать, чтобы подобное не повторилось? В первую очередь
нужно изменить политику и кадровый состав ЦБ и правительства, поставить пе$
ред ними новые задачи, прежде всего по обеспечению экономического роста и
обновлению финансового сектора, всего народного хозяйства страны. Так счита$
ет президент Союза предпринимателей и арендаторов России Андрей БУНИЧ, с
которым беседует корреспондент «Правды». Наш собеседник уверен, что именно
отказ от устаревших либеральных догм, ориентация на социальные приоритеты
помогут России выбраться из трясины нынешнего кризиса. 

..
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

В ОТВЕТ на действия ад�
министрации предприя�
тия Юрий Васильев по�

дал иск в суд с целью восста�
новления на работе.

Профсоюзная организация
активно боролась за права ра�
бочих с момента пуска завода
в 2009 году. Она отстаивала
более удобный сменный гра�
фик, требовала повышения
зарплаты, перевода в штат со�
трудников, работающих по
системе так называемого за�
ёмного труда. Под давлением
профсоюза работодатель вы�
нужден был идти на некото�
рые уступки.

По мнению профсоюзных
активистов, притеснения со�
трудников начались после то�
го, как под руководством
профкома в августе 2014 года
работники цеха окончатель�
ной сборки остановили работу
из�за невыносимых условий
труда. В цехах автозавода тогда
установилась экстремальная
жара. Несмотря на то, что, со�
гласно санитарным нормам,
работодатель обязан следить
за температурным режимом и
принимать меры по охране
труда, например, увеличивать
перерывы, сокращать рабочее
время, администрация завода
«Ниссан» не реагировала на
многочисленные жалобы сво�
их сотрудников.

Профсоюз смог добиться
внимания к ситуации со сто�

роны прокуратуры, СМИ и
общественности.

Государственная инспекция
Санкт�Петербурга по труду
оштрафовала завод «Ниссан»
на 85 тысяч рублей на основа�
нии части 1 статьи 5.27 Кодекса
об административных правона�
рушениях, предусматриваю�
щей ответственность за нару�
шение законодательства об ох�
ране труда. В свою очередь,

прокуратура провела проверку
предприятия по обращениям
работников. Были установлены
многочисленные нарушения
требований санитарно�эпиде�
миологического законодатель�
ства и законодательства об ох�
ране труда. Районным проку�
рором было внесено представ�
ление генеральному директору
ООО «Ниссан Мэнуфэкчуринг
Рус» об устранении выявлен�
ных нарушений закона.

Тогда руководство завода
было вынуждено признать ус�
ловия труда не соответствую�
щими нормам. Четыре долж�
ностных лица получили дис�
циплинарные взыскания. За�
бота об охране труда на заводе
была объявлена приоритетом.
Однако, по мнению работни�
ков, все, кто осмелился бо�
роться за свои права, оказались

в «чёрном списке». Именно
местью за активную позицию
профсоюза объясняют в проф�
коме истинную причину
увольнения Юрия Васильева.

Специально для «Правды»
ситуацию на заводе проком�
ментировал Евгений Павлов�
ский, который в недавнем
прошлом был председателем
комитета профсоюза «Рабочая
ассоциация» завода «Ниссан»,
где он трудился слесарем меха�
носборочных работ. Объясняя
причины расправы с замести�
телем председателя профкома
Юрием Васильевым, он гово�
рит, что официально�то он
уволен с формулировкой: «за
неоднократное невыполнение
трудовых обязанностей без
уважительной причины, если
за работником имеются непо�
гашенные дисциплинарные

взыскания». «На самом деле,
— продолжает Евгений Пав�
ловский, — Юра Васильев вы�
полнял на заводе очень ответ�
ственную работу: будучи рих�
товщиком кузовов, он стоял на
линии конвейера последним,
и в его обязанности входило
выявление дефектов и их уст�
ранение. Процесс этот исклю�
чительно трудоёмкий: расчёт
изделий, как и дефектов, идёт
в микронах. Дефекты надо
увидеть и устранить. Васильева
обвиняют в том, что те дефек�
ты, которые он якобы не заме�
тил и не устранил, были очень
грубыми. Ну, чтобы было по�
нятно, образно скажу: они та�
кие, будто пальцем надавили
или чем�то поцарапали. Такие
повреждения деталь, вероят�
но, получила, уже уйдя с участ�
ка Юры, то есть по пути к от�

делу контроля качества. Нане�
сти такие повреждения, чтобы
за них уволить нежелательного
человека, совсем не сложно.
Но доказать это практически
невозможно. Косвенно в поль�
зу такой версии говорит то, что
никаких других взысканий
при всём желании на Василье�
ва повесить не могли: не было
у него ни опозданий, ни прогу�
лов, ни нарушений дисципли�
ны и т.п.

Каждое своё дисциплинар�
ное взыскание Юрий Васильев
оспаривал в суде. Бывали пери�
оды, когда мы буквально раз�
рывались между прокуратурой,
куда подавали заявления на на�
рушение трудовых прав работ�
ников, и судом, где оспаривали
дисциплинарные взыскания. В
ходе одного из заседаний судья
даже признала нашу правоту:
сказала, что доводы нашей сто�
роны вполне убедительны. Но
повод, по мнению судьи, был
уж больно незначительный: за�
чем, мол, отменять «всего лишь
замечание». Но это «замечание»
— шаг к устранению человека с
завода. Сейчас также в суде ос�
паривается и увольнение Юрия
Васильева».

ПРЕСЛЕДОВАНИЯ проф�
союзных лидеров не еди�
ничны. Зачастую они

приобретают формы куда более
жёсткие, чем административное
воздействие. Так, в декабре 2014
года городской суд города На�
ходки приговорил лидера проф�
союзной организации Россий�
ского профсоюза докеров
(РПД) порта «Восточный» Лео�
нида Тихонова к 3,5 года лише�
ния свободы с отбыванием сро�
ка в колонии общего режима.
Ему было выдвинуто абсурдное
обвинение в растрате и присвое�
нии средств, принадлежащих
профсоюзу. При этом инициа�

тором уголовного дела выступи�
ли не члены профсоюза, а уп�
равляющий директор порта А.
Лазарев. Более того, подавляю�
щее большинство членов проф�
союза (95%) активно поддержа�
ли своего лидера, дав показания
о том, как были на самом деле
распределены по решению
профсоюза денежные средства,
в хищении которых обвинили
Леонида Тихонова. Эти показа�
ния полностью совпали с пока�
заниями самого обвиняемого,
который своей вины не при�
знал. Однако суд ничего этого
не принял во внимание.

Мерами защиты работни�
ков порта в последние годы
стала организация профсою�
зом массовых митингов и пуб�
личных акций. Докеры высту�
пили против распространения
в порту «Восточный» «заёмно�
го» труда (при такой практике
работник фактически сдаётся
в аренду предприятию фир�
мой�посредником), так как
это приводит к потере отпус�
ков, доплат за вредные усло�
вия труда и социальных гаран�
тий. Они также потребовали
увеличения зарплаты.

Кроме того, профсоюзу уда�
лось добиться привлечения к
административной ответствен�
ности директора порта Сергея
Кушнарева по итогам провер�
ки, проведённой Государствен�
ной инспекцией Приморского
края по труду.

Вывод очевиден: борьба тру�
дящихся за свои интересы и
права набирает обороты, но
буржуазное государство в этой
борьбе стоит, как правило, на
стороне капиталистов.

Оптимизм внушает то, что
профсоюзные активисты на
предприятиях всё чаще отста�
ивают интересы работников,
не боясь вступать в конфлик�
ты с работодателем. Такие ра�
бочие лидеры, как правило,
оказываются в крайне тяжё�
лом положении. Для них бло�
кируется карьерный рост. К
тому же зачастую профсоюз
бывает боевым, но не много�
численным. Созданию силь�
ного профсоюза часто мешает
«текучка» кадров, приток мо�
лодых людей из глубинки, где
уровень зарплаты существен�
но ниже. К тому же владельцы
и управляющие предприятий
активно эксплуатируют ны�
нешнюю политическую ситуа�
цию, внушая работникам, что
любой их протест против сло�
жившегося на предприятии
положения вещей является
чуть ли не покушением на ос�
новы государственности, даже
если требования профсоюза
носят исключительно эконо�
мический характер.

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Санкт�Петербург.

Фото с сайта fedpress.ru

Противостояние обостряется
В связи с кризисом ужесточается и принимает самые различные формы борьба труда и капитала

На петербургском заводе�автопроизводителе
«Ниссан» продолжается давление на профсоюз�
ных активистов и ущемляются права работников.
По информации первичной профсоюзной органи�
зации завода, безосновательно уволен замести�
тель председателя профсоюзного комитета
предприятия Юрий Васильев. Профкомитет рас�
ценивает это как акт, нацеленный на ослабление
профсоюзной организации на заводе в условиях
усугубляющегося кризиса.

Коммунисты идут 
в трудовые коллективы

Октябрьский пленум Центрального Комитета партии, рассмотрев во�
прос о положении рабочего класса в России и задачах КПРФ по укреплению
своей роли в пролетарской среде, не только определил конкретные задачи
коммунистов на этом направлении, но и провозгласил работу партийных
отделений в рабочей среде приоритетным направлением деятельности
КПРФ на современном этапе. Тульский обком КПРФ, уделявший и прежде
немалое внимание укреплению связи с промышленными предприятиями,
сейчас серьёзно наращивает усилия на этом направлении. 

РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ КПРФ
определило для себя вопрос так: чтобы уси�
лить партийное влияние в рабочей среде,

надо обязательно увеличить долю рабочих в на�
шем отделении. Поэтому сегодня первостепен�
ной задачей мы считаем работу по приёму в пар�
тию представителей рабочего класса. Она ведёт�
ся разными методами. Так, мы обратили внима�
ние на то, что во время регулярных пикетов у
проходных заводов их участники, а на пикеты
приходят прежде всего рабочие этих предприя�
тий, проявляют желание вступить в партию и об�
ращаются с таким вопросом к коммунистам. 

Особенно удачно и результативно эта работа ве�
дётся в Богородицком районе Тульской области,
где в первичной партийной организации, кото�
рую возглавляет секретарь Анатолий Трофимов,
из 20 коммунистов 17 человек — рабочие. Это сле�
сари, сварщики, электрики… Причина пролетар�
ского состава ячейки в том, что она тесно связана
с заводом «Ресурс». О её влиянии в этом коллек�
тиве говорит уже то, что руководимые А. Трофи�
мовым коммунисты поставили задачу увеличить
численность своей первички вдвое. 

Это боевая единица Богородицкого горкома
КПРФ постоянно проводит митинги, пикеты и
другие акции протеста у проходных заводов сво�
его района. Во время такого общения с трудовы�
ми коллективами коммунисты распространяют
партийную прессу (газеты «Правда», «Тульская
правда») среди рабочих. Они проявили интерес�
ную инициативу: в качестве листовок использу�
ют публикации газеты «Правда». Иногда им уда�
ётся содержание этих листовок публиковать в
СМИ своего района.

В соответствии с постановлением октябрьско�
го пленума ЦК КПРФ на прошедшей в декабре
2014 года конференции Тульского областного от�
деления КПРФ впервые был избран секретарь
обкома, отвечающий за взаимодействие с рабо�
чими. Им стала прессовщик�вулканизаторщик
IV разряда завода резинотехнических изделий
Татьяна Косарева. И на предприятии, и в област�
ной партийной организации она хорошо извест�
на благодаря активной общественной деятельно�
сти: Татьяна не только депутат Тульской город�
ской Думы, но и секретарь большого партийного
первичного отделения своего посёлка Косая Го�
ра, что на южной окраине города Тулы. 

Коммунисты этого первичного отделения
принимают участие во всех протестных меро�
приятиях в Туле. К тому же они регулярно выез�
жают в Москву для участия в федеральных акци�
ях протеста. В последние месяцы численность
первички, возглавляемой Татьяной Косаревой,
выросла в два раза. Причём большинство новых
членов партии — рабочая молодёжь. Кстати, в
работе с молодыми Татьяне явно помогает её лю�
бовь к спорту. Она неоднократно занимала при�
зовые места в соревнованиях по стрельбе. 

В постановлении октябрьского пленума ЦК
КПРФ перед региональными и местными отде�
лениями поставлена задача определить предпри�
ятия, которые могли бы стать опорными пункта�
ми по тесному взаимодействию с рабочими.
Сейчас Т. Косарева создаёт первичную партий�
ную организацию, которая смогла бы сделать та�

ким опорным пунктом завод РТИ, на котором
она работает. 

В Тульской области создан штаб по рабочему
движению. Он собирает оперативную информа�
цию о каждом увольнении рабочих с предприя�
тий и из организаций по инициативе админист�
рации. После юридической оценки этих фактов
(секретарь по юридическим вопросам — Виктор
Новиков) обком партии разворачивает кампа�
нию в защиту уволенных: проводит митинги
протеста и солидарности, готовит публикации
для СМИ, выпускает специальные листовки, на�
правляет заявления в компетентные органы. Так
мы стремимся воплотить в повседневность
принцип: КПРФ не оставляет без внимания ни
одного факта несправедливого увольнения. 

В наступившем году уже втрое возросло по
сравнению с первым месяцем прошлого года ко�
личество протестных мероприятий в Тульской
области. В центре внимания — защита интересов
наёмных работников физического и умственно�
го труда, пролетарская солидарность. Каждый
митинг и пикет имеет конкретный повод и зада�
чу, понятную их участникам и жителям. 

В наступившем году тульские депутаты�ком�
мунисты всех уровней активно проводят встречи
с рабочими региона. Например, с коллективом
Суворовского завода железобетонных изделий
встретился первый секретарь Тульского обкома
партии Олег Лебедев. Ветеранам, проработав�
шим на заводе многие годы, были вручены па�
мятные медали КПРФ. 

Мы считаем, что коммунистам необходимо ча�
ще встречаться с коллективами именно на пред�
приятиях: такое общение будет эффективно спо�
собствовать укреплению влияния КПРФ в проле�
тарской среде. Для этого Тульский обком поста�
вил для себя задачу закрепить каждого депутата�
коммуниста — от Госдумы до муниципального со�
вета — за одним�двумя предприятиями, чтобы
они стали своего рода связными партии с рабочим
классом. Такие примеры уже есть и в Туле, и в рай�
онах области. Главное здесь — не забыть охватить
своим влиянием и малые предприятия области.

Особая роль в выполнении постановления
октябрьского пленума ЦК КПРФ в Тульском
обкоме партии отводится работе в профсою�
зах. Мы ставим перед собой задачу вхождения
коммунистов и наших сторонников в их руко�
водящие органы.

У тульских коммунистов есть ещё одна, осо�
бенная, забота: мы на страже сохранения суще�
ствующих «чернобыльских» льгот для жителей
нашего региона. С этой целью местные отделе�
ния КПРФ проводят массовые мероприятия в
районах, противодействуя попыткам покушения
власти на льготы «чернобыльцев». Депутаты�
коммунисты Тульской областной думы, Туль�
ской городской думы и муниципальных собра�
ний, а также депутат Госдумы от Тульской облас�
ти О.А. Лебедев делают всё возможное, чтобы
людей не лишали их законных прав. 

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
Секретарь Тульского обкома КПРФ, 

заместитель председателя 
Тульской областной думы.

Смотр региональных отделений КПРФ

●● Леонид Тихонов.

●● Работники завода «Ниссан» в одном из цехов.

24 января состоялся
съезд общероссийско�
го движения «В защиту
человека труда». Один
из его организаторов
заявил: «Это движение
в защиту каждого граж�
данина, который рабо�
тает на благо страны,
не только сталевара, но
и директора». В про�
граммном документе,
принятом съездом, ут�
верждается, что в усло�
виях изменившейся
внешней политической
и экономической ситуа�
ции движению «В защи�
ту человека труда» нуж�
но активизировать под�
держку курса прези�
дента Владимира Пути�
на (вероятно, в качест�
ве галерного раба).

ОДНОВРЕМЕННО ИДЁТ
ВЫДУВАНИЕ нового
«вождя трудового фрон�

та» в лице полномочного пред�
ставителя президента РФ в
Уральском федеральном округе
Игоря Холманских. У этого «не�
сгибаемого борца» за права тру�
дящихся в истории были «коло�
ритные» предшественники.

Первый из них — Георгий
Аполлонович Гапон, создавший
под руководством царской ох�
ранки «Собрание русских фаб�
рично�заводских рабочих

Санкт�Петербурга», задачей ко�
торого было, по мнению верхов,
направлять протестное движе�
ние в «конструктивное» русло,
не доводя дело до забастовок.
Добиться этого предполагалось
путём целого ряда мелких изме�
нений — от улучшения условий
труда до организации быта.
Объяснялись эти успехи тем,
что Гапон умел «решать вопро�
сы» с капиталистами на личном
уровне — где пользуясь своим
статусом священника, а где и
намёками на покровительство
«высоких лиц», с которыми луч�
ше не ссориться…

Но когда на фоне провалов в
Русско�японской войне и расту�
щего недовольства пролетариата
Гапон организовал и возглавил
шествие рабочих под церковны�
ми хоругвями и царскими зна�
мёнами к Зимнему дворцу, что�
бы с верноподданническим ви�
дом передать петицию его импе�
раторскому величеству, хозяева
земли русской решили проучить
своих подданных. Они выстави�
ли против мирной манифеста�
ции войска. Это побоище стало

прологом первой русской рево�
люции (что касается самого Га�
пона, то в марте 1906 года его
казнили эсеры).

Другим вошедшим в историю
предшественником г�на Хол�
манских можно смело считать
вождя «Трудового фронта» (не
путать с путинским «Народным
фронтом») Роберта Лея. После
того как нацисты разгромили
профессиональные союзы гер�
манских рабочих, захватив их
собственность, партайгеноссе
Лей без стеснения заявил: «Ра�
бочие, ваши учреждения свя�
щенны и неприкосновенны для
нас, национал�социалистов. Я
клянусь вам, что мы не только
сохраним всё, что вы имеете, но
мы расширим права рабочего
человека с тем, чтобы он смог
войти в новое национал�социа�
листическое государство как
равноправный и уважаемый
член нации». В 1935 году он да�
же утверждал, что нацистская
Германия стала первым в Евро�
пе государством, где отсутствует
классовая борьба.

Карьера вождя «Трудового

фронта» закончилась в тюрьме
Нюрнберга, где он покончил с
собой, не дожидаясь заслужен�
ной кары за преступления про�
тив человечности. Кстати, сдали
Лея войскам антигитлеровской
коалиции жители рабочего по�
сёлка в Баварских Альпах: там
один из лидеров «бесклассового»
нацистского режима прятался от
победоносных союзников.

ВРЕМЕНА МЕНЯЮТСЯ.
В риторике теперь уже
российской власти кри�

зисной эпохи зазвучали заявле�
ния о надклассовом характере
государства, которое спит и ви�
дит свой народ сытым и счаст�
ливым. По мнению одного из
идеологов «надклассового об�
щества» времён реставрации ка�
питализма — Холманских, надо
лишь сплотиться вокруг испо�
линской фигуры царя�батюш�
ки, национального лидера, отца
нации и гаранта Конституции
(что сегодня прочно соединено
в одном�единственном лице)
против супостатов, «пятой ко�
лонны» — и будет всем счастье.

Практика, однако, показы�
вает, что попытки буржуазных
заправил использовать рабочих
в роли «подручных средств»
обычно заканчиваются для ка�
питалистического класса пла�
чевно. Возмущённый пролета�
риат часто оборачивает свою
ненависть и классовую мощь
против сплачивающих его га�
понов. И тогда засланные ка�
питалом пастыри становятся
свидетелями решительных
действий революционного
пролетариата, осмысленных и
беспощадных. Так что поосто�
рожнее надо быть с обществен�
но�политическим лицемерием
и обманом рабочих масс, очень
смахивающим на провокацию
гапоновского типа. Капита�
лизм — не советская эпоха, за
четверть века он хорошо на�
учил не путать сталевара с ди�
ректором и пролетария с собст�
венником. 

Александр ИВАЧЁВ. 
Первый секретарь 

Свердловского обкома КПРФ,
кандидат в члены ЦК КПРФ.

Осторожно:
наследники Гапона!

Солидарность
планеты труда

Заявление Всемирной 
федерации профсоюзов 
об обстановке в Донецке

Всемирная федерация профсоюзов, пред4
ставляющая 90 миллионов трудящихся из 126
стран, осуждает антинародные силы, связан4
ные с крупным капиталом, за создание ими в
Донецке ситуации, приводящей к драматиче4
ским последствиям в жизни тысяч людей.

Мы обвиняем антирабочее и антидемокра4
тическое правительство Киева, действующее
как марионетка, ведомая США, НАТО и их
союзниками.

Продолжается противостояние между Ев4
ропейским союзом и США, с одной стороны,
и Россией — с другой, а его трагические по4
следствия приходится переживать в первую
очередь обычным людям. Особое беспокойст4
во вызывает заявление правительства США с
выражением готовности направить дополни4
тельную военную технику для поддержки ре4
акционного киевского правительства, про4
должающего атаки, ведущие к гибели сотен
мирных жителей.

ВФП призывает к окончанию конфликта и
защите людей. Мы выражаем нашу интерна4
циональную солидарность с трудящимися,
которые живут и работают на востоке Украи4
ны, со всем украинским народом. Мы вновь
подтверждаем, что люди труда всей планеты
на их стороне.

Всемирная федерация профсоюзов после4
довательно поддерживает право народа само4
стоятельно, свободно, без империалистичес4
кого давления принимать решения о своём на4
стоящем и будущем.

Секретариат Всемирной 
федерации профсоюзов.

Я — молодая девушка,
мне нет и 30. Я хочу жить.
Но я в рабстве. Я продала
себя сама, добровольно.

ХОТЕЛА ЖИТЬ — и довертелась.
Хотела носить китайское фабрич�
ное, а не китайское подвальное,

есть не молочный (сырный, сметан�
ный) продукт, а молоко, сыр и сметану.
И мясо видеть не только на празднич�
ном столе. Довертелась до руководите�
ля низшего звена в крупном сетевом
гипермаркете. Мне повезло. Я раб
элитный. Моё вознаграждение за про�
данную свободу и личную жизнь в два
раза больше, чем у рабов�продавцов и
рабов�кассиров. Только вот и цепи,
сковывающие меня, давят сильнее. 

Из меня выжимают соки, мои силы
— физические и моральные — на гра�
ни. Надо мной каждый день заносится
кнут начальника в виде угроз лишения
премии (а она�то и даёт эту самую при�
бавку к зарплате), перевода на оклад,
увольнения… Я плачу высокую цену за
возможность жить, а не выживать. 

Только вот на жизнь времени у рабов
нет. Я принадлежу хозяину, с которым
добровольно заключила трудовой дого�
вор. Мои выходные дни отменяются,
когда этого пожелает хозяин; я не знаю
праздников: международные женские и
мужские дни, дни единства и великих
побед я встречаю в своей клетке; добро�
желательно улыбаясь, поздравляю каж�
дого прошедшего мимо меня покупате�
ля, а во время небольшого перерыва, в
столовой, смотрю по телевизору репор�
таж о народных гуляньях. Я работаю и
31 декабря, и 1, и 7 января, потому что в
праздники кошельки наших покупате�
лей раскрываются охотнее, потому что
в праздники наш хозяин увеличивает
свою прибыль вдвое. Ночью я провожу
ревизии, потому что нашему хозяину
невыгодно закрыть магазин на один

день, ведь тогда за месяц он заработает
не 30 миллионов рублей, а 29. 

Я знаю миссию и цели нашей компа�
нии, но я не верю в них, потому что они
— оболочка, которая скрывает огром�
ную соковыжималку. Из нас, рабов�со�
трудников, выжимают наши силы, а из
вас, покупателей, ваши денежки. 

НАМ, РАБАМ федеральных сетей,
ещё повезло. Наши заботливые мос�
ковские хозяева оборудуют нам нор�
мальные туалетные комнаты и душе�
вые, в столовых устанавливают конди�
ционеры, а иногда и телевизоры. Рабы
другой астраханской сети лишены и
этого, к тому же у них в штате нет груз�
чиков и охранников. Там вообще нет
рабов мужского пола. И таскают моло�
дые девушки тяжеленные коробки на
себе. А по вечерам трясутся от страха,
потому что неизвестно, кто завалится в
9 часов вечера в пустой магазин, в кото�
ром всех сотрудников — две девчонки.
И за 200 отработанных часов в месяц
получают рабыни 14000 рублей, к тому
же «в конверте»…

Моя подруга по несчастью, раба дру�
гой местной сети, работает по 220 часов
в месяц и радуется, если получит за них
16000 рублей. Возвращается домой за
час до полуночи, целует спящего ре�
бёнка, вползает в душ, потом в кровать,
а утром снова: фасует колбасу, перекле�
ивает ценники, отсчитывает сдачу, обе�
дает за 15 минут и отпрашивается в туа�
лет… И всё это под шипение, а то и ры�
чание начальства за то, что плохо умо�
ляет покупателя купить товар не за 200,
а за 500 рублей, за то, что в чеке не два
товара, а один, за то, что, за то, что, за
то, что… А по сути за то, что хозяин по�
лучит сегодня не полмиллиона рублей

прибыли, а 450 тысяч. Её жизнь стоит
73 рубля в час.

Таких, как они и я, рабов, элитных и
неэлитных, тысячи! Тысячи астрахан�
цев трудятся в федеральных и местных
торговых сетях без выходных, выпада�
ющих на субботу и воскресенье, без
праздников, без спокойных обедов,
когда тебя не вызывают на кассу «рас�
кидать» очередь, без летних отпусков и
зимних каникул, с постоянными «уси�
лениями» в честь приезда хозяина или
его наместников, когда отменяются все
выходные. Если повезёт — в нормаль�
ных условиях организации труда, если
нет — они стерпят. Живут на работе,
ночуют дома. И держатся зубами за эти
несчастные 16 тысяч рублей. Потому
что нигде в Астрахани ты больше не за�
работаешь (если только нет друзей, ко�
торые впихнут тебя в Газпром).

Мы бы и рады вырваться, мы грезим
свободой. Но, вопреки своим мечтам,
крепко держимся за доставшееся рабо�
чее место зубами и пресмыкаемся пе�
ред рабовладельцами. Потому что руки
наши связаны кредитами, ипотеками,
поборами в детских садах, школах и по�
ликлиниках, растущими тарифами и
ценами. Свобода нам не по карману.

Кто�то может и возразить: мол, «кто
на что учился!» Но оглянитесь вокруг и
не задирайте носы, молодые менедже�
ры, экономисты, юристы, психологи: и
для вас всегда найдутся кандалы. Благо,
торговые центры и гипермаркеты рас�
тут, как грибы после дождя… Видимо,
выгодны они хозяевам Астрахани.

Мария КОТЕЛЬНИКОВА.
Работник торговой сети. 

г. Астрахань.

Рабы в сетях



513—16 февраля 2015 года    ●    № 15 (30221)  

КККК    77770000����ллллееееттттииииюююю    ВВВВееееллллииииккккоооойййй    ППППооооббббееееддддыыыы....     ППППррррааааввввддддаааа    ииии    ллллоооожжжжьььь    оооо    ЗЗЗЗооооееее    ККККооооссссммммооооддддееееммммььььяяяяннннссссккккоооойййй

Предательство не имеет оправданий

Что�то в этом парне 
показалось подозрительным

Не раз, когда в какойлибо аудитории за
ходил у меня разговор про Зою Космодемь
янскую, слышал вопрос: «А правда, что её
выдал предатель?» Бывало, называли и фа
милию — Клубков. Мнето она была изве
стна давно. И даже с именем: Василий
Клубков. Его, состоявшего в той же части
9903, через некоторое время после казни
Зои задержали по подозрению в предатель
стве. Было следствие, потом суд. И 16 апре
ля 1942 года по приговору военного трибу
нала за измену Родине он был расстрелян.

Эту дату я узнал, конечно, позднее, как
и многое другое. Но про сам факт, что
расстрелян предатель Зои, стало известно
тогда же.

Итак, кто он, Василий Клубков? Что и
как с ним произошло?

До войны работал сортировщиком 33го
почтового отделения Москвы. В часть 9903
был направлен из истребительного баталь
она в числе двадцати человек. На первое за
дание выходил с группой, перешедшей ли
нию фронта 5 ноября 1941 года. На второе
включили его в группу Павла Проворова, в
которой, как известно, была и Зоя.

Мы знаем, что группы Проворова и Бо
риса Крайнова с самого начала объедини
лись, а затем, в результате стычки с немца
ми, оказались раздробленными. Впослед
ствии в своём отчёте Б. Крайнов напишет:

«В районе Усадкова со мной остались Ко
смодемьянская и Клубков. Я решил поджи
гать объекты. Дошли до Петрищева и зажг
ли четыре строения. На место сбора Космо
демьянская и Клубков не вернулись. Ждал
до утра. В районе Детской Коммуны, Мяки
шево перешёл линию фронта 29.11.41 г.»

Трагическая судьба Космодемьянской
стала известна в начале февраля следующе
го года. А что Клубков? Как ни удивитель
но, в том же феврале объявился и он. При
чём не гденибудь, а в той самой части, из
которой три месяца назад отправлялся с
группой на боевое задание.

Однажды утром командиру воинской ча
сти 9903 майору Артуру Карловичу Спроги
су позвонил его помощник старший лейте
нант Д.А. Селиванов и доложил, что при
был пропавший без вести Василий Клубков
из группы Проворова. Он, Селиванов, с
ним побеседовал, и Клубков написал объ
яснительную записку. Затем прошёл про
верку в «Смерше», после чего Селиванов
направил его в группу Буташина.

Из объяснительной записки В. Клубкова
от 21 февраля 1942 года: «В конце ноября,
26—27, по приказанию Крайнова я, Космо
демьянская Зоя и он, Крайнов, ночью по
дожгли деревню. Я поджёг один дом, где
ночевали немцы. На других участках я уви
дел 2 зарева. После того, как я поджёг дом,
я побежал на сборный пункт в лес. В лесу
были немцы, которые набросились на меня
и взяли в плен».

Описав далее перипетии случившегося с
ним — немецкий допрос, бегство из плена,
снова плен и опять бегство, Клубков завер
шил свою объяснительную так: «О Зое Ко
смодемьянской я ничего не знаю с тех пор,
как разошлись для поджога деревни, заня
той немцами».

Понятно, что про Зою особо спрашивали
его, да и не единожды, наверное. Спраши
вали, конечно, и бойцы группы Буташина,
куда он был направлен после возвращения
в часть. И вот чтото им в этом парне — чем
дальше, тем больше — стало казаться подо
зрительным. В рассказах о себе, о плене, о
лагере под Смоленском, куда он попал, од
но противоречило другому.

Ребята этой боевой группы давно знали
друг друга. Они уже не раз вместе бывали
на заданиях, то есть в деле проверены. Но
знали и о случаях предательства, чего на
до было опасаться. Словом, о подозрени
ях своих по поводу Клубкова бойцы рас
сказали командиру части Спрогису, и он
пригласил его к себе.

Так Клубков вторично попал
в «Смерш»

Дальше я буду ссылаться на книгу док
тора исторических наук В.И. Боярского
«Диверсанты Западного фронта». У меня
к этой книге и её автору немало претен
зий, о которых ранее мною сказано. Од
нако вопросом о Клубкове он, Вячеслав
Иванович Боярский, помоему, занимал
ся больше, чем все другие исследователи
темы Зои Космодемьянской. И, хотя у не
го тоже встречаются сомнительные, не до
конца прояснённые места, именно обсто
ятельность подхода и широта привлечён
ного материала, в том числе из уст непо
средственных участников того, что было,
дают основания внимательно учитывать
приводимые им свидетельства.

Вернёмся к встрече Спрогиса с Клубко
вым. Использую в данном случае прямую
цитату из книги Вячеслава Боярского, по
скольку писал он эту сцену, основываясь на
рассказах самого Спрогиса и близких со
ратников легендарного командира:

«Дверь открылась, и Спрогис увидел бе
лобрысого парня. Тот смущённо улыбнулся
и, переваливаясь, приблизился к столу и
присел на стул.

— Не узнаёте? — спросил гость. — Я же
Клубков из группы Проворова...

— Садись, — после короткой паузы
сказал Спрогис, подавляя волнение. —
Впрочем, ты уже сидишь. Докладывай,
где пропадал.

— Значит так, — бойко начал Клубков,
похоже уже не раз рассказывавший свою
историю в особом отделе. — Вошли мы
втроём в Петрищево, я, Космодемьян
ская и Крайнов. Крайнов остался на
околице, ближе к лесу, в общем, хоро
ший выбрал себе объект, а нас с Зоей по
слал в разные стороны, меня — направо,
её — налево. Я ему тогда сказал, что, мол,
надо бы комунибудь прикрыть, пона
блюдать хотя бы, а то влопаемся в темно
те, но вы же знаете его, товарищ майор,
он упрямый. Да и спорить было не место
и не время.

— Дальше, дальше, — торопил Спрогис,
которому показалось странным, что Клуб
ков «давит» на Крайнова, заранее пытаясь
его в чёмто обвинить. И, может быть, по
тому, что в той же самой ошибке в своё вре
мя обвинил Крайнова сам Спрогис, обви
нение в устах Клубкова показалось ему те
перь какимто нарочитым, словно ктото
подсунул ему эту подсказку. Ищут винова
тых чаще всего те, у кого совесть нечиста.
Чаще всего. Однако отнюдь не всегда! Де
лать выводы было рано...

— Дальше худо получилось, товарищ
майор! Кинул я бутылку, гляжу, в ту же ми
нуту на другом конце деревни тоже загоре
лось, значит, думаю, и там всё сработало. Я
— бежать к лесу, где мы уговорились встре
титься, а тут меня сзади — по голове при
кладом, я с катушек и долой! Очнулся — во
круг фрицы. Чтото спрашивают, я ничего
не понимаю, только слышу: «Партизан,
партизан!»

Привели меня в дом, бить стали, я глаза
закатил, будто без памяти. Думаю, так, мо
жет, быстрее передышку дадут... И правда!
Вытащили меня в сени, облили водой. Не
мец в хату заглянул. Отвернулся от меня, а я
подхватился — и в дверь. Слышу, сзади по
крыльцу затопали, пальбу открыли. Метель
меня спасла, товарищ майор. Я огородами
из деревни выбрался и дай бог ноги!

— Почему не явились в лес, где вас ждал
Крайнов?

— Побоялся! — без запинки ответил
Клубков. — Следы на снегу хорошо вид
ны. А вдруг там засада? Помиратьто нео
хота! Я решил сделать круг и перейти
фронт подальше от Петрищева. Сгоряча
протопал вёрст пятнадцать, и дух из меня
вон! Ребро мне фашистские гады всё же
сломали! Подобрала какаято женщина,
спрятала. Всё бы хорошо, думал, отсижусь
деньдругой в подполе и к вам, да устрои
ли немцы облаву. Всю молодёжь подчис
тую загребли. Погрузили в товарняк и от
правили в Германию. С одним парнем мы
доску в полу выломали, на ходу выскочи
ли из вагона. Счастливая звезда! Месяц к
фронту пробирался, шёл по ночам. В де
ревне остановился в одном доме. А тут на

ши её заняли. Проверочку прошёл на кон
трольном пункте, и сразу к вам. Прошу,
значит, снова послать на боевое задание...

Последняя фраза уж совсем не понра
вилась Артуру. И весь Клубков ему остро
не понравился. Лицо гладкое, а глазки бе
гают и на щеках красные пятна. Но, мо
жет, не стоит быть таким подозритель
ным? На войне всякое может приклю
читься. Даже метель по заказу. Даже часо
вой, отвернувшийся, чтобы партизан мог
совершить побег!..

После обеда Спрогис позвонил дежурив
шему по части старшему лейтенанту Кова
ленко и сказал, чтобы Клубкова пока не
ставили ни в какой наряд и никуда не посы
лали. Хоть и выглядит он неплохо, будто не
в тылу у немцев три месяца пробыл, а у тё
щи на блинах, пусть пока отдыхает... Так
Клубков второй раз оказался в «Смерше».

Прогноз Спрогиса 
подтвердился

Большую помощь В.И. Боярскому в рас
следовании и восстановлении этой непро
стой истории оказал, как я понял, бывший
оперуполномоченный отдела контрразвед
ки Западного фронта, в то время капитан
Николай Нестерович Селюк. Несколько
раз встречался с ним Вячеслав Иванович,
когда собирал материал для своей книги об
Артуре Спрогисе и его боевых друзьях. Се
люк хорошо знал Спрогиса. Познакоми
лись они ещё в августе 1941го. Знал Нико
лай Нестерович и о том, какие задания вы
полняют люди Спрогиса: они постоянно
обменивались информацией.

И вот весьма существенный факт, кото
рый нельзя не учитывать при анализе дан
ной истории. В особом отделе штаба Запад
ного фронта ещё раньше стало известно,
что гитлеровцы целеустремлённо ищут сле
ды войсковой части № 9903 и уже распола
гают определёнными сведениями о ней.
Больше того, появились тревожные сигна
лы, что они, возможно, уже протянули
свою руку сюда.

Так, серьёзно настораживал случай, про
исшедший недавно со Спрогисом, а точнее

— с его машиной. Свою «эмку» он водил
сам. Пользуясь правом беспрепятственного
проезда по всем прифронтовым дорогам,
надолго оставляя её в разных местах без
присмотра, но не без контроля. Это было
бы не похоже на Спрогиса. Покидая маши
ну, Спрогис всякий раз ставил на взвод спе
циальное взрывное устройство. Если его
своевременно не разблокировать, при по
пытке проникнуть в машину раздавался да
леко слышный выстрел холостого заряда.

Однажды поздно вечером, оставив на
улице, как всегда, заблокированную ма
шину, Артур Карлович стал подниматься
по лестнице многоэтажного здания. И в
этот момент раздался выстрел. Бегом бро
сился вниз, но никого не застал. Обнару
жил лишь распахнутую дверцу машины.
Неизвестный, получивший, повидимо
му, ранение от взрыва капсюля, находив
шегося под сиденьем, бежал так поспеш

но, что забыл в машине собственное
взрывное устройство. Над гореподрыв
ником, раненным в мягкое место, посме
ялись. Но ведь на Спрогиса покушались!
Просматривался чейто опасный интерес
к командиру и его части. Стало быть,
можно ждать и ещё «гостя» оттуда...

Так что же, счесть всё это просто чрезмер
ной подозрительностью? О теме подозри
тельности в годы войны, обоснованной и
необоснованной, реальной и мнимой, мы
дальше ещё поговорим. По ряду причин те
ма эта чрезвычайно важна, особенно сего
дня. Но давайте сперва всётаки посмотрим,
были основания у Селюка для какихто со
мнений относительно Клубкова или нет.

«В рассказе Клубкова слишком много
белых пятен. Однако капитан Селюк не
стал торопиться с выводами. Он внима
тельно, строчка за строчкой, прочитал от
чёт Крайнова и объяснительную Клубко
ва, пригласил обоих к себе...

Клубков повторял свою историю слово в
слово, как патефонная пластинка, ничего
не перепутал ни разу и окончательно убе
дил Селюка, что в его истории ни на грош
нет правды. Но Селюк был терпелив.

— Вот вы пишете, что подожгли дом,
где спали оккупанты, — обратился он к
Клубкову.

— Да, поджёг, — ответил тот.
— А почему же этот дом не загорелся?
— Не знаю, может, они потушили сразу...
— Ну хватит, — устало сказал Селюк, —

скажи лучше правду, что струсил.
Клубков тоже устал, устал изворачивать

ся. Он чувствовал, что ему не верят.
— Я расскажу, — сказал он, чуть накло

нив голову, — только пусть Борис выйдет.
Капитан дал знак Крайнову, и тот вышел

из комнаты. Нет, далеко не сразу признался
Клубков. Была ещё одна версия, потом ещё
одна, но долго играть в прятки он уже не
мог. Постепенно раскрылась вся, как тогда
представлялось Селюку, картина.

Да, действительно, Клубков вытащил из
сумки бутылку с горючей смесью, пытался
поджечь один из домов, в котором были
гитлеровцы. Но не успел, в последний мо
мент увидел в конце улицы часовых. Побе
жал в сторону леса. Его догнали, сбили с
ног, отобрали наган, из которого он даже не
пытался стрелять.

Когда Клубкова привели в штаб немец
кой воинской части, он сначала назвался
«красноармейцем». Его стали бить. При
знался под дулом револьвера, что послан с
заданием и что он не один. Гитлеровцы сра
зу же бросились на розыск остальных. Но
никого не нашли...»

Прогноз Спрогиса полностью подтвер
дился. Клубков вскоре оказался в одной из
абверовских школ в местечке Красный Бор
под Смоленском, где готовили для заброс
ки в советский тыл из таких же, как он, пре
дателей будущих агентов, диверсантов, тер
рористов. Там он и дал подписку о готовно
сти работать на немцев.

После соответствующей подготовки гит
леровцы оставили Клубкова в одной из де
ревень по ходу своего отступления. Оттуда
он и вернулся в войсковую часть 9903 со
специальным заданием...

Зачем вдруг понадобилось 
такое «обеление»?

В том, что произошло именно так, то
есть что он стал агентом немецкой раз
ведки, Клубков в конце концов признал
ся. Есть об этом его подробные показа
ния. Однако вот проблема: некоторые
нынешние историки не просто ставят это
под сомнение, а опровергают.

На каком основании? Да фактических
оснований нет. Никаких. Ссылаются на
то, что показания Клубкова очень пута
ные и противоречат первой объяснитель
ной. Но разве этого достаточно, чтобы
считать его невиновным?

Всё решают, я бы сказал, пожелания
определённых авторов. А пожелания эти,
как и во множестве других ситуаций, сво
дятся к тому, чтобы любым способом бро
сить тень на советское время.

Отсюда утверждение: Клубков ни в чём
не виноват, его дело было «сфабриковано».
Зачем? Оказывается, «чтобы обелить Зою».
Приведу дословно, как это мотивируют:

«Ведь по суровым законам военного вре
мени сдача в плен была запрещена и при
равнивалась к предательству. «Последнюю
пулю — себе» — таким было требование ко
мандования. Зоя же оказалась в плену, что
накладывало пятно на её репутацию герои
ни советского народа. Но если диверсантку
выдал предатель, указавший немцам, где её
искать, если в результате этой «наводки»
Зою застали врасплох, то её пленение ста
новилось вполне объяснимым и «морально
оправданным». А может быть, всё объясня
лось ещё проще: ктото из спецслужб ре
шил воспользоваться удобным случаем —

возвращением Клубкова из плена и, сфаб
риковав дело о «предательстве» героини,
«примазаться» к прозвучавшему на всю
страну подвигу Зои Космодемьянской?»

Вот такие трактовки. Но в этом приве
дённом мною абзаце нельзя не видеть рази
тельного противоречия. Вспомните, когда
Лидов писал свои очерки и потом, когда
Зое присваивалось геройское звание, ни о
какой причастности Клубкова к её гибели
речи не было. И не могло быть! Он появит
ся позднее. Страну потряс героизм юной
комсомолки, и она стала Героем Советско
го Союза. Не возникло же препятствия из
за того, что она оказалась в плену! Так с че
го бы вдруг понадобилось «обеление» зад
ним числом?

А версия, что «ктото из спецслужб», как
сказано, примазывался таким образом к
прозвучавшему на всю страну подвигу, зву
чит и вовсе сверхнаивно. Вообще, явная
предвзятость авторов, о которых я говорю,
бросается в глаза. Всё «в духе времени», как
в примелькавшихся сериалах на военные
темы: злые особисты, обречённые на пол
ное недоверие пленные, подозрительность,
не имевшая, дескать, реальных оснований…

Но так ли было на самом деле? Конечно,
сдача в плен сама по себе не приветствова
лась, и повышенную бдительность тоже
требовалось соблюдать: война есть война.
Однако даже в самое трудное время, о кото
ром идёт речь, попавших в плен предателя
ми огульно не объявляли. Разбирались всё
таки, с кем и как конкретно это произошло.

Из той же воинской части 9903 десятки
бойцов были схвачены фашистами, но су
мели бежать, а потом продолжали борьбу в
рядах товарищей и становились героями.
Можно назвать, например, Елену Колесову
— будущего Героя Советского Союза и её
подругу по боевой группе Нину Шинкарен
ко (Флягину). Побывал в плену и один из
лучших «спрогисовцев» — Григорий Соро
ка. Стойко перенесла ужасы немецкого
концлагеря боец части Тамара Лисициан,
которая после войны стала известным ки
норежиссёром и сценаристом. Подобных
примеров масса!

А что касается «злобных особистов»… По
статистике, с 22 июня по 28 декабря 1941
года только на Западном фронте было обез
врежено 505 вражеских агентовразведчи
ков и диверсантовтеррористов. Или все
они просто «сфабрикованы», а в реальнос
ти никого к нам враги не засылали?

Кстати, значительную часть разобла
чённой агентуры составляли те, кто был
завербован немцами в плену. Это опять
же по статистике. Могли быть какието
вольные или невольные ошибки при рас
следовании этих дел? Наверное, могли и
были. Но мыто за последнюю четверть
века получили ситуацию, когда почти все
без разбора обвинённые в предательстве
объявлялись невинными, а те, кто их ра
зоблачил, кто боролся с ними, обвиня
лись во всех смертных грехах.

И это называется правдой истории? Но
чья же она, такая правда?

«Реабилитации не подлежит»

В своей книге, подробнейшим образом
рассмотрев обстоятельства дела Клубкова,
Вячеслав Боярский написал: «До сих пор,
спустя годы, Главная военная прокуратура
пересматривает дела бывших «врагов наро
да». Многих репрессированных и безвинно
осуждённых граждан реабилитировали.

«Клубков Василий Андреевич реабили
тации не подлежит». Таково последнее за
ключение Главной военной прокуратуры».

Пётр Александрович Лидов, когда стало
известно о Клубкове и Свиридове, много
размышлял не только о них, но вообще о
феномене предательства. Героизм Зои
столкнулся с изменой, и это доставляло ав
тору очерка «Таня» дополнительную ду
шевную боль. Он писал:

«Василий Клубков струсил, он не бросил
бутылку с зажигательной смесью и был
пойман… Девушка не струсила, она сделала
своё дело… Душа Клубкова — потёмки…
Увидев живого фрица, он забыл о воинском
долге и присяге, отрёкся от Родины, от ма
тери, от друзей — от всего, что есть у чело
века святого…»

Лидов хотел после войны написать книгу
о Зое. Наверняка включил бы в неё и тему
предательства. Невиданно массовым был в
годы Великой Отечественной героизм со
ветских людей, но предатели тоже были.
Оправдания им нет. Не будем забывать:
когда началось оправдание, рухнула вели
кая Советская держава. Потому что место
героев в стране заняли предатели, и они со
вершили своё подлое дело.

Урок на будущее. Урок на все времена.

Виктор КОЖЕМЯКО.

(Продолжение следует).

В канун юбилея Великой Победы готовится к печати книга журналиста «Прав�
ды» Виктора Кожемяко под предварительным названием «Правда и ложь о Зое
Космодемьянской». Несколько фрагментов из неё мы решили предложить
вниманию читателей нашей газеты. Первые были опубликованы в №№9 и 12.
Сегодня — продолжение начатой публикации о славной дочери советского народа.

ПОСЛЕ УНИЧТОЖЕНИЯ Советской власти в нашей стране
почти ничего не говорится и не пишется о преступных деяниях

фашистских оккупантов как погромщиков русской, советской куль+
туры. А ведь в своё время не только наши соотечественники, но и ра+
зумные люди во всём мире были потрясены, когда стало известно,
какой чудовищный вандализм учинили гитлеровские захватчики по
отношению к всемирно известным памятникам культуры на оккупи+
рованных территориях СССР. В святых пушкинских местах на

Псковщине они разорили заповедник, сожгли памятные музейные
дома, заминировали могилу поэта. В зданиях толстовской Ясной
Поляны фашистские вояки устроили конюшни для лошадей из обо+
за, а музейной мебелью и книгами русского классика топили печи…

То же самое было и в Подмосковье, которое защищала Зоя Ко+
смодемьянская. На верхнем снимке вы видите, что осталось от
дома в Истре, связанного с памятью А.П. Чехова. На двух сним+
ках внизу — разгромленный музей П.И. Чайковского в Клину.

●● Фашисты, старавшиеся своими фотокамерами зафиксировать казнь Зои, проявили не только садистское сладостра�
стие, но и отменный педантизм. Снимался весь палаческий «процесс», последовательно и пунктуально — от установки ви�
селицы до последнего момента жизни советской героини.
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В фокусе — Центральная Азия

ОТОМ, что результаты на�
значенных на 29 марта
президентских выборов

предопределены, стало известно
в тот самый момент, когда Либе�
рально�демократическая партия
Узбекистана назвала имя своего
кандидата на высший государ�
ственный пост. Им стал Ислам
Каримов, руководящий респуб�
ликой четверть века. До этого
действующий президент, кото�
рому в конце января исполни�
лось 77 лет, не заявлял о намере�
нии вновь участвовать в выбо�
рах, что рождало осторожные
предположения о возможной
смене власти.

Этого не произошло. Полу�
чившая наибольшее количест�
во мандатов на состоявшихся
недавно парламентских выбо�
рах Либерально�демократичес�
кая партия 15 января выдвину�
ла Каримова в президенты. Как
было специально подчёркнуто,
«считаясь с мнением электора�
та». Теперь единственный во�
прос заключается не в том, кто

победит, а получит ли Каримов
больше голосов, чем на про�
шлых выборах (в 2007 году он,
по официальным данным, за�
ручился поддержкой 91% изби�
рателей при явке в 91%). Не
поднимается в Узбекистане и
вопрос о праве Каримова вы�
двигать свою кандидатуру. По
Конституции, один человек не
может занимать президентское
кресло больше двух раз подряд.
Не так давно, однако, в Основ�
ной Закон внесли поправки,
уменьшившие срок полномо�
чий президента с семи до пяти
лет. Пользуясь этой юридичес�
кой уловкой, провластные пра�
воведы утверждают, что новый
срок станет для Ислама Кари�
мова… первым.

Формально, конечно, у дей�
ствующего президента будут
соперники, но в рамках суще�
ствующей политической сис�
темы они не более чем статис�
ты, создающие видимость со�
стязательности и конкурент�
ной борьбы. Согласно законо�

дательству, кандидатов имеют
право выдвигать только поли�
тические партии, каждая из
которых полностью лояльна
действующей власти. Народ�
но�демократическая партия
выдвинула кандидатуру Ха�
тамжона Кетмонова — руково�
дителя Центрального совета
партии, избранного в конце
декабря минувшего года депу�
татом нижней палаты парла�
мента. Пленум политического
совета Социал�демократичес�
кой партии «Адолат» на своём
заседании поддержал кандида�
туру председателя политсовета
Наримона Умарова. Наконец,
демократическая партия
«Миллий тикланиш» выдви�
нула в качестве кандидата чле�
на своей фракции в парламен�
те Акмала Саидова. Все пре�
тенденты уже поспешили за�
явить о поддержке правитель�
ственного курса.

И хотя до начала предвыбор�
ной агитации ещё далеко, Ис�
лам Каримов — этот «первый
среди равных» кандидат в пре�
зиденты — уже фактически
обозначил основные тезисы
своей предвыборной програм�
мы. За последние недели пре�
зидент сделал несколько важ�
ных заявлений, которые мож�
но расценивать не только как
предвыборные лозунги, но и

как ориентиры на новый срок
полномочий. Во�первых, Ка�
римов подчёркивает важность
продолжения политики им�
портозамещения. Выступая 16
января на заседании прави�
тельства, он заявил, что в усло�
виях сокращения валютных
поступлений государство
должно развивать импортоза�
мещающие производства на
базе собственного сырья. Од�
ним из таких объектов станет
новый химический комплекс
по производству поливинил�
хлорида, каустической соды и
метанола, который будут стро�
ить при поддержке китайских
инвесторов. Постановление о
начале реализации проекта
стоимостью почти полмилли�
арда долларов президент под�
писал в начале месяца. Второй
задачей, поставленной властя�
ми Узбекистана, является со�
здание до конца этого года
почти миллиона новых рабо�
чих мест, преимущественно в
регионах страны. Тем самым
руководство отреагировало на
возможность возвращения из
России значительной части
трудовых мигрантов.

Заслуживают внимания и за�
явления Каримова, касающие�
ся внешней политики. По су�
ти, они продолжают давно из�
бранную Ташкентом тактику

«многовекторности». Если в
конце прошлого года прези�
дент рассыпался в славослови�
ях Москве, теперь внешнепо�
литический «маятник» качнул�
ся в противоположную сторо�
ну. «В некоторых странах пред�
принимаются попытки возвра�
та к старой советской системе
союзного государства, — мно�
гозначительно подчеркнул Ка�
римов на первом заседании
нового состава законодатель�
ной палаты парламента. — На
некоторых зарубежных телека�
налах отмечаются факты вос�
хваления ленинских и сталин�
ских времён, эпохи СССР. Для
нас неприемлем такой под�
ход... Я хочу ещё раз заявить,
что возврата к такому прошло�
му не будет. Узбекистан никог�
да не войдёт в объединения на�
подобие бывшего СССР».

Кроме того, по словам пре�
зидента, Узбекистан не допу�

стит на своей территории раз�
мещения иностранных воен�
ных баз и объектов. И это при
том, что в сентябре прошлого
года власти республики дали
согласие на продолжение ис�
пользования бундесвером
авиабазы в Термезе для под�
держки германского контин�
гента, остающегося в Афга�
нистане. 

Подобным лавированием
власти Узбекистана хотят до�
биться спокойного прохожде�
ния выборного сезона, без ка�
ких бы то ни было протестов.
Но в условиях, когда в стране
отсутствуют даже намёки на
оппозиционное движение, их
возможность и без того мини�
мальна, а исход голосования
давно предопределён.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Выборы по�узбекски:
статисты готовы

За кресло президента Узбекистана по�
борются четыре кандидата, включая дей�
ствующего главу государства Ислама Ка�
римова. Впрочем, борьбой предстоящую
избирательную кампанию назвать трудно.
Выдвижение Каримова уничтожило даже
минимальную интригу выборов.

Пульс планеты
●● БРЮССЕЛЬ — АФИНЫ.

Пока Еврогруппа решала судьбу
Афин рядом со зданием Совета
Европы в бельгийской столице
проходила демонстрация в под*
держку греческого народа. Не*
сколько сотен её участников из
разных стран ЕС выражали свою
солидарность с греками, заявляя,
что жёсткими мерами экономии
проблемы рецессии не решить.
Одновременно необычная — про*
правительственная (!) — манифе*
стация состоялась в столице Гре*
ции. Около 15 тысяч человек со*
брались на площади Синтагма пе*
ред зданием правительства, что*
бы выразить свою поддержку ка*
бинету Алексиса Ципраса. Меж*
ду тем Еврогруппа и Афины не до*
говорились по вопросу о продле*
нии помощи Греции. В Брюсселе
на встрече министров финансов
государств еврозоны выработать
соглашение не удалось: перегово*
ры закончились даже без совме*
стного заявления. Обсуждение
продолжится 16 февраля на оче*
редном плановом заседании Ев*
рогруппы по Греции.

●● ВАШИНГТОН. Президент
США Барак Обама обратился к
конгрессу с просьбой одобрить бо*
евые действия американских во*
енных против группировки «Ис*
ламское государство». Такое ре*
шение он объяснил тем, что в
дальнейшем боевики ИГ смогут
представлять угрозу для безопас*
ности США на их собственной
территории. Проект резолюции
предусматривает выполнение аме*
риканскими войсками так называ*
емых спецмиссий. Глава Белого
дома особо подчеркнул: речь идёт
не о войне. Напомним, ВВС стран
международной коалиции во главе

с США бомбят позиции исламис*
тов в Ираке (с августа 2014*го) и в
Сирии (с сентября 2014*го).

●● ПАРИЖ. США останутся
крупнейшим производителем неф*
ти в мире до 2020 года даже после
недавнего падения цен на «чёрное
золото», предсказывает Между*
народное энергетическое агентст*
во (МЭА), обманув ожидания тех,
кто готовился к серьёзному замед*
лению роста добычи сланцевых
углеводородов. Прогнозы для дру*
гого ведущего участника топлив*
ного рынка — России — менее ра*
дужные: МЭА назвало страну
«главным проигравшим» послед*
них этапов развития нефтяного
бизнеса, охарактеризовав сочета*
ние падения цен на «чёрное золо*
то», международных санкций и
снижения курса рубля как «иде*
альный шторм». Добыча нефти в
РФ с 2014 по 2020 год сократится
на 560 тысяч баррелей в день до
уровня 10,4 млн. баррелей в сутки.

●● МЮНХЕН. Немецкая ком*
пания «Сименс» объявила об
увольнении 7800 сотрудников.
Ведущий промышленный кон*
церн Германии и Европы с мая
прошлого года проводит мас*
штабную реорганизацию своего
разнообразного бизнеса, в первую
очередь проблемного энергетиче*
ского. Штат «Сименс» по всему
миру превышает 340 тысяч со*
трудников, каждый третий (115
тысяч) трудится в ФРГ. Именно
там работу потеряют 3300 чело*
век. В целом планируется сокра*
тить 2% персонала, дабы сэконо*
мить до 1 млрд. евро в течение
двух лет.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Украина тревоги нашей

Договорённости
подписаны.
Что дальше?

Ныне исполняется 70 лет с начала серии бом�
бардировок немецкого города Дрезден, осу�
ществлённых Королевскими военно�воздуш�
ными силами Великобритании и Военно�воз�
душными силами США (13—15 февраля 1945
года). Эти и повторённые затем в других не�
мецких городах действия союзников оценива�
ются как военное преступление в отношении
мирных граждан, до сих пор не получившее
объективной исторической оценки.

Т ОГДА в результате бомбарди�
ровок около четверти промы�
шленных предприятий города

и около половины остальных зда�
ний (инфраструктура и жилые до�
ма) были уничтожены или серьёзно
повреждены. Оценки числа погиб�
ших разнились от 25 тысяч в офи�
циальных немецких отчётах времён
войны до 200 и даже 500 тысяч. 

До войны Дрезден считался од�
ним из самых красивых городов Ев�
ропы, его с гордостью называли
Флоренцией на Эльбе. Не исключе�
но, что одной из главных причин
уничтожения Дрездена было приня�
тое буквально за несколько дней до
этого в Ялте на знаменитой встрече
Сталина, Рузвельта и Черчилля раз�
граничение зон ответственности со�
юзников в освобождённой от фа�
шизма Европе. Город, естественно,
попадал в советскую зону. Так пусть
он не достанется никому, решила
западная военщина…

То же самое происходит сегодня и
в Донбассе. В то время когда в Мин�
ске шли трудные переговоры по
урегулированию ситуации на юго�
востоке Украины, её военщина ста�
рательно выполняла распоряжение
киевской хунты — утюжила из всех
видов артиллерии Донецк и Лу�
ганск, как бы спешила наверстать
упущенное, разрушить ещё уцелев�
шее, посеять хаос и панику.

Связь между Дрезденом и Донец�
ком очевидна: тот же почерк, те же
заказчики. Только в исполнителях
— украинские холуи, возмечтавшие
жить по европейским стандартам.
Скоро они получат этих стандартов
в таком изобилии, что не обрадуют�
ся, что остались в живых…

Всё поведение украинской вер�
хушки свидетельствует о готовнос�
ти убивать украинцев тысячами.
Точно так же, как летом Киев отри�
цал иловайский котёл, точно так
же сейчас отрицает и дебальцев�
ский. Так, министр обороны Укра�
ины Степан Полторак публично
опроверг существование дебаль�
цевского котла. В присутствии де�
сятков журналистов он заявил, что
ВСУ успешно выполняют боевую
задачу под Дебальцевом, а инфор�
мацию об окружении группировки
силовиков ополченцами военный
чиновник назвал выдумкой.

— Там никакого котла — это вы�
думка тех, кто хочет, чтобы он был.
Люди поступают в подразделения,
которые находятся в Дебальцеве,
им поступают патроны и боеприпа�
сы, есть сообщение, есть связь и
есть взаимодействие, — заверил
Полторак.

Таким образом командование ук�
раинской армией пытается скрыть
от солдат ВСУ и их родственников
информацию о бедственном поло�
жении силовиков в этом квадрате.
Пленные украинские военнослу�
жащие рассказывают, что их сослу�
живцы зачастую просто не знают
об окружении под Дебальцевом, а
потому не могут воспользоваться
предложением ополчения сложить
оружие и покинуть зону боевых
действий.

Тем временем войска ДНР раз�
громили карателей под Широки�
ном и Саханкой. Уничтожены 11

единиц бронетехники и свыше 50
карателей. Резко обострилась ситу�
ация на южном участке фронта в
пригородах Мариуполя. Началось с
атаки украинскими войсками по�
зиций ополченцев, расположенных
в восточных пригородах. По сооб�
щениям киевских СМИ, наступле�
нием руководил лично секретарь
СНБО Украины Александр Турчи�
нов. В бой были брошены части
нацгвардии и карательных батальо�
нов «Азов» при поддержке броне�
техники. После военного провала
под Дебальцевом и в донецком 
аэропорту реванш для киевской
хунты нужен как воздух.

Но исключительная стойкость
ополченцев не позволила украин�
ским оккупантам продвинуться на
восток. Наступление было отбито.
Самые ожесточённые бои шли воз�
ле упомянутых населённых пунк�
тов Широкино и Саханка. По све�
дениям ополчения, только здесь
каратели потеряли 11 единиц бро�
нетехники (главным образом —
БМП) и более 50 бойцов ранены�
ми, пленными и убитыми.

Т РУДНО назвать адекватным
поведение украинского прези�
дента Петра Порошенко перед

переговорами в Минске. То он
клялся, что готов к заключению ми�
ра на любых условиях и готов «не�
медленно, без каких�либо условий»
прекратить огонь. Подобно неврас�
тенику в момент обострения вели�
чал себя «президентом мира». Спус�
тя пару часов грозился немедлен�
ным введением военного положе�
ния, щедро рассыпая угрозы в адрес
воображаемого агрессора. Да и на
самих переговорах вёл себя то как
клоун, превращая неискреннюю
улыбку в гримасу, то как лакей, из
кожи вон лезущий, дабы угодить
своим западным покровителям. 

На данный момент отсутствует
сколько�нибудь чёткая и достовер�
ная информация о результатах за�
тянувшихся почти на 16 часов пе�
реговоров.

По имеющимся данным, сторо�
ны разработали документ, который
предполагает наступление переми�
рия на юго�востоке Украины с нуля
часов 15 февраля. Именно с этого
момента вступит в силу обязатель�
ство сторон о прекращении огня.

Новые минские договорённости
предусматривают освобождение и
обмен заложников и незаконно
удерживаемых на основе принципа
«всех на всех». К концу 2015 года на
Украине должна вступить в силу
новая Конституция, в которой
должны быть обозначены децент�
рализация и принятие постоянного
законодательства об особом статусе
отдельных районов Донецкой и Лу�
ганской областей. Договорённости
включают вывод с Украины под 
наблюдением ОБСЕ иностранных
вооружённых формирований и 
наёмников.

Главы ДНР и ЛНР подписали
предложенный документ по урегу�
лированию ситуации в Донбассе.

Виктор ТОЛОКИН.
(Соб. инф. «Правды»).

г. Киев.

Н Е ЗНАЮ, КАК В МОСКВЕ
— давно я там, к сожалению,
не бывал, но в адрес ретивых

киевских телевизионщиков хочется
съязвить: можно подумать, будто
украинские города — это эталон чи�
стоты и порядка! «Европейский»
Львов тоже утопает в лужах и грязи,
поскольку здесь никто снег убирать
даже не помышляет, слякоть в горо�
де неимоверная. Что же касается
снегоуборочных машин, то они в
столице Галичины исчезли аккурат
вместе с Советской властью — ещё
в начале 1990�х.

Дороги, в том числе и некоторые
из тех, которые были уложены к
«Евро�2012», имеют весьма убогий
вид, на окраинах города они вооб�
ще вконец разбиты, а уж о состоя�
нии тротуаров говорить и вовсе не
приходится! Но, надо думать, Львов
всё�таки в плане благоустройства
остаётся в числе лучших населён�
ных пунктов Украины.

При этом самое главное, что
Львов, к удивлению, наверное, мно�
гих, сегодня является и самым ти�
хим и безопасным местом во всей
охватываемой кошмаром граждан�
ской войны стране. Если не считать
двух явно постановочных «покуше�
ний» на мэра Андрея Садового, ни�
каких терактов, никаких погромов и
даже «мусорных» люстраций! Кру�
гом наблюдается совершенно мир�
ная жизнь, и в этот островок мира и
спокойствия стремятся туристы с
востока и из центра Украины.

Тишина и спокойствие объясня�
ются тем, что антагонистической
политической борьбы здесь не про�
исходит — полный застой по причи�
не откровенной слабости и малочис�
ленности всех тех, кто мог бы соста�
вить какую�то оппозицию насту�
пившим порядкам. Эпицентр борь�
бы сместился в Донбасс, а также в
Киев, Харьков, Одессу, и туда же,
очевидно, отправились «помогать
своим» «давить колорадов» наиболее
оголтелые националистические эле�
менты с западной Украины. Хотя,
конечно же, в будущем ситуация мо�
жет перемениться, пока же ровно
ничего здесь не случается.

Будем говорить откровенно: рос�
сийская пропаганда преувеличивает
гонения на русский язык на Украине,
в том числе и на западе. Гражданский
конфликт в нашей стране всё больше
выявляет свою классовую, а не меж�
национальную природу. О каком за�
прете русского языка можно гово�
рить, если в рядах участников и сто�
ронников антитеррористической опе�
рации (АТО) едва ли не более полови�
ны русскоязычные? Самые страстные
ура�патриотические речи и злобные
призывы уничтожать «сепаров» и вое�
вать с «Рашкой» аж до взятия Кремля
раздаются не на галицком наречии,
но на языке Пушкина и Достоевского.
Причём зачастую люди, глаголящие
это, явно не владеют государствен�
ным украинским языком вообще! Ти�
пичный нацист на Украине нынче —
это не галичанин, у которого деды�
прадеды воевали с Красной Армией, а
парень откуда�нибудь из Харькова,
говорящий по�русски, с характерной
русской фамилией, у которого деды�
прадеды сражались против фашизма.
Один такой прямо так и кричал в те�
ле�ток�шоу: у меня дед Берлин брал, и
он бы мною сегодня гордился!

Совершенно очевидно, что почти
вся украинская буржуазия, за ис�
ключением небольшой её части,
слишком тесно связана экономиче�
ски с Россией. Почти вся она  — и
преобладающе русскоязычная, и ев�
рейская, и собственно украинская,
— сплотившись, полностью поддер�
живает курс нынешней власти, на�
вязав своё видение будущего Украи�
ны трудовому народу всех нацио�
нальностей и языков. 

Приверженцам концепции «рус�
ского мира» остаётся лишь недо�

умённо восклицать: «Как это так,
русские воюют против русских?!» Но
вся соль в том, что поведение людей
определяют не их зачастую изрядно
подзабытые корни, не то, на каком
языке они говорят в семье и с друзь�
ями, а сугубо материальные интере�
сы, а они�то у слишком многих «рус�
ских» устремлены не в Россию, но «в
Европу». Понять происходящее на
Украине можно, только стоя на
классовых позициях.

П ОСЛЕДНИЕ СОБЫТИЯ на
Украине разрушили немало
устоявшихся стереотипов,

так что старые пропагандистские
штампы работают уже против тех,
кто пытается их использовать по�

прежнему. Вот приезжают во Львов
русскоязычные туристы с востока и
убеждаются в том, что никто никого
здесь за произнесённое по�русски
слово не убивает и даже не избивает.
От этого у них возникает теперь уже
идеализированное представление о
Львове и галичанах, о мудрости
здешней власти, не допустившей
беспорядков и резни. Не случайно
ведь «Самопомощь» Садового ус�
пешно прошла в Верховную Раду,
собрав большое количество голосов
и на западе, и на востоке страны.

Всё это не означает, однако, что на
Украине не происходит вытеснения
русского языка из ряда важнейших
сфер общественной жизни. Во Льво�
ве, скажем, в советское время было
два десятка школ с обучением на
русском языке, а сейчас осталось
всего четыре или пять. Половина
русскоязычных детей учится в укра�
инских школах. Гораздо хуже поло�
жение дел в других областных цент�
рах западной Украины, а в «райо�
нах» школ на русском языке уже
практически не осталось.

Однако всё это началось отнюдь
не после февральского переворота.
Подобное происходило и при Кравчу�
ке, и при Кучме, и после него. Более
того, родители русскоязычных детей в
массе своей особо никогда и не боро�
лись за законное право их чад полу�
чать образование на родном языке.
Они сдают детей в украиноязычные
школы не только в силу того, что по�
близости нет русских школ и мест в
них не хватает, но больше именно из
конформистских побуждений.

Повторюсь: многие стереотипы
разрушены последними события�
ми. Львов уже нельзя считать сто�
лицей украинского национализма.
Весной сей титул перешёл к Ровно,
а после ликвидации Сашка Билого
— к русскоязычному Киеву. Это по�
казали и выборы: «Свобода» потер�
пела во Львове сокрушительное по�
ражение, даже Ирина Фарион не
прошла в парламент, и партия Тяг�
нибока наверняка совсем бы канула
в историю после этих выборов, если
бы киевский обыватель не оказался
куда реакционнее обывателя львов�
ского, избрав�таки в Раду парочку
«свободовцев»! 

Несколько лет назад во Львове
практически у каждого водителя
троллейбуса или маршрутки в каби�
не стоял флажок «Свободы». Теперь
таких флажков не видно вообще. Ни
у кого. Этой злобствующей политси�
ле галичане, похоже, уже вынесли
свой приговор. Но отсюда, разуме�
ется, нельзя делать наивный вывод,
будто жители западной Украины из�
менили своё отношение к действи�
тельности, свои политические пред�
почтения. Отнюдь нет! Просто гали�

чане уже неоднократно были обма�
нуты и разочарованы теми полити�
ками, которым они поверили, за ко�
торых голосовали и ходили�ездили
на майданы. Но, будучи не в силах
изменить своё политическое мыш�
ление, они находятся в постоянном,
затянувшемся уже на четверть сто�
летия поиске «героя», который бы
принёс Украине «светлое европей�
ское будущее». Пока же такие поис�
ки безуспешны, более того, они за�
ведомо обречены на провал, отчего в
будущем обитателей Галичины, ви�
димо, ждут всё новые и новые мучи�
тельные разочарования, переходя�
щие от бессилия и злобы в новые
«майданные» эксцессы.

О ЧЕНЬ СЛОЖНО, противоре�
чиво отношение жителей за�
падного региона к войне.

Поддержка её по�прежнему велика.
Многие — и русскоязычные, кстати,
тоже — настаивают поскорее стереть
Донбасс с лица земли, уничтожив
под корень всех «ватников». В су�
пермаркетах в огромных количест�
вах собираются продукты питания
для бойцов АТО. Впрочем, возмож�
но, для многих это всего лишь некая
форма «морально откупиться» от
призыва в действующую армию. 

Перед Новым годом «активисты»
разукрасили стены зданий надпися�
ми: «Военное положение или
смерть!» Из той же серии, очевидно,
и надпись: «ПоROSHENко — лгун и
предатель». То есть определёнными
силами ведётся целенаправленная
работа по раздуванию воинственных

настроений, а заодно и по отстране�
нию действующего президента —
как якобы недостаточно решитель�
ного — от власти. Несомненно, есть
силы, которые очень хотели бы ис�
пользовать энергию галицких масс
для организации очередного Май�
дана в обстановке углубляющегося
кризиса и обостряющейся борьбы за
власть различных группировок пра�
вящей элиты. По Львову циркули�
руют слухи о том, что Майдан № 3
начнётся уже в мае нынешнего года. 

Однако можно услышать из уст
коренных галичан и разговоры та�
кого рода: «Война на Донбассе —
не наша война. Нам там делать не�
чего. Вот если бы Путин пришёл к
нам, на западную Украину, тогда
бы мы, как один, встали на защиту
родной земли. А Донбасс нам не
нужен, он нам только мешает дви�
гаться в Европу».

Многое, хотя и медленно, меня�
ют ужасающие людские потери,
страдания от войны. Люди всё
меньше верят официальной про�
паганде, скрывающей потери, и
военно�политическому руководст�
ву, которое со всей очевидностью
ведёт эту войну бездарно, аван�
тюрно, да ещё и позволяя опреде�
лённым кругам наживаться на ней.
Оно перекладывает тяготы войны
всецело на простой народ.

Да, во Львове внешне мирная
жизнь, но на Лычаковском кладби�
ще появилось около сотни свежих
могил. И это ведь только те погиб�
шие львовяне, чьи тела были найде�
ны и захоронены! О масштабе по�
терь можно судить по такому хотя
бы факту: у двух знакомых моей ма�
мы дети — у одной сын, у другой
внук — погибли на войне. У третьей
знакомой в АТО угодил зять. Ему
«повезло»: он слёг в больницу с вос�
палением лёгких. Когда его ещё в
начале осени собирали в армию, то
бронежилет пришлось покупать на
свои средства. Женщина пошла со�
бирать деньги по соседям, но никто
ей ничего не дал. Она, к слову рус�
скоязычная и рьяно поддерживав�
шая оба Майдана, пребывала в отча�
янии, говорила, что разочаровалась
во всех и во всём.

Весной�летом Львов, как и всю
Украину, охватил ура�патриотичес�
кий подъём: заборы выкрашивались
в жёлтый и синий цвета, автомаши�
ны ездили с флагами, молодые люди
носили футболки с трезубами и лен�
точки национальных цветов. Ныне
всё это явно пошло на убыль: фла�
гов на автомобилях стало намного
меньше, а ленточки на одежде и во�
все стали редким явлением.

Жить становится всё тяжелее.
Кризис давит на людей труда. В
ушедшем году промышленное
производство в далёкой от войны
области упало ещё более чем на
5%. Дико растут цены. При этом
люди не могут не видеть, что оли�
гархи продолжают жировать и об�
делывать свои делишки, не только
обкрадывая народ, как это вытво�
ряла предыдущая власть, но и мас�
сово истребляя его, превращая в
«пушечное мясо»!

Социальная компонента Майда�
на, связанная с неприятием засилья
олигархии, благодаря войне «задви�
нута на обочину» Майданом сугубо
националистическим. Но она, по
всей видимости, сохраняется и со�
храняет свой потенциал, способ�
ность в один прекрасный не для всех
день «взорваться». Даже национали�
стическое движение не вполне одно�
родно: весной весь Львов был обкле�
ен листовками с призывом: «Власть
миллионам, а не миллионерам!»

Ненависть к олигархии в народ�
ных массах повсюду на Украине ве�
лика. Но толстосумы, организовав
Майдан и стравив народ в граждан�
ской войне, раздув «российскую уг�
розу», тем самым отвели угрозу от
себя, направили энергию манипу�
лируемых масс против предложен�
ного им внешнего и внутреннего
врага, заняли народ самоистребле�
нием. И так будет продолжаться до
той поры, пока простые люди, жи�
вущие в разных регионах Украины,
не объединятся против олигархии.

Лев ГАЛИЦКИЙ.
г. Львов.

Украинская антироссийская пропаганда порой
выдаёт достаточно забавные образцы. Так, после
праздников, когда на просторах Восточной Европы
морозы сменились оттепелью, телеканал «Интер»
показал репортаж из утопающей в грязи Москвы,
где за пределами Садового кольца никто не чистит
и не вывозит снег: вот, мол, как плохо в стонущей
от санкций и от «ига Путина» России!

Во Львове
тишина

и слякоть…

Растёт спрос 
на роскошь

М е ж д у н а р о д н а я
консалтинговая ком�
пания Fortune Cha�
racter Institute, спе�
циализирующаяся на
исследованиях люк�
сового сегмента, в
своём последнем
докладе «О товарах
класса люкс в КНР»
проинформировала:
в 2014 году 46%
предметов роскоши
в мире приобрели
китайцы, они стали
крупнейшими в мире
покупателями этого
рода товаров, потра�
тив 106 млрд. долла�
ров (более 640 млрд.
юаней), что на 4%
больше, чем за пре�
дыдущий год, в то
время как объём ми�
рового рынка пред�
метов роскоши до�
стиг рекордных 232
млрд. долларов.

ОДНАКО стоит обратить
внимание на то, что в

2014 году среди китайских
потребителей заметно снизи*
лись объёмы аналогичных
покупок непосредственно в
КНР, составив 25 млрд. дол*
ларов, что на 11% меньше,
чем в предыдущем году. Доля
китайского рынка предметов
роскоши на мировом рынке
упала с 13% в 2013 году до
11% в прошлом.

Покупка китайцами това*
ров за рубежом достигла но*
вого уровня. В докладе ука*
зывается, что в 2014 году
число выезжающих за грани*
цу туристов из КНР уже пя*
тый год подряд растёт со
скоростью около 20% — с 53
млн. человек в 2010 году до
117 млн. человек в 2014*м,
среднее потребление на душу
населения за рубежом со*
ставляет 632 доллара — это
самый высокий показатель в
мире, причём в основном эти
деньги расходуются на това*
ры класса люкс. В 2014 году
общий объём потребления
предметов роскоши среди
китайцев составил 81 млрд.
долларов (мировой объём —
106 млрд. долларов), это оз*
начает, что 76% предметов
роскоши приобретается за
границей, и эта доля продол*
жает расти.

Fortune Character Institute
считает, что рынок предметов
роскоши в КНР оказался не*
достаточно насыщенным мно*
гими люксовыми брендами.
Из*за бума выездного туризма
и разницы в ценах на зарубеж*
ные предметы роскоши увели*
чилась покупательная способ*
ность за рубежом, таким обра*
зом, широко распространён*
ным подходом многих между*
народных бренд*менеджеров
стало внимание к китайским
потребителям, но не к китай*
скому рынку.

Кроме того, важной причи*
ной ухода многих брендов с
китайского рынка стали под*
делки. Fortune Character
Institute в своих исследовани*
ях обнаружила, что рынок
поддельных товаров класса
люкс в шесть раз больше, чем
настоящих предметов роско*
ши, повсюду на улицах можно
увидеть люксовые бренды,
большинство из которых яв*
ляются фальшивыми.

(«Жэньминь жибао» 
он1лайн»).
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Пока Соединённые Штаты и их сателлиты раздувают анти�
российский пожар на Украине, а Евросоюз всё глубже увязает
в антимусульманских провокациях, Россия успешно развива�
ет сотрудничество с ключевыми государствами Средиземно�
морья. Некоторые западные эксперты даже предрекают Сре�
диземному морю судьбу Русского озера.

Наши среди чужих

Как сообщают кипрские, турецкие и гречес�
кие газеты, в феврале состоится встреча в Моск�
ве президентов России и Кипра. Один из клю�
чевых вопросов повестки дня саммита — воз�
можность долгосрочной аренды Российской
Федерацией военно�воздушной и военно�мор�
ской баз на острове. Соглашение о краткосроч�
ном использовании военных объектов Кипра
Вооружёнными силами России уже действует.
Сейчас речь якобы пойдёт о переводе этих дого�
ворённостей на долгосрочную основу.

С III тысячелетия до н.э. Кипр входил в реги�
он эгейской (древнегреческой) культуры. С IV
века н.э. им владели Византия, потом кресто�
носцы, Венеция, Турция, Великобритания. В
1960 году была провозглашена самостоятельная
Республика Кипр. И во все времена остров имел
(и имеет сейчас) огромное стратегическое зна�
чение: он — мощнейший военный форпост на
путях, связывающих Западную Европу с госу�
дарствами Ближнего и Среднего Востока, а так�
же с Центральной Азией.

Сейчас на острове прочно расположились две
огромные военно�морские базы Великобритании
— Акротири и Декелия. Базирующиеся там части
английских ВВС контролируют всё Восточное
Средиземноморье. Они могут, в частности, бло�
кировать Суэцкий канал. В НАТО возможности
английской авиации в этом районе, которая в слу�
чае необходимости будет действовать в связке с
Шестым флотом США,
рассматривают как важ�
нейший стратегический
рычаг влияния на военно�
политическую обстановку
в регионе.

Естественно, сообще�
ния о возможных россий�
ско�кипрских дипломати�
ческих новациях насторо�
жили Англию. Но специа�
листы подчёркивают и
значение ещё одного важ�
ного международного иг�
рока, имеющего свои ин�
тересы на острове, — Тур�
ции. Хотя турецкая общи�
на Кипра меньше гречес�
кой, но близость острова к
анатолийским берегам
позволяет Анкаре оказы�
вать большое влияние на
межнациональную ситуа�
цию. В 1983 году была
провозглашена Турецкая Республика Северно�
го Кипра. Греко�турецкие конфликты на
кипрском направлении создали странную си�
туацию противостояния двух государств —
членов НАТО.

Аналитики предсказывали новое обострение
ситуации, если Россия решит разместить свои
войска на Кипре. Однако пока Анкара ведёт се�
бя сдержанно. Эксперты полагают, что немало�
важную роль здесь играет российский газ. «Ту�
рецкий поток» не только обеспечит Турции спо�
койное энергетическое будущее, но и позволит
ей стать крупным транзитёром «голубого топли�
ва» в Европу. А это особенно важно в свете буду�
щего прекращения российских газовых поста�
вок на Запад через Украину. Похоже, в связи с
этим город Фамагуста, который в Греции неред�
ко называют «оккупированным Турцией ключе�
вым населённым пунктом», теряет своё значе�
ние постоянного яблока раздора. Возможно,
что аналогичный процесс коснётся и некоторых
других районов Кипра.

Авиабаза «Андреас Папандреу» в городе Па�
фос, которую предположительно будет арендо�
вать Россия, находится всего в тридцати кило�
метрах от английской (натовской) базы Акроти�
ри. Совсем рядом с ней — порт Лимасол. Уже
сейчас российские ВМС могут размещать здесь
свои боевые корабли для дозаправки. При пере�
ходе к долгосрочной аренде эта военно�морская
база создаст серьёзную проблему для войск 
НАТО в Средиземноморье — их авиаторам и
морякам придётся действовать под присталь�
ным и отнюдь не обязательно дружественным
российским наблюдением.

Раскалённый «гвоздь проблемы»

Средиземноморье издавна было неспокой�
ным регионом. Деэскалация турецко�греческой
напряжённости стала возможной на экономи�
ческой базе крупных поставок российского га�
за. Специалисты уверены, что этот газ — слиш�
ком большая ставка, чтобы страны — возмож�
ные транзитёры решились на военно�политиче�
ское нарушение мирного сосуществования. Но
это отнюдь не значит, что кто�то за пределами
региона откажется от идеи запалить чужие до�
ма, чтобы поджарить себе яичницу.

Греция тут особенно уязвима. Её огромный
внешний долг стимулирует нетерпимость кре�
диторов. В Германии так прямо и говорят:
приход к власти оппозиции не может служить
основанием для пересмотра долговых обяза�
тельств. И точка.

Такая категоричность не стимулирует благо�
склонность эллинов к тевтонам. Тем более что у
их взаимной неприязни давние корни. На Пе�
лопоннесе есть городки, в которые категориче�
ски не рекомендуется заезжать немецким тури�
стам. Конечно, их породистые «Мерседесы» вы�
зывают почтение. Конечно, солидные суммы,
которые гости из Германии готовы тратить в
Греции, весьма привлекательны. Но у местных
жителей отменная историческая память. Они
хорошо помнят, как во время Второй мировой
войны деды и отцы тех же солидных туристов,
одетые в форму гитлеровского вермахта, сжига�
ли дедов и отцов местных жителей (вместе с до�
мами и церквами), используя право оккупаци�
онной вседозволенности. Греческие городки
разделили судьбу Орадура, Хатыни, Лидице... И
в Греции это помнят.

Поэтому сейчас особенно ярко вспыхнула
идея новой власти востребовать с Берлина репа�
рационные долги в качестве платы за страдания
и разрушения, которые принесли с собой не�
мецко�фашистские захватчики.

Речь идёт о сумме (с учётом процентов и це�
новых подвижек) в 700 миллиардов евро, что
более чем вдвое превышает нынешний гречес�
кий долг. Конечно, многие финансовые мудре�
цы считают требования греков нереалистичны�
ми. Другие возражают: коалиционное прави�
тельство Меркель крайне неустойчиво; если оно
рухнет и в Германии появится новая власть, то
ещё неизвестно, откажется ли она оплачивать
долги фашистских времён.

Пока греческое правительство не склонно пе�
реводить политическую риторику в политичес�
кие решения. Уже дважды (29 января и 9 февра�
ля), когда в Брюсселе собирались министры
иностранных дел стран — членов ЕС для выра�
ботки новых антироссийских санкций, гречес�
кий представитель счёл за благо не разрушать
западный консенсус: дескать, санкционные ре�

шения не слишком радикальны и нет смысла
тратить дипломатический порох. А министр
финансов Янис Варуфакис прямо заявил: «Ни�
какого конфликта (по поводу долга) у нас нет.
Есть дискуссия и консультации, как это всегда
бывает в европейской семье».

Но новое греческое правительство опирается
в парламенте на коалицию. А единственный
министр от коалиционной партии «Независи�
мые греки» Паннос Каменос, возглавляющий
военное министерство, рассуждает несколько
иначе. «Мы хотим сделки (по долгам). Но если
её не будет и мы увидим, что Германия остаётся
непреклонной и хочет разорвать на части Евро�
пу, то обязаны будем перейти к «плану Б», — за�
явил он. И далее уточнил, что речь идёт о воз�
можности «получения финансовых средств от
США, России или других стран».

Когда такие тезисы выдвигает министр обо�
роны, да ещё и представитель блоковой партии,
от которой зависит само существование прави�
тельства, его мнение следует принимать во вни�
мание. Похоже, так в Афинах и поступили. Во
время визита в Москву греческого министра
иностранных дел Никоса Кодзиаса, когда речь
зашла о финансовой ситуации в его стране, ми�
нистр иностранных дел РФ Сергей Лавров ска�
зал, что Россия готова рассмотреть просьбу Гре�
ции, если она обратится за помощью. Таким об�
разом, позиция греческого военного ведомства
получила поддержку.

Более того, в западной прессе замелькали со�

общения о том, что якобы создаётся некий кон�
сорциум, который оплатит репарационные дол�
ги Германии, а потом будет добиваться юриди�
ческим путём от Берлина их погашения. Тут,
очевидно, слова российского министра иност�
ранных дел, сказанные им греческому коллеге,
обретут особенно солидное звучание.

Американцы, как полагают эксперты, скорее
всего не полезут в затею с немецкими репараци�
ями. Возможно, они попытаются переложить
проблему на Германию, что будет означать ко�
нец правительства Меркель.

А вот Китай… Аналитики отмечают интерес
Пекина к ценным бумагам европейских стран, и
греческая ситуация может оказаться здесь весь�
ма кстати. Это означает, что Россия и Китай мо�
гут создать совершенно новую ситуацию в од�
ной из ключевых стран Средиземноморья.

Египетский центр силы

Известный американский политик Генри
Киссинджер однажды высказался в том духе,
что без Египта нельзя устроить на Ближнем
Востоке ни одну значительную войну. Египет
издавна был великой военной державой.
Имидж этот не изменился до сих пор.

Во время недавнего визита в Каир президент
России подарил своему египетскому коллеге ав�
томат Калашникова. Дарить оружие важным
иностранцам — обычное дело для московских
руководителей. Такой подарок говорит о мно�
гом. Утверждают, Ленин подарил бронемашину
Мустафе Кемалю Ататюрку. В связи с этим есть
даже старинный дипломатический анекдот:
когда Ататюрка — первого президента Турецкой
Республики — спросили, почему на параде в
Анкаре так мало бронетехники, он будто бы от�
ветил, что это — лишь начало колонны, а хвост
её в Москве.

О Сталине говорят, что он подарил винтовку
лидеру курдов — Барзани. И прибавил на сло�
вах: винтовка рождает власть.

В посольстве КНДР я видел документальный
фильм о том, как Путин дарил драгоценное
охотничье ружьё Ким Чен Иру. На лице северо�
корейского лидера сияла радостная улыбка.

Теперь вот — автомат президенту Египта ге�
нералу ас�Сиси.

В итоговом документе о российско�египетском
саммите сказано о модернизации Асуанской пло�
тины, возобновлении производства необыкно�
венно популярных в Египте автомобилей «Лада»,
строительстве атомной электростанции и военно�
техническом сотрудничестве (ВТС). Про ВТС го�
ворится скупо, что и понятно — специфика темы
обязывает. Кроме того, Египет получил довольно
много американской военной техники, так что и
этот факт нужно учитывать.

А вот об АЭС разговор был, похоже, подроб�
ный. Речь шла не только об атомной электростан�
ции, но и о создании целой новой отрасли, кото�
рая включает подготовку кадров, научные иссле�
дования и многое другое. Иностранные коррес�
понденты подчёркивают, что так называемый
мирный атом — это отрасль, в которой ведутся ра�
боты «двойного назначения». Они делают вывод,
что при российской поддержке Египет вскоре мо�
жет стать полнокровной атомной державой.

Итак, Кипр, Греция, Турция, Египет, Сирия
— эта группа средиземноморских государств всё
активнее втягивается в орбиту российской
внешней политики. Именно там строится мощ�
ная линия дружбы и сотрудничества у южных
рубежей нашей страны. Значение такого внеш�
неполитического подхода понимают даже те,
кто к России относится, мягко говоря, без вос�
торга. Президент США Барак Обама вряд ли
может считаться искренним другом народа Рос�
сии. Но и он недавно, после беседы с Ангелой
Меркель, выдал знаменательный спич: Соеди�
нённые Штаты «не стремятся ни сдерживать,
ни ослаблять Россию». Это звучит несколько
сомнительно, но категорично. А вот дальше
совсем интересно. «Нам не нужна окружённая и
ослабленная Россия. Мы предпочитаем видеть
её сильной, процветающей, энергичной. Она
может быть нашим партнёром перед лицом всех
мировых вызовов», — заявил президент США.
Красивые слова. Хорошо бы ещё, чтобы они не
расходились с американскими делами.

А тем временем Россия будет искать и нахо�
дить себе всё новых друзей и держать порох
сухим.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Средиземное
море

станет
Русским
озером?

В КАНАДСКОМ ОБЩЕ�
СТВЕ, как отмечает газе�
та КПК «Голос народа»,

всё заметнее ощущается атмо�
сфера необходимости серьёз�
ных социальных перемен. В
сегодняшней Канаде есть ост�
рая и настоятельная потреб�
ность в новых рабочих местах,
повышении заработной платы
и уровня жизни, в доступном
жилье, комплексных социаль�
ных программах, включая ме�
дицинскую помощь и уход за
детьми, в обеспечении пенсия�
ми с учётом прожиточного ми�
нимума. На этом фоне, акцен�
тирует газета, по�новому вос�
принимается позиция Ком�
партии по «народному возрож�
дению» и мирному развитию
страны на основе антимоно�
польной, антиимпериалисти�
ческой, народно�демократиче�
ской коалиции, приоритетной
задачей которой должно стать
обеспечение интересов рядо�
вых людей, а не прибылей
крупных корпораций. Как с
оптимизмом подчёркивает из�
дание, работа партийных аги�
таторов и активистов приносит
результаты: число членов и
сторонников КПК растёт.

КПК наряду с другими пар�
тиями международного ком�
мунистического и рабочего
движения вносит свой вклад в
дело мобилизации обществен�
ных сил для противодействия
возросшей агрессивности по�
литики правящих кругов стран
НАТО, в том числе Канады.

В распространённом недав�
но заявлении ЦИК КПК о рас�
ширяющейся в государствах
Североатлантического альянса
кампании «войны с террором»,
в частности, говорится, что по�

сле известных кровавых собы�
тий в Париже 7 января нынеш�
него года политическое руко�
водство стран НАТО, включая
Канаду, под оглушительный
аккомпанемент СМИ крупных
информационных корпора�
ций, призывает своих граждан
к «сплочению» в ответ на так
называемое объявление войны
со стороны религиозных экс�
тремистских групп. Но, как от�
мечается в данном заявлении,
прикрываясь рассуждениями о
«защите свободы от террориз�
ма», правительства как Кана�
ды, так и других западных
стран переходят к эскалации
милитаризма и агрессии за ру�
бежом, а в дальнейшем наме�
рены значительно урезать у се�
бя дома демократические сво�
боды, в том числе право граж�
дан на иные взгляды и убежде�
ния. Компартия, особо под�
чёркивается в документе,
осуждает терроризм во всех его
проявлениях — от государст�
венного до индивидуального.

В настоящее время буржуаз�
ные СМИ вместе с западными
политиками, указывается да�
лее в заявлении, пытаются
внушить людям труда, что яко�
бы основное противостояние в
мире происходит между круп�
нейшими империалистически�
ми державами и реакционны�
ми религиозными движениями
и что в связи с этим необходи�
мо сделать «выбор» в пользу
поддержки политики прави�
тельств стран НАТО. Это лож�
ное построение игнорирует тот
факт, что державы альянса,
включая Канаду, несут ответст�
венность за создание условий,
которые способствовали появ�
лению фундаменталистских

групп. Во многих случаях за�
падные спецслужбы имели са�
мое прямое отношение к их
формированию. В 1980�х годах
США, например, вооружили
противников прогрессивного
правительства Афганистана с
геополитической целью деста�
билизации СССР. США и дру�
гие империалистические дер�
жавы осуществляли интервен�
цию в Ираке, Иране, Ливии,
Сирии, Югославии и многих
других странах с целью подо�
рвать прогрессивные силы и
захватить контроль над неф�
тью и другими природными
ресурсами. Израиль, ближай�
ший союзник американского и
канадского империализма,
продолжает захватывать новые
участки палестинской земли.

Миллионы людей пострада�
ли в результате этих империа�
листических войн и оккупа�
ций, а также навязанных Запа�
дом всему миру неолибераль�
ных экономических и социаль�
ных потрясений. Безусловно,
всё это вызывает огромное не�
довольство народов пострадав�
ших стран, кроме того, подпи�
тывает рост сил фашистской и
антииммигрантской направ�
ленности по всей Европе и Се�
верной Америке.

Как отмечается в заявлении
ЦИК КПК, ложные постулаты
теории «столкновения циви�
лизаций» активно используют�
ся буржуазными СМИ для ра�
зобщения и ослабления трудя�
щихся путём настраивания их
друг против друга по признаку
религиозной принадлежности
или национального происхож�
дения. Реальная альтернатива
такому мировоззрению суще�

ствует. Она заключается в объ�
единении трудящихся разных
стран вокруг «народной пове�
стки дня»: отказа от мер жёст�
кой экономии, прекращения
империалистических войн и
оккупации, защиты окружаю�
щей среды. Вместо того чтобы
убивать друг друга, рабочий
класс всех стран должен объе�
диниться с целью обеспечения
мирного экономического раз�
вития, полной трудовой заня�
тости, гарантированного до�
ступа к здравоохранению, об�
разованию и социальным про�
граммам, сохранения здоровой
окружающей среды.

Компартия Канады, гово�
рится в заявлении, призывает
рабочие и народно�патриоти�
ческие движения совместно
встать на защиту гражданских
прав и свобод, а также проти�
востоять эскалации атак про�
тив интересов мусульман,
представителей религиозных и
расовых меньшинств. В част�
ности, КПК осуждает планы
премьер�министра Канады
Стивена Харпера по «продав�
ливанию» нового закона, кото�
рый позволил бы проводить
«упреждающие аресты» любых
лиц, рассматривающихся в ка�
честве носителей потенциаль�
ной угрозы.

В документе подчёркивает�
ся, что истинной целью этого
и других законов о «нацио�
нальной безопасности» явля�
ется стремление задушить сво�
боду слова и заставить замол�
чать критиков правой ориен�
тации политики правительст�
ва. Как видно, правительство
Харпера хотело бы повернуть
историю вспять, заполучить

такие властные полномочия,
которые позволяли бы рас�
правляться с профсоюзами,
протестными движениями ко�
ренных малочисленных наро�
дов, иммигрантов, экологов,
правозащитников, политичес�
ких радикалов и всех тех, кто
выступает против «свободной
торговли», неолиберального
режима жёсткой экономии и
милитаризма.

Компартия выдвигает следу�
ющие требования: Канада
должна прекратить участие в
агрессивных военных действи�
ях, в том числе в Ираке и Си�
рии, и выйти из блока НАТО.
Одновременно с этим КПК
настаивает на необходимости
формирования правительства,
которое будет проводить неза�
висимую политику мира и ра�
зоружения. Канадцы должны
решительно отвергнуть любые
попытки манипулировать об�
щественным мнением с помо�
щью запугивания, разжигания
ненависти и расизма, а также
тотального надзора полицей�
ского государства. 

КПК обращается ко всем,
кто поддерживает мир, граж�
данские права и демократичес�
кие свободы, с призывом за�
явить в полную силу о своей
позиции на уличных демонст�
рациях, в социальных медиа, в
ходе всеобщих выборов. Ком�
партия утверждает, что сегодня
ещё не поздно встать на защи�
ту демократии и остановить
эскалацию государственных
репрессий, положить конец
попыткам задушить канадское
общественное сопротивление.

Андрей БИРЮКОВ.

За «народное возрождение»
Коммунистическая партия Канады (КПК) че�

рез свои издания и интернет�сайты, а также со�
циальные сети открыто заявляет о своей пози�
ции относительно событий, вызывающих на�
пряжённость в мире, а также выступает по акту�
альным вопросам внутренней политики, в том
числе партийного строительства, на уровне
конкретного города, университетского городка
и отдельно взятого предприятия.

Т АК, БЫЛ ВВЕДЁН в
окончательную эксплу�
атацию бывший аэро�

дром советской стратегичес�
кой тяжёлой авиации в Эма�
ри (55 км от Таллина), на ко�
тором теперь располагаются
военно�воздушные подразде�
ления стран — членов НАТО.
Позднее к ним добавилось
несколько подразделений тя�
жёлой бронетехники ВС
США. Таким образом, Эсто�
ния превратилась в постоян�
ную военную базу Пентаго�
на, сократив благодаря аэро�
дрому в Эмари время подлёта
бомбардировщиков НАТО к
Санкт�Петербургу до пяти
минут.

При абсолютном послуша�
нии эстонской элиты прика�
зам и распоряжениям воен�
ного командования Северо�
атлантического альянса и
при бесконечных вояжах в
Вашингтон термин «амери�
канская оккупация Эстонии»
стал уже не просто фигурой
речи. В Таллин зачастили вы�
сокопоставленные генералы
Пентагона и ответственные
за военную сферу сотрудни�
ки госдепартамента США.
Прошедшие в прибалтий�
ском регионе военные уче�
ния НАТО «Весенний
шторм» и другие были самы�
ми крупными за всё время
существования Эстонской
Республики. Обещано, что в
2015 году они будут ещё бо�
лее масштабными и много�
численными.

Осенью прошлого года во�
плотилась в реальность дав�
няя инициатива Эстонии — в
структурах НАТО создана
бригада быстрого реагирова�
ния, которая должна в тече�
ние 48 часов прибыть на мес�
то возможного военного кон�
фликта. Руководство НАТО

на саммите в Уэльсе приняло
и другие решения, усиливаю�
щие военные мускулы альян�
са в прибалтийском регионе.
Выделены новые многомил�
лионные средства на усиле�
ние военной инфраструкту�
ры, обновление средств по�
ражения и обороны, коорди�
нации общего командования.

В ноябре—декабре Эсто�
ния заключила два крупных
военных контракта на закуп�
ку военной техники и ору�
жия. Так, у Пентагона США
за 40 миллионов евро было
закуплено 80 противотанко�
вых ракетных систем Jаvelin и
ракет к ним (при этом злые
языки утверждают, что за
бывшие в употреблении уста�
новки Эстония переплатила
в три раза). А в декабре рес�
публика подписала самый
крупный военный контракт в

своей истории: у Голландии
было закуплено более 40 «не
первой свежести» боевых ма�
шин пехоты шведского про�
изводства CV�90.

Наконец, в декабре 2014
года под аплодисменты депу�
татов правых партий парла�
мент Эстонии утвердил бюд�
жет на 2015 год, в котором
впервые в истории страны
военные расходы составили
2,1% от ВВП, превысив даже
требуемые от стран — членов
НАТО 2%. Эстония решила и
здесь продемонстрировать
западному миру, что остаётся
в авангарде крупнейшего во�
енного союза планеты и так
называемого антироссийско�
го блока Евросоюза, куда
вместе с ней входят Литва,
Латвия, Польша и Швеция.

Дмитрий КИРИЛЛЮК.

Забота
о маленьких
пассажирах

Целевая операция «Пристег�
нись!», направленная на пропаган�
ду обязательного использования
водителями и пассажирами рем�
ней безопасности, объявлена Грод�
ненским областным управлением
Госавтоинспекции Белоруссии.

ПЕРВОСТЕПЕННОЕ внимание должно уде�
ляться соблюдению правил перевозки де�

тей. И в один из февральских дней сотрудники
ГАИ УВД облисполкома останавливали на ули�
цах Гродно автомобили с ребятишками. Ин�

спекторы разъясняли родителям правила безо�
пасной перевозки детей и использования дет�
ских удерживающих устройств. 

Всем участникам акции раздавали соответст�
вующую печатную продукцию, а также сувени�
ры для маленьких пассажиров.

(БЕЛТА).

Латинская Америка

ЦЕНТРАЛЬНОАМЕРИ�
КАНСКОЕ государство

Гондурас побило мировой ре�
корд по преступлениям со смер�
тельным исходом. В среднем 
в стране регистрируется 16
убийств в день. По оценкам Все�
мирной организации здраво�
охранения, это самый высокий
показатель на планете — 103,9
на каждые 100 тысяч жителей
республики.

Объясняя причины печаль�
ного рекорда, президент Гонду�
раса Хуан Орландо Эрнандес
уже неоднократно заявлял, что
ответственность за насилие в
стране несут все — и те, кто со�
вершает преступления, и те, кто
этому способствует. И не одна,
мол, полиция виновна в высо�
ком уровне насилия. Глава госу�
дарства возложил ответствен�
ность за это также на Мексику и
Колумбию, но более всего — на
Соединённые Штаты Америки.

Именно из этих стран, по его
словам, проходят маршруты
наркотрафика, именно в них
наиболее активно действуют
влиятельные кланы наркома�
фии, финансирующие банды
наёмных убийц (на снимке) и
стремящиеся подчинить своим
интересам политиков и работ�
ников СМИ. А тех, кто встаёт у
них на дороге, попросту унич�
тожают.

По информации правозащит�
ных организаций Латинской
Америки, разгул насилия в Гон�
дурасе — это результат бедности
населения, диктатуры и безна�
казанности местного и зарубеж�
ного олигархата, коррупции в
среде правоохранительных орга�
нов. И здесь уже, кроме самих
гондурасцев, никто стране не
поможет.

Александр МОИСЕЕВ.
Фото с сайта

cdn.thedailybeast.com

ПРОГНОЗЫ международных
организаций для 33 стран

Латинской Америки и Кариб�
ского бассейна однозначно по�
зитивны. В среднем в нынеш�
нем году их экономики вырастут
на 2,2—2,4%. В прошлом году
этот показатель равнялся 1,3%.

Если в начале января насту�
пившего года Экономическая
комиссия ООН для Латинской
Америки и Карибского бассей�
на (ЭКЛАК) вела речь о 2,2�про�
центном среднем росте ВВП в
регионе, то на днях этот прогноз
был повышен до 2,4%. И это
несмотря на существенные по�
тери доходов таких нефтедобы�
вающих стран региона, как
Бразилия, Венесуэла, Эквадор,
Колумбия и Мексика, вслед�
ствие падения мировых цен на
«чёрное золото». С другой сто�
роны, Чили повысит свою эко�
номику на 3% как импортёр
нефти и как крупный мировой
экспортёр меди. Экономика
Бразилии, предполагают меж�
дународные организации,
скромно вырастет всего лишь
на 1,5%, а Мексики — на 3,5%
за счёт модернизации монетар�
ной и фискальной политики (в
2014�м —2,6%).

ВВП в странах Центральной

Америки, как прогнозируется, в
2015 году в среднем увеличится
на 3,5%, однако в каждой из них
по�разному, как и в Южной
Америке. Например, Панама,
Боливия, Колумбия и Парагвай
нарастят свои экономики по
сравнению с минувшим годом
более чем на 4,5%. Перу — на
4,6%. В Никарагуа ожидается
рост ВВП на 5%, а вот в Арген�
тине всего лишь на 0,8%. В Ве�
несуэле же предсказывается
продолжение рецессии, связан�
ной с падением цен на нефть и
высоким уровнем инфляции.
Большой урон наносит Болива�
рианской республике экономи�
ческая война, развязанная про�
тив правительства президента
Николаса Мадуро внутренней
оппозицией и реакционными
кругами США.

По мнению экспертов 
ЭКЛАК, чтобы успешно про�
тивостоять внутренним и
внешним вызовам, чтобы
меньше зависеть от негатив�
ных процессов в остальной ча�
сти мира, Латинская Америка
и впредь будет развивать ре�
гиональную интеграцию, при�
влекать иностранные инвести�
ции и стимулировать спрос на
национальном уровне.

Белорусский пример

Внешним вызовам 
вопреки

Гондурас — чемпион
по убийствам

Эстония превратилась
в военную базу США

C весны 2014 года в Эстонии были реализованы политические реше�
ния, которые заметно изменили конструкцию военных сил на территории
Прибалтики в пользу НАТО. Об этом сообщил таллинский корреспондент
информагентства «Регнум», подводя итоги минувшего года.

● Авиабаза в Эмари.
Фото с сайта common.regnum.ru
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По горизонтали: 5. Транспортир. 7. Клетчатка. 12. Место. 
15. Турне. 16. Бородач. 17. Гонт. 18. Нара. 19. Отрог. 20. Гаити. 
21. Марс. 23. Тула. 24. Фолиант. 25. Тифон. 26. Краги. 29. Синтак�
сис. 32. Аккумулятор.

По вертикали: 1. Пакля. 2. Осот. 3. Нота. 4. Атака. 6. Прерогатива. 8.
Чехов. 9. Дендрология. 10. Стетоскоп. 11. Фурнитура. 13. Мотобол.
14. Саванна. 22. Висла. 27. Нитка. 28. Шихта. 30. Тема. 31. Киль.

По горизонтали: 5. Полуобезь�
яна отряда приматов, водится
на острове Мадагаскар. 6. Одна
из основных физических харак�
теристик материи. 9. Марка
американских автомобилей. 
11. Парламент Израиля. 13. Са�
мый крупный остров архипела�
га Общества в Тихом океане. 
14. Фотографическое изображе�
ние, полученное с негатива. 16.
Форменный головной убор. 17.
Раздел математики. 20. Герой
комедии Н. Гоголя. 24. Литера�
турный прозаический жанр. 25.
Река во Франции и Испании.
26. Промысел, добыча, ловля.
28. Известный райцентр в Ни�
жегородской области. 29. Мор�
ское млекопитающее. 30. Народ
в Азербайджане и Грузии. 31.
Купол церкви или мечети.

По вертикали: 1. Поверхност�
ный грунт Луны. 2. Аромат или

вкус чего�нибудь. 3. Русская на�
родная игра, похожая на город�
ки. 4. Трактир, кабачок в Ита�
лии. 7. Государственный язык
Израиля. 8. Внутренняя опорная
часть предмета, каркас. 9. Деко�
ративная ткань со сложным
крупным тканым рисунком. 10.
Ускоритель заряженных ядер�
ных частиц. 12. Метрическая
единица в музыке. 15. Каспий�
ская промысловая рыба семей�
ства карповых. 16. Печёное изде�
лие из теста. 18. Стебель или
ветвь некоторых растений. 19.
Пористая лёгкая вулканическая
порода. 20. Одежда древних гре�
ков в виде плаща. 21. Столица
европейского государства. 22.
Сумчатое млекопитающее, оби�
тает в эвкалиптовых лесах Авст�
ралии. 23. Тёмно�жёлтый цен�
ный мех. 26. Дерево рода тополь.
27. Хищная морская рыба.

Кроссворд

Игра не терпит
шулеров

В истории не только Советской страны,
но и развития шахмат в мире имена Алехи�
на и Ботвинника занимают особое место. 

В РЕМЯ ОТ ВРЕМЕНИ
очередной «искатель сен�
саций» создаёт пасквиль,

полный домыслов и фантазий,
с целью максимально очернить
образ патриарха отечественной
шахматной школы, а заодно и
первого русского чемпиона ми�
ра. Вышла в свет статья «исто�
рика шахмат» С.Б. Воронкова
«Дворцовый переворот», где
фигуры и Алехина, и Ботвин�
ника старательно вымазывают�
ся ушатами грязи. При этом за
факты выдаются домыслы, не
имеющие ни малейшего факти�
ческого подтверждения. С по�
разительной лёгкостью пере�
дёргиваются исторические со�
бытия. Даже не поймёшь, всё
это идёт то ли от невежества, то
ли от желания заработать на ве�
ликих именах очень сомнитель�
ный капитал. 

Личность Александра Алехи�
на сложна и противоречива.
Потомственный дворянин, всю
жизнь стремился быть вдали от
политики, но это не удавалось
ввиду его высокого социально�
го статуса: чемпион мира по
шахматам. Он не принял идей
Великой Октябрьской социа�
листической революции, но и
не отверг их.

Широко известно, что за
статью в белоэмигрантской га�
зете Алехин был сурово осуж�
дён шахматным сообществом
советской России. Но также
известна его телеграмма на�
родному комиссару Н.В. Кры�
ленко с поздравлениями в свя�
зи с очередной годовщиной
Октябрьской революции 1917
года. Алехин был осуждён ми�
ровым шахматным сообщест�
вом за сотрудничество с нацис�
тами в фашистской Германии.
Но при этом забывается тот
факт, что чемпион мира добро�
вольцем пошёл во француз�
скую армию, когда Германия
начала военные действия, был
ранен и оказался на террито�
рии третьего рейха по сути в
безвыходном положении… 

Однако, в отличие от Ефима
Боголюбова, ставшего членом
нацистской партии, Алехин,
кроме выступлений в сеансах
одновременной игры и турни�
рах, ничем свои связи с фаши�
стами не проявил. А объектив�
ности ради зададимся вопро�
сом: как ещё профессиональ�
ный шахматист мог зарабаты�
вать средства к существова�
нию? Виновен ли был Алехин?
Шахматный мир не пришёл к
единому мнению. Но утверж�
дать, что «руки Алехина по ло�

коть в крови жертв Освенцима
и Майданека», — это уже не
просто домысел, а злонамерен�
ная клевета.

Весьма не простым челове�
ком был и Михаил Ботвинник.
Он часто жёстко отстаивал своё
мнение, обращаясь напрямую к
руководителям партии и прави�
тельства СССР. Но за плечами
Михаила Моисеевича не только
его выдающиеся спортивные
заслуги и добытые для славы
страны высочайшие награды и
достижения. Ботвинник зало�
жил основы советской шахмат�
ной школы, стал автором ог�
ромного количества аналитиче�
ских книг и методических раз�
работок, организатором школ
гроссмейстеров. К тому же он
был пионером создания искус�
ственного интеллекта — перво�
го отечественного компьютера! 

Пытаться выдавать перего�
воры Ботвинника с Алехиным
о проведении матча на первен�
ство мира за тайный сговор ра�
ди удовлетворения личных ам�
биций — это либо кощунство,
либо чудовищная некомпе�
тентность…

Впрочем, чему удивляться?
Современные «либералы»
свои сомнительные трактовки
и истории, и жизни историчес�
ких личностей считают свобо�
дой мысли. Однако есть грань
между авторской версией и со�
знательным искажением и
очернением реальных фактов
и исторических судеб. 

А мы посмотрим фрагмент
из партии выдающихся чемпи�
онов мира:

М. Ботвинник — А. Алехин
Амстердам, 1938 год

27. h4! Кd7 28. Лc7 Лf7 29. Кf3
g4 30. Кe1 f5 31. Кd3 f4 32. f3 gf 33.
gf a5 34. a4 Крf8 35. Лc6 Крe7 36.
Крf2 Лf5 37. b3 Крd8 38. Крe2 Кb8
39. Лg6! Крc7 40. Кe5 Кa6 41.
Лg7+ Крc8 42. Кg6 Лf6 43. Кe7+
Крb8 44. Кxd5.

И белые постепенно выиг�
рали.

Шахматы

Н АЧАТЬ С ТОГО, что родился он
в разгар Первой мировой, когда
неспешное течение жизни раз�

билось о крутые пороги истории. Отец
его, Михаил Евгеньевич Зельдин, дири�
жёр и капельмейстер духового оркестра
39�го Томского пехотного полка, рас�
квартированного в Тамбове, разучивал
военные марши. Но до фронта дело не
дошло — возраст вышел, да и пятерых
малолетних детей нельзя было сбросить
со счетов. Ради этих детей Михаил Евге�
ньевич с Анной Николаевной кочевали
потом по разорённой России: из Козло�
ва в Тверь, из Твери в Москву.

Володя, самый музыкальный изо
всех, должен был по отцовскому приме�
ру окончить Московскую консервато�
рию. Но жизнь распорядилась иначе, и
после безвременной смерти отца он
стал трубачом в оркестре Высшей по�
граничной школы. Спортивного маль�
чишку, занимавшегося коньками, вод�
ными лыжами, плаванием, тянуло к ар�
мии. Он всерьёз собирался стать моря�
ком и даже пытался поступить в воен�
но�морское училище, но его не приня�
ли из�за плохого зрения. Это был при�
говор: воинская стезя не для него. И
сколь удивительной, сколь справедли�
вой оказалась судьба, которая привела
его именно в Театр Красной Армии.
Правда, до этого должно было пройти
немало времени: Володе Зельдину
предстояло ещё получить театральное
образование, поработать в других теат�
рах, сняться в кино.

Первый поистине всенародный успех
принесла главная роль в фильме И. Пы�
рьева «Свинарка и пастух». Никому ещё
не известный начинающий актёр пред�
стал на экране кавказским горцем. Ни у
кого в публике и мысли не было, что он
впервые попал в горы только благодаря
съёмкам: так естествен был кавказский
акцент, так пристали ему папаха и бур�
ка, так лихо гарцевал он на коне. Неуди�
вительно, искусством верховой езды он
овладел ещё в юности в манеже имени
Будённого одновременно с Василием
Сталиным и сыновьями Микояна. В
знаменитой сцене, когда конь мчится
по отвесной горной дороге, уходя от по�
гони, он снимался без дублёра. Но оба�

яние образа Мусаиба заключалось не
только в лихости и бесстрашии, а преж�
де всего во внутренней жизни героя, в
его способности глубоко чувствовать и
понимать чувства других. Это был свет�
лый человек с открытой душой.

Съёмки набирали темп, будущей кар�
тине в популярном жанре музыкальной
комедии уже сулили успех, когда гряну�
ла война. Она на взлёте перебила заоб�
лачные ожидания. Все актёры призыв�
ного возраста в три дня получили пове�
стки. Зельдина направили в танковое
училище. И вдруг приказ: призывников
из армии отозвать, съёмки не прекра�
щать. Все понимали: за этим приказом
стоит Сталин. Хорошо, что ещё весной
были отсняты кавказские эпизоды.
Предстояло теперь пройти «по москов�
ским просторам». Но какой суровой
была оборонявшаяся Москва! Воздуш�
ные аэростаты и противотанковые ежи
изменили её до неузнаваемости. Съём�
ки сосредоточились на сельскохозяйст�
венной выставке — здесь под грохот ка�
нонады и вой «мессеров» объяснялись в
любви счастливые Глаша и Мусаиб. Ра�
ботали по две смены подряд без выход�
ных. А по ночам дежурили на крышах,
гасили зажигалки. Враг стоял на подсту�
пах к столице.

Фильм вышел на экраны страны 
7 ноября 1941 года. На всех афишах ле�
тел всадник с шашкой наголо — ясно,
от его шашки не поздоровится теперь
проклятому врагу. Шли тяжёлые бои на
ближних рубежах. А на экране была
мирная созидательная жизнь и вся на�
ша огромная страна — от сибирских
просторов до кавказских вершин. Мол�
ча смотрели весёлый фильм в прифрон�
товой Москве. Не было никаких позд�
равлений, никаких откликов. Это по�
том, уже после победы под Москвой,
появилась добрая рецензия в «Труде», а
позже, весной 1942 года, — в «Правде».
А тогда актёру, сыгравшему главную
роль, приходилось довольствоваться
дружеским словом, беглым рукопожа�
тием. Он и сам ещё не понимал, что в
его жизни произошёл настоящий пере�
лом: он сполна овладел профессией и
поднялся на уровень искусства. Чувст�
вовал только прилив свежих сил, готов�

ность к большой серьёзной работе. Но
вмешалась война и пресекла открывшу�
юся дорогу к подлинному творчеству.

Новый, поистине неувядаемый успех
ждал его уже после войны на сцене Теа�
тра Красной Армии в спектакле «Учи�
тель танцев» по пьесе выдающегося ис�
панского драматурга Лопе де Вега. К
счастью, этот спектакль был запечатлён
в фильме и прибавил Зельдину всена�
родной славы. Образ талантливого в
каждом своём движении и поступке че�
ловека Возрождения Альдемаро артист
пронёс через всю свою жизнь. Этого ге�
роя он привёл на сцену в день своего
столетнего юбилея.

Официальная часть по желанию
юбиляра была короткой. Министр обо�
роны С. Шойгу поздравил «рыцаря 
русского театра» от имени Российской
армии и преподнёс ему шпагу. «А те�
перь — слово за театром», — распоря�
дился юбиляр. И началось праздничное
действо. «Сто лет, или Танцы со време�
нем» — так называлось представление,
показанное в первом отделении юби�
лейного вечера. Это была короткая вер�
сия уникального спектакля «Танцы с
учителем».

Пьеса, написанная и поставленная
Ю. Гусманом специально для Владими�
ра Михайловича, опиралась на его био�
графию, на подлинные творческие ис�
кания и свершения. Представьте себе,
что известный театр решил вернуться к
некогда знаменитой постановке и спус�
тя сорок лет возобновить «Учителя тан�
цев». Как отнесётся молодая актёрская
братия к этой затее? Откликнется ли на
порыв уважаемого мастера, энтузиаста
этой постановки, не принимающего
вкусов и запросов нынешнего зрителя?
Или поставит его на место, даст понять,
что он безнадёжно отстал от жизни.

Владимир Михайлович играет тут се�
бя самого, принося на сцену те вкусы и
убеждения, которые, собственно, и
сформировали его как художника и как
личность. Он выступает как поборник
высокого искусства, которое помогает
людям жить и созидать справедливый
гармоничный мир. Поначалу соратни�
ков у него гораздо меньше, чем против�
ников. Да, сложна и непредсказуема те�
атральная жизнь, напрямую зависящая
от общественных течений и противоре�
чий. Есть в ней место цинизму, интри�
гам, зависти. Можно понять, что далеко
не безоблачна была и творческая судьба
самого Владимира Михайловича, нема�
ло претерпел он от равнодушия мэтров
и высокомерия молодых, но всегда ос�
тавался верным своему призванию и
своей сцене. А потому и в этой театраль�
ной истории торжествует искусство: за�
кулисную компанию отъявленных эго�
истов и циников он превращает в друж�
ную команду артистов. Вместе они да�
рят публике яркий и сердечный спек�
такль. И средоточием энергии остаётся
сам мастер. Он проникновенен и в заду�
шевных речах, и в страстных монологах,

он выразителен и в пылком болеро, и в
нежном романсе. Чудо, на что он спосо�
бен! Но что тут удивительного: он в сво�
ей стихии — в театре, где чудеса сверша�
ются каждый вечер.

Владимир Михайлович Зельдин —
единственный в мире актёр, выходя�
щий на сцену в таком почтенном воз�
расте. Почти всю свою творческую
жизнь он отдал театру: сначала Крас�
ной, потом Советской — ныне Цент�
ральному академическому Российской
армии. Здесь сыграл свыше 70 ролей,
не отказываясь даже от эпизодов, что
было бы вполне естественным для ак�
тёра, ещё в 1951 году получившего Ста�
линскую премию за участие в спектак�
ле «Флаг адмирала». Эту высокую на�
граду принесла ему роль флотоводца 
Д. Сенявина. А мечтал сыграть Сирано
де Бержерака, даже начинал репетиро�
вать. По его убеждению, знаменитая
пьеса Ростана как нельзя больше отве�
чает духу театра, посвятившего себя
воспитанию чувств у защитников Оте�
чества. Но желанная работа, к сожале�
нию, не состоялась.

Зато он сыграл поручика Ржевского в
«Давным�давно» и Ринальдо в «Риналь�
до идёт в бой» — героических комедиях,
поднимающих на щит доблесть и благо�
родство. Видное место в творчестве
Зедьдина заняли герои военно�патрио�
тических спектаклей — от рядового до
фельдмаршала. Капитан Часовников в
«Океане» и матрос Ставриди в «Песне о
черноморцах», командир стрелкового
батальона Громов в «Людях, которых я
видел» и капитан�лейтенант Дядичев в
«Караване» — они были не похожи друг
на друга и вместе с тем едины в своём
понимании долга и чести. Мастер и ны�
не выходит на сцену в неувядаемом
спектакле «Давным�давно» в образе
фельдмаршала Кутузова.

Творческая биография Зельдина
этим, конечно, не исчерпывается, ведь
он художник разноплановый, характер�
ный, яркий. Очень интересно сотруд�
ничество такого артиста с большой дра�
матургией. Он вникал в сущность шек�
спировского Люченцио в «Укрощении
строптивой» и бальзаковского Фонта�
нареса в «Мечте Кинолы». Ему откры�
вались благородный Фернандо Бальбоа
в спектакле «Деревья умирают стоя» по
пьесе А. Касоны и странный Гульельмо
Сперанца в спектакле «Экзамены ни�
когда не кончаются» по пьесе Э. де Фи�
липпо. А совсем недавно предстал ка�
питаном Бернардо в «Изобретательной
влюблённой» Ф. Лопе де Вега.

Был ещё умно и тонко сыгранный
чеховский профессор Серебряков в
фильме А. Кончаловского «Дядя Ваня».
И, наконец, давно желанная роль:
князь в инсценировке романа Достоев�
ского «Дядюшкин сон» — по сей день в
театре «Модерн» аншлаг, когда играет
Зельдин. У него свой взгляд на этого ге�
роя. В его интерпретации это не жал�
кий старик, попавший в сети стяжа�

тельства, а наивный мечтатель, сохра�
нивший до старости по�детски неза�
мутнённую душу. Элегантный, неувя�
дающе жизнелюбивый, он всерьёз
влюбляется и всерьёз страдает. Такая
трактовка широко известного образа
соответствует творческим устремлени�
ям актёра, который стремится отобра�
зить состояние внутренней гармонии,
чаще всего вступающей в противоречие
с окружающим миром.

На этом строится драматургия спек�
такля «Человек из Ламанчи», постав�
ленного Ю. Гусманом специально для
своего друга. Этот бродвейский мю�
зикл обрёл новый смысл на сцене теат�
ра: Зельдин вдохнул в него свою душу.
Он сыграл в нём великого Сервантеса,
который силой своей фантазии пере�
воплощается в Рыцаря печального об�
раза. Собственно, тут два героя — Сер�
вантес и Дон Кихот. И артист умеет от�
делить их друг от друга и вместе с тем
показать их единство, своего рода вза�
имопроникновение. Писатель и его
персонаж живут на сцене бок о бок, до�
полняя и объясняя друг друга. Вот уже
семь лет идёт этот спектакль, поражая
и радуя публику. Зрителей не только
восхищает, что артист на десятом де�
сятке лет прекрасно поёт и танцует,
двигается по сцене, как пантера, и кру�
тит над головой шест длиной в два с
половиной метра, — их волнует, что
после спектакля из головы не выходит
песня Дон Кихота. Что это за песня?
«Мечтать, пусть обманет мечта! Бо�
роться, когда побеждён! Искать непо�
сильной задачи. И жить до скончания
времён!» Это программа самого масте�
ра, с ней он взывает к нам. «После та�
ких спектаклей жизнь переоценива�
ешь, на многое смотришь другими гла�
зами, — пишет один из зрителей в Ин�
тернете. — Хочется жить!» И прекрас�
но, что этой песней завершилось пер�
вое отделение праздничного вечера.

Второе отделение открылось знаме�
нитым «Маршем победы». Стоя вместе
с юбиляром, слушал Льва Лещенко весь
зал. Поздравить мастера пришли поли�
тик С. Иванов, министр культуры 
В. Мединский, артисты Вера Васильева,
Николай Басков, Тамара Гвердцители,
Геннадий Хазанов — всех не перечесть.
Музыкальные подарки приготовили
ему участники известных творческих
коллективов. Три часа продолжался па�
рад объятий, поздравлений, шуток, и
всё это время юбиляр оставался на но�
гах, не теряя своей великолепной осан�
ки. «Двести лет! И ещё двести!» — напе�
ребой желали ему.

А на площади перед театром допозд�
на стояла толпа зрителей, пришедших
сюда без всякой надежды попасть в зал,
только для того, чтобы выразить любовь
и благодарность поистине народному
артисту, прикоснуться к небывалому со�
бытию — столетию человека, победив�
шего время. 

Лариса ЯГУНКОВА.

● Часовников («Океан»).● Альдемаро («Учитель танцев»). ● Кутузов («Давным�давно»). ● Дон Кихот («Человек из Ламанчи»).

«И жить до скончания времён!..»
Он всегда не любил юбилеев. Заранее оповещал, что в

такой день поедет в подшефную танковую дивизию. Там
он нужнее и полезнее. А в этом году — тем более. Какие
юбилеи, когда у самых наших границ идёт страшная кро�
вопролитная война. Но уйти от юбилейных торжеств ни�
когда не удавалось: его любили всем миром и хотели ви�
деть, как говорится, на всём миру. А тут и повод был ис�
ключительный — столетие. Кто ещё в сто лет остаётся
действующим актёром, играет пять ролей в четырёх
спектаклях на своей сцене да ещё одну роль в другом те�
атре! Что ж, пришлось подчиниться общественному мне�
нию. В самом деле, нет ничего естественнее, чем вновь
выйти на сцену, как в 90 и в 95 лет, играть, а значит, ды�
шать полной грудью. Ну а война, как ни горько, издавна
сопутствовала самым ключевым моментам его жизни.

Даёшь, молодёжь!

● О.А. Соломахин вручает грамоты.

Е ГО ОРГАНИЗАТОРОМ
выступило Крымское
республиканское отде�

ление ЛКСМ при поддержке
министерства образования,
науки и молодёжи Республи�
ки Крым. В конкурсе приня�
ли участие школьники и вос�
питанники внешкольных
учебных заведений разных
городов и районов Крыма в
возрасте от 7 до 17 лет.

Перед началом меропри�
ятия в празднично укра�
шенном зале одного из кор�
пусов лагеря на стендах бы�
ли размещены работы кон�
курсантов. Каждый желаю�
щий мог рассмотреть ри�
сунки и поделки, ознако�

миться с сочинениями та�
лантливых ребят.

Со словами приветствия к
собравшимся обратился пер�
вый секретарь Крымского ре�
скома ЛКСМ Александр Чер�
нышёв. Он сказал, что кон�
курс детского и юношеского
творчества приурочен к двум
памятным датам — 70�летию
освобождения Крыма от не�
мецко�фашистских захватчи�
ков и 70�летию Победы со�
ветского народа в Великой
Отечественной войне. От
имени крымского комсомола
он поблагодарил участников
за то, что откликнулись и
приняли участие в патриоти�
ческой акции.

Затем состоялась импрови�
зированная презентация, ре�
бята рассказывали о том, что
они хотели отразить в своих
работах, говорили, насколько
важно помнить о подвигах
своих прадедов и дедов.

«Мы, молодое поколение,
храним память о погибших
советских воинах, о наших
ветеранах, об их подвигах, —
сказала конкурсантка Эми�
лия Белан. — Очень больно
видеть происходящее сего�
дня на юго�востоке Украины.
Мы должны всеми силами
стараться, чтобы на нашей
крымской земле никогда не
было войны, а сохранялся
покой и мирное небо над го�
ловой».

Компетентное жюри, в со�
став которого вошли дирек�
тор детского оздоровитель�
ного лагеря «Кипарис» Люд�

мила Доля, первый секретарь
Крымского республиканско�
го отделения КПРФ Олег Со�
ломахин, первый секретарь
Крымского рескома ЛКСМ
РФ Александр Чернышёв и
методист учреждения Викто�
рия Селиванова, после дли�
тельного совещания опреде�
лило победителей республи�
канского этапа конкурса.

Первое место досталось
Кристине, Дмитрию и Анас�
тасии Лысак — детям из мно�
годетной семьи села Цветоч�
ное Белогорского района,
второе — Виктории Марунич
из Феодосии и третье — Эми�
лии Белан из посёлка Багеро�
во Ленинского района. По�
чётные грамоты победителям
вручил Олег Соломахин.

Алёна ТАРАНЕНКО.
Республика Крым.

Фото автора.

Равнение — на подвиги дедов и отцов 
В детском оздоровительном лагере «Кипа�

рис» состоялся республиканский этап конкурса
детского и юношеского творчества «Юность,
опалённая войной».


